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SECRETARIO 

Crece el campo 31% más de lo esperado en 2017.- La balanza comercial 

agropecuaria registró un superávit de 97 mil 400 millones de pesos que representan 

23 mil millones más de los que se habían pronosticado para el cierre de 2017, 

principalmente por las reformas implementadas por el Gobierno federal, aseguró 

Eduardo Sánchez Hernández, vocero del Gobierno de la República. Acompañado por 

el secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 

(Sagarpa), José Calzada, señaló que en 2015 por primera vez en 20 años se 

exportaron más productos de los que se importaron, pues al inicio del sexenio el déficit 

en el campo fue de menos de 4 mil millones de dólares, en comparación con la 

actualidad donde se tiene un superávit de 5 mil 400 millones de dólares. Razón, pp y 7/ 

Excélsior, 8 dinero/ Milenio, 32 negocios/  Impacto, pp y 14/ Heraldo de México, 28/ ABC, 14/ 

Diario imagen, 14/ Impacto, pp/ El Valle, 3 / Economista, 19 E y N 

 

 
 

Gente Detrás del Dinero / En defensa del billete por Mauricio Flores.- De manera 

inusual -y ojalá vaticinio de mejores tiempos políticos- un grupo multipartidista de 

diputados impulsó este lunes cinco iniciativas de ley, para blindar el ahorro de las 

familias del constante impacto inflacionario, presentadas por el senador panista 

Héctor Flores y por el diputado de Panal, Francisco Javier Pinto, a fin de enfrentar la 

pérdida de valor superior al 50% en sólo una década. ** Vuelta a la tortilla. Pasar de 

un déficit comercial de 4 mil millones de dólares a un superávit de 5,400 millones de 

dólares en 2017 en la balanza agroalimentaria, es resultado tanto de buenas 

temporadas de lluvia, precios internacionales y, en especial, a políticas públicas 
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consistentes desde SAGARPA, a cargo de José Calzada, que apoyan la conversión 

de cultivos, uso de tecnología y promueven la comercialización. A mover el bigote.- 
La Razón, 19 

 

La ruta del dinero (Corporativo por Rogelio Varela). -Luego de las resoluciones 

judiciales de las últimas semanas Oceanografía ha comenzado a tender puentes para 

revisar la situación de contratistas y algunos acreedores. Le he comentado que en la 

administración del presidente Enrique Peña Nieto el sector agroalimentario se 

transformó al pasar de un déficit en la balanza comercial de 4 mil millones de dólares 

en 2012 a un superávit de 5 mil 400 millones de dólares. La estrategia desde la 

SAGARPA de José Calzada ha sido darle valor agregado a la producción lo que ha 

significado exportar a 150 países, según se informó ayer en la residencia oficial de 

Los Pinos. –El Heraldo de México 27 

 

Comicios sólo incumben a mexicanos: Presidencia.- El proceso electoral 

mexicano es un tema que solamente nos incumbe a los mexicanos, afirmó el vocero 

del gobierno de la República, Eduardo Sánchez Hernández. Luego de que la víspera 

el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, opinara sobre los candidatos a la 

Presidencia de México, el funcionario federal dijo que "corresponde sólo a los 

mexicanos decidir el próximo julio quiénes serán nuestros representantes para los 

próximos periodos". En conferencia de prensa en la que se dieron a conocer avances 

en la política del campo, en conjunto con el secretario de Agricultura, José Calzada 

Rovirosa, Sánchez Hernández expuso que el trabajo del gobierno federal es dar 

garantías para que su actuación y la de las instituciones sean absolutamente 

apegadas a la ley. Excélsior, 4/ Sol de México, 5/ La Prensa, 16/ Ovaciones, 3/ Universal, 4-A/ 

Diario de México, 15 

 

El precio del huevo no subirá por el brote de gripe aviar.-  El brote de gripe aviar 

que se dio en dos granjas de Guanajuato y Querétaro no afectará el precio del huevo, 

sostuvo José Calzada, titular de la Sagarpa. Explicó que se sacrificaron alrededor 

de dos mil aves, de 200 millones de gallinas ponedoras que hay en el país, y se 

enviaron técnicos para su contención. En conferencia de prensa, junto con el vocero 

del gobierno de la República, Eduardo Sánchez, informó que el brote se dio en dos 

pequeñas granjas avícolas, por lo cual no hay motivo para que se eleve el precio del 

producto. José calzada también afirmó que se ha contenido  el brote de gripa aviar 

que fue pequeño pero ello no ha significado la disminución en la producción de huevo 

en los estados más importantes como Jalisco, Puebla y Oaxaca. Jornada, 39/ Crónica, 

27 negocios/ Sol de México, ppy 5/ 24 Horas, 16/ Ovaciones 4/ El Día, 5/ Capital de México, 19/  

Capital del Edomex, 19/ Publimetro, 10 
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Pide Sagarpa no especular sobre eventual guerra comercial.-  El secretario de 

Agricultura, José Calzada Rovirosa, hizo un llamado a no especular sobre la 

posibilidad de aplicar represalias a las importaciones de granos provenientes de 

Estados Unidos, en caso de que el TLCAN no resulte exitoso y se aplique arancel al 

acero y aluminio de México, que hasta el momento están exentos del graven. "No 

especulemos.  Tenemos un sector estable, yo espero que así la llevemos hasta tener 

plena certeza. Hay inquietud de parte de productores, importadores y exportadores, 

pero yo creo que las cosas van bien", expuso en conferencia de prensa conjunta con 

el vocero de la Presidencia Eduardo Sánchez Hernández sobre el balance del sector 

agropecuario en México, El funcionario comentó que ha tenido muchos diálogos con 

el secretario de agricultura de Estados Unidos, Sonny Perdue y están tranquilos, 

"prefiero no especular", expuso. Excélsior, 8 dinero 

 

Sagarpa rechaza propuesta de EU para sector agro.- Estados Unidos puso sobre 

la mesa de renegociación del TLCAN una propuesta de temporalidad, que señala que 

en ciertos periodos de cosecha en Estados Unidos, México y Canadá no podrían 

exportar hacia el país vecino ciertos productos agroalimentarios o, en su defecto, 

pagarían una cuota, lo que fue considerado como ‘inaceptable’ para el titular de la 

Sagarpa, José Calzada Rovirosa. “Con eso no podemos transitar, porque primero 

atenta contra el libre comercio; dos, atenta también contra la productividad de la 

gente”, mencionó el funcionario durante una conferencia de prensa en Los Pinos. 
Financiero, 4 

 

Sagarpa no cumple.-  Ante la falta de seriedad del secretario de Sagarpa José 

Calzada Rovirosa, campesinos integrantes de la organización social Antorcha 

Campesina pidieron a las autoridades y gobiernos no utilizar los programas sociales 

como botín político a cambio de votos, de cara al proceso electoral del próximo I de 

julio. Cerca de 100 mil campesinos están siendo afectados porque la Sagarpa no 

entrega apoyos y recursos al campo mexicano que debieron entregarse desde el 2017 

y los primeros meses del año; por tal razón este 20 de marzo 10 mil personas 

realizarán una protesta en la dependencia federal y en las delegaciones estatales de 

la Sagarpa, anunciaron.  El Día, pp y 3/ 8 columnas, 2 

 

 

Congreso de generales.- Aunque no se conoce todavía la lista oficial de los 

candidatos plurinominales del PRI al Congreso, algunos movimientos dentro del 

partido y de la campaña de José Antonio Meade han dado pistas sobre quiénes 

podrían integrar estas listas. Lo que sí es un hecho es que las bancadas del PRI en 

la 64 Legislatura estarán conformadas por políticos conocidos por tener amplias redes 

de poder, lo que podría provocar un choque de trenes por el control del tricolor en el 

Congreso. En el Senado, por ejemplo, Claudia Ruiz Massieu, Secretaria General del 
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CEN del PRI encabezaría la lista plurinominal. Por otra parte, Miguel Ángel Osorio 

Chong tiene asegurado su pase; pero otros miembros del gabinete también podrían 

llegar a la Cámara alta. Entre ellos suenan los secretarios de Agricultura, José 

Calzada; de Turismo, Enrique de la Madrid; y de Salud, José Narro.- Reporte Indigo, 

18-19 

 

Se encarrera exportación hortofrutícola. -La siembra y cosecha de frutas y 

hortalizas en México está ganando terreno, y los productores que tienen posibilidad 

están acelerando la reconversión hacia estos cultivos, dejando atrás la siembra de 

granos y oleaginosas. Aguacate y tomate rojo o jitomate son los casos más notables 

de expansión en producción. En 2010 se contaba con una producción de aguacate 

de 12 millones de toneladas, llegó a casi 2 millones el año pasado, según cifras 

preliminares de SAGARPA. De hecho, la propia Secretaría de Agricultura impulsa 

la reconversión de los cultivos considerados como de mayor valor. "(La reconversión 

es) para que las personas ganen más, para que tengan mayor oportunidad de 

exportación si así lo quieren los productores, pero al final del camino toda esta 

estrategia de reconversión tiene que ver con que el productor tenga más dinero en la 

bolsa y la vamos a continuar este año", afirmó hace unos días José Calzada, 

Secretario de agricultura. La tecnificación agrícola, con mejores sistemas de riego 

y control de ambientes, se ha destinado, principalmente a la producción de frutas y 

verduras, dejando de lado las grandes extensiones de granos y oleaginosas que aún 

dependen de la lluvia, refirió Juan Carlos Anaya, directa de GCMA. –Reforma 16 

  

Barreiro, el seductor (Objeción por María Idalia Gómez). –El empresario Manuel 

Barreiro, estudió en la escuela -marista de Querétaro, desde donde construyó su 

círculo de amigos de entre las élites de la ciudad. El problema para la PGR es que 

para escarbar en el origen de los recursos de Barreiro tendrían que investigar también 

las administraciones de Francisco Garrido Patrón, actualmente viviendo en Canadá, 

y de José Calzada Rovirosa, actual secretario de Agricultura, porque fue durante 

sus gestiones que se diseñaron los planes de desarrollo e inversión del estado, y es 

cuando Barreiro, como algunos otros pocos empresarios, compraron oportunamente 

terrenos muy baratos que en pocos años se convirtieron en puntos estratégicos para 

las industrias y su precio creció. –Eje central 14 

 

Segob: escuelas libres de delitos.- El titular de la Secretaría de Gobernación 

(segob), Alfonso Navarrete Prida, afirmó que es una obligación legal de la autoridad 

salvaguardar la seguridad de las instituciones educativas, sin violentar su autonomía 

y cuidando siempre los derechos de la comunidad estudiantil. Al concluir la firma del 

convenio Acciones para la Seguridad y la Prevención del Delito. En este evento estuvo 

presente el Secretario de Agricultura José Calzada.- El Heraldo de México, 9 
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MONITOREO 

Difundido el miércoles 14 de marzo de 2018 
  
  

SECRETARIO 
  
Entrevista a José Calzada Rovirosa, titular de Sagarpa, sobre el crecimiento 
del sector agroalimentario 
14/3/18 Radio: Paola Rojas en Formula, 104.1 Mhz. FM, 17:39 hrs. 
Entrevista a José Calzada Rovirosa, titular de SAGARPA, sobre el crecimiento 
del sector agroalimentario 
Paola Rojas, conductora: Hay varios temas en este 2018 preocupan, que pueden 
causar volatilidades, desde luego uno es la elección presidencial y otro es la 
renegociación del Tratado Libre Comercio de América del Norte. Hoy hubo 
información importante al respecto y la compartió el secretario de Agricultura José 
Calzada que esta línea telefónica. 
Secretario, buenas tardes. 
José Calzada Rovirosa, titular de SAGARPA: Hola, Paola, buenas tardes, siempre 
con gusto de saludarte para darte buenas noticias. 
Conductora: Nos urgen. 
José Calzada Rovirosa: Yo lo sé, porque el año pasado cerramos muy bien con la 
producción agroalimentaria, nuestro sector sin temor a dudas, sin temor de 
equivocarme, es uno de los sectores con más dinamismo económico a nivel nacional, 
no obstante que es un sector complejo porque hay muchas personas involucradas, 
hay 7 millones de productores, pero nunca el campo mexicano había producido tanto 
como ahora. 
El año pasado llegamos a valer en el sector agroalimentario 92 mil 500 millones de 
dólares y logramos exportaciones récord por 32 mil 500 millones de dólares, esto es 
un crecimiento del 12% del valor de las exportaciones del 2017 con respecto al 2016 
y con Estados Unidos estamos mejor, hoy ya tenemos un superávit de más de 7 mil 
millones de dólares y con el resto del mundo, el balance general de importaciones y 
exportaciones tenemos una balanza a favor de México de más de 5 mil millones 
dólares, es decir, la verdad es que estamos bien parado en la cancha, no quiere decir 
que hayamos llegado a nuestro potencial, estamos lejos de nuestro potencial y 
también reconozco que hay muchas zonas que no tienen el progreso que otras, pero 
vamos en esa ruta. 
Conductora: Qué me dice con respecto a la renegociación del Tratado de Libre 
Comercio en el ámbito de la agricultura. 
José Calzada Rovirosa: La verdad es que muchas circunstancias y cosas se han 
dicho, pero nosotros no vemos ahorita un riesgo inminente por algún producto o en 
términos generales por el sector. 
Estados Unidos en algún momento hizo alguna propuesta que estaba completamente 
fuera de lugar con respecto a los productos mexicanos y se trataba de la temporalidad, 
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esto quería decir que en épocas de cosecha en Estados Unido de ciertos productos, 
México no podía exportar o se podrían aranceles o cuotas de exportación, México 
dijo, eso es inaceptable, no solamente México lo dijo también Canadá y nosotros 
esperamos que esa cláusula o que ese tema en concreto no se vuelva a tocar por el 
bien del sector ,porque nosotros le mandamos a Estados Unidos, Paola, 
aproximadamente mil 500 millones de pesos diarios de comida, estos son 21 trailers 
por minuto de comida, es impresionante lo que estamos enviando, entonces y ellos 
también nos exportan bastante no tanto como nosotros pero es una relación de 
conveniencia, no solamente para las buenas finanzas nacionales pero 
fundamentalmente para algunos finanzas de las familias que se dedican al campo. 
Conductora: Está conmigo, Jaime Núñez, secretario, tiene una pregunta. 
Jaime Núñez, colaborador: Secretario, buenas tardes. 
José Calzada Rovirosa: Jaime, buenas tardes. 
Jaime Núñez, colaborador: Nos detenemos mucho en el aguacate en cuanto a la 
producción y lo que representa las exportaciones, pero hay otros productos que son 
muy importantes: las berries, la cerveza ¿qué otra producción se está realizando y 
está llegando a otras partes del mundo de forma histórica lo que antes no se veía? 
José Calzada Rovirosa: Por ejemplo la carne de res, el año pasado fue histórica, 
exportamos 200, poco más de 240 mil tonelada de carne de res y más de un millón 
de cabezas de ganado en pie, a Estados Unidos nada más y es una cifra histórica, 
entonces, la carne de res, la carne de cerdo está creciendo mucho, todo lo que son 
hortalizas y frutos tropicales para los Estados Unidos tiene un boom impresionante, 
tú mencionaba cerveza, vendimos 4 mil millones de dólares esto representa un 
incremento del 30% de un año a otro y así como la cerveza, tu mencionadas, el 
aguacate, que es la estrella de Super Bowl, las berries que han crecido de manera 
exponencial, estamos creciendo mucho en exportación de plátano, por ejemplo, 
estamos con que China nos autorice la exportación de plátano a China pero estamos 
exportando bastante a la Unión Europea, es decir, hay muchos productos en el sector 
agroalimentario que están teniendo en este momento una estrella a nivel 
internacional. 
Conductora: Muchas gracias siempre secretario por esta disposición a conversar, es 
importante saber cómo va el sector. Nos preguntan por aquí que qué pasa con el 
precio del huevo, con el precio del limón, que hay más bien digamos hay razones 
económicas, pero como sea se lo preguntamos. 
José Calzada Rovirosa: El Limón tiene una razón cíclica del clima, heladas tardías 
retrasa la aprobación y eso los meses de enero, febrero, principios de marzo a veces 
incrementa el precio. En materia de huevo Paola, no hay ningún motivo por el 
incremento en el precio del huevo, déjame darte un dato que es bien interesante. 
México produce al día 120 millones de huevos, somos el quinto país que más huevos 
producen el mundo, los insumos no han subido, no habido alguna enfermedad en las 
aves de postura que son las aves, las gallinas que ponen huevo y no hay ningún 
motivo para subir. 
Estamos hablando con la Secretaría de Economía, con la Profeco, precisamente para 
que indague este tema y sí hay una corrupción, en materia de precios, sancione. 
Conductora: Bueno, ahí está entonces para que lo tomen en cuenta quienes nos 
escuchan, gracias nuevamente. 
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José Calzada Rovirosa: Gracias, Paola, hasta luego, buenas tardes. 
Conductora: Muy buenas tardes, el secretario de Agricultura José Calzada. 
14/3/18 Radio: Paola Rojas en Formula, 104.1 Mhz. FM, 17:39 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/140320180203
45nc.mp3 
  
José Calzada Rovirosa da a conocer avances en temas de exportación. 
En entrevista con la periodista Paola Rojas, José Calzada Rovirosa, secretario de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, habló sobre los 
avances existentes en temas de agricultura y crecimiento en dicho sector además 
de exportaciones en aguacate y cerveza. 
2018-03-14  Radio: Leonardo Curzio en Fórmula, 104.1 Mhz., 20:22 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/140320180226
92nc.mp3  
   
   
Entrevista a José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura, sobre el 
superávit registrado en exportaciones de productos agroalimentarios 
Ezra Shabot, conductor: En conferencia de prensa, el titular de la SAGARPA José 
Calzada Rovirosa destacó el crecimiento del sector agroalimentario, quien logró por 
primera vez en 20 años un superávit en exportaciones e importaciones de 5 mil 
millones de dólares. 
Tenemos en la línea al secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación José calzada Rovirosa. 
Secretario, buenas tardes. 
José Calzada Rovirosa, titular de la SAGARPA: ¿Cómo estás, Ezra? Me da mucho 
gusto saludarte, muy buenas tardes. 
En efecto, como tú mencionas, hoy dimos una conferencia de prensa, dimos a 
conocer los resultados del sector; la verdad es que buenas noticias. 
El sector agroalimentario en México es el sector más dinámico de la economía 
nacional y en las exportaciones, bueno, ni se diga Ezra, el año pasado crecimos 
12.5% el valor de las exportaciones al extranjero, particularmente lo que tiene que ver 
con las exportaciones a los Estados Unidos. 
Estamos contentos, Ezra. 
Conductor: Esto producto, es cierto, hay varios factores, por supuesto, está el tipo 
de cambio, está la demanda norteamericana, pero un agro mexicano cada vez más 
eficiente, habría que explicarlo. 
José Calzada Rovirosa: Sí, sin duda alguna. 

A ver, tenemos en la misma cantidad de hectáreas sembradas; pero aquí el tema es 
que la tecnificación, la incorporación de invernaderos, de riego tecnificado, de 
capacitación a los productores, de cambio de cultivos, de cultivos, digamos genéricos, 
a cultivos de valor. 
Es decir, todo eso ha abonado precisamente para que tengamos hoy un campo 
mucho más próspero, que le da mejores resultados a la gente, a los que están 
produciendo les cae más dinero a la bolsa. 

http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018020345nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018020345nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018022692nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018022692nc.mp3
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Conductor: Esto nos lleva a pensar que este 2018 estaríamos en esta misma línea, 
más allá de, bueno, el tema de la renegociación del TLC, en donde nuestros 
principales aliados son ahora sí que el sector agrícola del otro lado de la frontera; 
seguimos hablando de expansión. 
José Calzada Rovirosa: Sí, por supuesto. 
A ver, por ejemplo el crecimiento de exportaciones, nada más del primer mes de este 
año, del mes de enero, fue de 14% más, entonces, inclusive supera lo que tuvimos el 
año pasado que ya fue de por sí muy bueno. 
Entonces, bueno, tenemos una gran expectativa, creemos que este año podemos 
llegar a los 35 mil millones de dólares de exportaciones y que nuestro sector aquí a 
nivel interno, a nivel nacional, crezca por lo menos  un 3.5%, 4% creció el año pasado; 
entonces, la verdad es que tenemos una magnífica expectativa. 
Esto no quiere decir, Ezra, y yo quiero ser muy enfático con todo tu auditorio, que 
hayamos logrado o hayamos alcanzado nuestro potencial, estamos lejos de nuestro 
potencial y nuestro potencial tiene que ver, no con más tierras, no necesariamente 
con más productores, tiene que ver con tecnificar las actividades agroalimentarias. 
Tiene que ver con poderle llegar a la gente con tractores, con equipamiento, con 
implementos, etc, para que hagan más con menos, con menos esfuerzo, sobre todo, 
y que la producción sea de mucho mejor calidad para vender en los mercados locales 
y para poder exportar. 
Conductor: ¿Qué pasa con aquella parte del agro que sigue siendo no productiva, 
estados del sur, sureste?, ¿qué hacemos con ellos? 
José Calzada Rovirosa: Ahí tenemos el gran reto, y la verdad es que lo reconozco, 
hay mucha gente que no le ha llegado apoyo, o que no le  ha llegado progreso, o que 
no hemos sabido cómo atender las necesidades de muchísima gente que está 
trabajando en el campo mexicano; pero, bueno, estamos precisamente en esa ruta. 
La instrucción que nos ha dado el presidente de la República desde el principio de la 
administración ha sido llegar a aquellas familias que más apoyo económico necesitan, 
que menos apoyo han tenido por parte del Gobierno Federal, precisamente para que 
se sumen a esta ola de progreso. 
Te pongo un ejemplo, los productores de café, México ha sido durante toda la vida, y 
tú recordarás aquellas campañas del café mexicano de alta calidad, éramos de los 10 
países con mayor producción en el mundo, tuvimos en los años 13, 2014, 2015 una 
afectación importante por la roya del café, la roya es un hongo que se le pega a la 
hoja y que infecta toda la planta y ya no sirve la producción. 
Fundamentalmente en los estados de Chiapas, Oaxaca, Puebla, etcétera, y Guerrero; 
y en el 2015 iniciamos una campaña muy, muy agresiva para combatir la roya del 
café; este año vamos a repartir, Ezra, 200 millones de plantas de café, el año pasado 
fueron 150 millones de plantas, y estamos invirtiendo una cantidad importante para 
combatir con pesticida la roya del café. 
Eso nada más en dos años, Ezra, nos ha representado pasar de 2.2 millones de sacos 
de café a 3.8 millones de sacos, 70% mayor producción. 
Es decir, sí se puede, sí se puede si nos enfocamos en un problema en lo particular; 
sí se puede si nos enfocamos a ayudar a las personas que menos recursos, y apoyo 
económico y técnico han tenido durante los últimos años. 
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Conductor: Bueno, ahí está, sin duda, una visión optimista de un mercado que 
esperemos siga creciendo de esa manera. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa; muchas gracias por estar aquí con 
nosotros. 
José Calzada Rovirosa: A tus órdenes, Ezra, gracias por la oportunidad. 
Conductor: Buenas tardes. 
José Calzada Rovirosa: Buenas tardes. 
14/3/18 Radio: Noticias MVS, 102.5 Mhz. FM, 18:26 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/140320180211
54nc.mp3 
  
Entrevista a José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa, sobre el brote de 
influenza aviar y la importancia del sector para la economía de México 
14/03/2018 Radio: Enfoque Financiero con Alicia Salgado, 100.1 Mhz. FM, 19:10 
hrs. 
  
Alicia Salgado, locutora: Vamos ahora con el secretario de Agricultura, Ganadería. 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, Sagarpa. Hola, José Calzada, ¿cómo estás? 
José Calzada Rovirosa, secretario de la Sagarpa: Alicia, ¿cómo estás?, muy 
buenas tardes, como siempre con gusto de saludarte. 
Alicia Salgado: Vamos a empezar con la nota dura, porque la verdad si nos 
preocupa. Hoy en la mañana en esta platica que tuviste afirmabas que no hay un 
brote de influenza aviar en nuestro país. Sin embargo, había algunas versiones, así 
lo comentamos nosotros aquí, de que alguna granja de Jalisco, me parece, o de algún 
otro estado de la república había sido afectada con H1N1 (sic) ¿Qué tan cierto es 
eso? 
José Calzada Rovirosa: Sí, a ver, la semana pasada, Alicia, emitimos un boletín por 
parte de Sagarpa, Senasica informando de que habíamos descubierto dos brotes de 
influenza, de gripe aviar, uno en Guanajuato y otro en Querétaro. El de Guanajuato 
fue un brote de aproximadamente mil 200 aves, el de Querétaro fue muy pequeño, 
sin mal no recuerdo fueron 90 y tantas aves. 
Inmediatamente se acordonó sanitariamente la región, esa pequeña parte, más que 
granjas de producción eran como huertos de traspatio, de gallinas ponedoras, gallinas 
de postura, y no pasó a mayores. 
Estados Unidos la semana pasada tuvo dos brotes; uno en Misuri y otro en Texas, 
ahí tuvieron que sacrificar 40 mil gallinas, en México fueron mil y tantas, es decir, fue 
algo pequeño, pero sin embargo, siempre prendemos los focos rojos para que todos 
nos pongamos en sintonía de esta cuestión que tiene que ver con la sanidad. México 
es un gran productor de huevos, somos el quinto productor de huevo. 
Alicia Salgado: Pero nos los comemos porque somos bien hueveros. 
José Calzada Rovirosa: Aquí consumimos muchísimos y producimos 120 millones 
al día, 120 millones de huevos al día. Y tenemos 200 millones de gallinas de postura, 
Alicia. 
Alicia Salgado: O sea, ponedoras. 
José Calzada Rovirosa: Ponedoras, exactamente. 
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Entonces, cada vez que detectamos una cosa así prendemos inmediatamente los 
focos rojos para que lo atendamos bien; no importa el tamaño de esta afección, pero 
lo importante es resolverlas. 
Alicia Salgado: Y ahora pasando al otro tema que es muy importante, ya que 
sabemos que las gallinas y los huevos están sanos, y nos van a pegar la gripa, no 
nos pegan la gripa, se mueren, y entonces hay que destruir la parvada y no es algo 
bueno, porque ya nos pasó una vez y creo que el cordón fitosanitario que hay en 
nuestro país, en este caso es sanitario, esta adecuado. 
Ahora, decías que por primera vez en México, nuestro país está logrando consolidar 
al campo como sector estratégico de la economía, dado los ingresos que se 
alcanzaron al cierre del 2017. Danos todos los detalles. 
José Calzada Rovirosa: A ver, es que es completamente cierto, Alicia. Hoy 
compartíamos una conferencia de prensa en Los Pinos, unos datos que son por 
demás reveladores. Y hace un momento te escuchaba platicar sobre el sector 
energético. 
El año pasado, las exportaciones del petróleo fueron del orden de los 22 mil millones 
de dólares. El año pasado las exportaciones agroalimentarias fueron de 32 mil 
millones de dólares, es decir, 10 mil millones de dólares más que el petróleo. 
Entonces, hoy es un sector completamente estratégico de la economía nacional, no 
solamente por lo que vale, sino porque le da empleo a 7 millones de personas, tiene 
una gran carga, una gran contribución social el sector agroalimentario en la economía 
nacional. 
Y les daba, les compartía también una cifra bien reveladora. En el año 2012, el señor 
presidente de la república toma posesión, teníamos un déficit, es decir, importábamos 
más de lo que exportamos, de 4 mil millones de dólares. 
Hoy tenemos un superávit de 5 mil millones de dólares, es decir, crecimos 
prácticamente 10 mil millones de dólares en esa, digamos, en esa ecuación de déficit 
superávit, de nuestra balanza comercial. Y las exportaciones crecieron muy por 
encima de la economía nacional, yo te podría decir casi seis veces lo que es la 
economía nacional, porque fueron del 12.5, las exportaciones agroalimentarias, y eso 
nos coloca muy bien. 
Lo más importante es que a nuestra gente le daba un buen ingreso, y nos presenta 
retos muy significados en el sector, y eso tiene que ver con que tenemos que llegar a 
las personas que menos recursos tiene, que menos tecnología, hemos invertido en 
ellos; o que algunos programas de Sagarpa, también hay que decirlo, no les han 
llegado. Queremos que el éxito de uno, sea el éxito de todos; no solamente o 
exclusivamente para unos cuantos, sino para todos. 
Alicia Salgado Ahora, este éxito evidentemente llega a muchas familias, porque en 

la medida en que tienes un sector productor o agroalimentario completo y encadenado 
también beneficias en todos sentidos a los mexicanos. A veces solamente pensamos 
en que, por ejemplo, sembrar maíz implica hacer tortillas, y la verdad es que el maíz 
tiene 56 usos industriales, y cuando de repente me puedo aplicar hasta el bile (sic), y 
yo nunca sabía que yo me podía estar usando parte del maíz en eso, ¿no? 
José Calzada Rovirosa: Sí, exactamente. 
Alicia Salgado: Es algo que se, es muy importante también de desarrollar. Ahora, al 
inicio del sexenio México tenía un déficit agroalimentario importante, alto, todavía no 
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llegamos a la suficiencia, se ha tratado, que es recomendable o la han recomendado 
la FAO, de alcanzar un 70% de lo que necesitamos comer, producirlo en nuestro país. 
Este es tema relevante, inclusive, si uno lo ve desde el punto de vista energético. Yo 
todavía no acabo de entender porque tenemos excedentes de caña y no podemos 
fabricar aquí en México energía a partir de caña, si lo hacen en Brasil o lo hacen en 
Florida. 
José Calzada Rovirosa: Sí, en efecto. Si hoy tenemos mejores números, mejor 
balanza, porque estamos produciendo productos de mayor valor, es decir, nos 
alejamos de los genéricos, de bajo valor, de mucho volumen, y estamos produciendo 
cosas que a la gente le da dinero en su bolsillo. Ese es el secreto del por qué somos 
superavitarios. 
Hace tiempo que platique con el secretario de Agricultura de Estados Unidos y me 
dijo, me dijo él: En qué momento nos pasaron en cuanto a superávit comercial, y yo 
le dije bueno, en el momento que en México entendimos y nos aplicamos en que 
teníamos que dedicarnos acosas de valor y no cosas de volumen. 
Y vamos en esa ruta, precisamente. Ahorita… 
Alicia Salgado: Que eso es lo que te explica el incremento también de toneladas por 
hectárea. No hemos ampliado las extensiones de siembra, sino la capacidad de 
producción de las que tenemos. 
José Calzada Rovirosa: Exactamente, es decir, la cantidad de tierra es limitada, por 
supuesto, y lo que no es limitado es la tecnología que se emplea para producir. Cada 
vez es mejor, cada vez producimos más, cada vez, no solamente más, sino de mejor 
calidad, y eso es lo que nos está abriendo los mercados a nivel internacional. 
Por ejemplo, yo he platicado contigo varias veces el caso de la cerveza, del aguacate, 
de berries. La carne de res el año pasado fue un éxito impresionante. Hemos 
incrementado la producción en café. 
En café es un caso, Alicia, de éxito rotundo. 
Mira, en el año 2014 se produjeron 2.2 millones de sacos de café. El año pasado 
fueron 3.8 de sacos de café, es decir, casi un 70% más producción de café en el país. 
Hay medio millón de personas que viven del café y que el impacto económico llega a 
4 millones de familias. 
Es decir, es increíble lo que representa el café en la economía de las familias 
mexicanas. Pero hay que reconocerlo, perdimos ese lugar de privilegio que teníamos 
en el mundo, porque estábamos entre los diez primeros productores de café, por la 
roya del café, que un día tú y yo lo comentamos ampliamente. Perdimos esa 
producción, y hoy en día estamos repartiendo 200 millones de plantas de café a los 
productores, es decir, estamos recuperando esta productividad de manera acelerada. 
Alicia Salgado: Eso hoy por hoy es una gran noticia. Muchísimas gracias al 

secretario, al titular de Sagarpa José Calzada, por estar con nosotros en esta tercera 
emisión de Enfoque Noticias. 
José Calzada Rovirosa: A ti Alicia, muchas gracias, muy buenas tardes, y como 
siempre a tus ordenes 
Alicia Salgado: Gracias, Pepe. 
14/03/2018 Radio: Enfoque Financiero con Alicia Salgado, 100.1 Mhz. FM, 19:10 
hrs. 
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http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/140320180217
86nc.mp3  
  
Entrevista a José Calzada Rovirosa, titular de Sagarpa, sobre el crecimiento 
del sector agroalimentario en el país 
14/03/2018 Radio: Fórmula Financiera con Maricarmen Cortés, Marco Antonio 
Mares, José Yuste, 103.3 Mhz. FM, 20:12 hrs. 
  
Maricarmen Cortés, locutora: Ya tenemos en la línea y  me da mucho gusto, a José 
Calzada Rovirosa, él es el secretario de Agricultura. ¿Cómo estás José? Muy buenas 
noches. 
  
Marco Antonio Mares, locutor: Pepe, ¿cómo estás? 
  
José Yuste, locutor: Hola Pepe.      
  
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Muy buenas noches, me da como 
siempre un gusto saludarles. 
  
Maricarmen Cortés: Oye cuéntanos, antes que nada que nos hables del balance del 
sector, un sector que va muy bien en cuanto a exportaciones le sigue yendo muy bien. 
Aun espera un minibrote, creo que es de gripe, no sé si es gripe aviar o una influenza 
en una granja, pero ya está totalmente controlado porque el problema de estos 
minibrotes es que luego se convierten en megabrotes. Cuéntanos. 
  
José Calzada Rovirosa: Sí, en efecto, tuvimos por ejemplo en el año 2013 -si no mal 
recuerdo Maricarmen- un brote importante de gripe aviar mató en México 25 millones 
de gallinas, ese fue -digamos- el más fuerte que hemos tenido en los últimos diez o 
15 años. 
  
En la semana pasada detectamos un pequeño brote de influenza de gallinas de 
postura en dos estados: Un estado en Guanajuato y el otro es Querétaro; en 
Guanajuato se  sacrificaron cerca de mil gallinas, un poquito más de mil gallinas; en 
Querétaro fueron únicamente 29, más bien, eran -digamos- granjas familiares o de 
traspatio. Una vez que se detectó se hizo un cerco sanitario de acuerdo a los 
protocolos de Senasica y se logró completamente calmar  o erradicar esta 
circunstancia de gripe aviar.   
       
También en la semana pasada hubo un brote importante en Estados Unidos, en Misuri 
y en el estado de Texas, ahí tuvieron que sacrificar 40 mil gallinas, sí fue algo muy 
importante. Entonces en México está controlado, pero inclusive emitimos un boletín 
del cual ustedes dieron cuenta, Maricarmen, porque es una cosa muy seria; en México 
tenemos 200 millones de gallinas ponedoras y producimos al año mil 500 millones de 
pollo en engorda; entonces cualquier cuestión que tenga que ver con gripe aviar o 
esas circunstancias que vienen en aves, regularmente emigran de Canadá o de los 
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Estados Unidos hacia México en el invierno, pues es muy delicado. Entonces tenemos 
que cuidarlos, preservarlo y en el momento nos enteremos tenemos que combatirlo. 
  
Marco Antonio Mares: Pepe Calzada, ¿cómo estás? Te saluda Marco Antonio 
Mares. Muy buenas noches. 
  
José Calzada Rovirosa: ¿Cómo estás Marco Antonio?, siempre con gusto en 
saludarte. 
  
Marco Antonio Mares: Igualmente Pepe Calzada. Lo que hoy tuvimos oportunidad 
de escuchar parcialmente y espero que tú nos ayudes a darnos la información y que 
la reciba la audiencia de Fórmula Financiera, es este balance del sector. ¿Cuáles son 
los datos más importantes que hoy pudiste compartir desde la Residencia Oficial de 
Los Pinos? 
  
José Calzada Rovirosa: Con mucho gusto. Tenemos datos verdaderamente buenos 
e impresionantes, diría yo. Un dato del cual discutimos hoy que platicamos con los 
compañeros de los medios de comunicación es que en el 2012 teníamos un déficit en 
la balanza agroalimentaria de cuatro mil millones de dólares y hoy tenemos un 
superávit de cinco mil 400 millones de dólares, es decir, prácticamente diez mil 
millones de dólares creció el déficit de cuatro mil a superávit de cinco mil. El sector va 
muy bien. 
  
Con Estados Unidos tenemos un superávit en 2017 de siete mil millones de dólares 
que estamos exportando productos de valor, cerveza, berries, aguacate, mucho 
tequila, etcétera, productos que tienen un alto contenido de valor y eso es lo que hace 
hoy la diferencia en nuestra balanza comercial. 
  
El mes de enero de este año, inclusive las exportaciones se incrementaron más que 
el balance del año pasado; el balance del año pasado fue del 12.5, el primer mes de 
este año fue 14 por ciento. Es decir, los productos mexicanos, no obstante este tema 
de la renegociación del Tratado de Libre Comercio y todos los temas que hemos 
tocado por este medio con ustedes el sector va muy bien y esperemos que así 
continúe durante los próximos años. 
  
José Yuste: Sí, esperemos que sea así desde luego aquí Pepe. Oye cuéntanos un 
poco del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, hoy en día están las 
negociaciones, sabemos ya que ya dieron, va a haber una nueva ronda de 
negociaciones. México qué es lo que está pidiendo, sobre todo ahora que vemos la 
exportación que hace México a Estados Unidos. ¿Qué es lo que está pidiendo, 
mantenerse y algo más? 
  
José Calzada Rovirosa: A ver, la verdad de las cosas es que, lo que pedimos es que 
las cosas se mantengan en el estado en que están, el estado que guardan y esto que 
he platicado con el secretario de Agricultura de Estados Unidos, con el secretario 
Perdue, para que prevalezcan las cosas, honrar el compromiso que hicimos los tres 
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países en el 94, de que pusiéramos por encima de intereses particulares, pues el bien 
de la gente y particularmente también honrar el esfuerzo de los productores y la 
verdad es que yo soy un optimista, yo creo que las cosas van finalmente a salir así, 
porque, pues, como he siempre mencionado, el mérito de nuestra gente, es el mérito 
de nuestros productores, hoy que hacíamos el balance del sector, yo les mencionaba 
a los medios de comunicación, ahí en Los Pinos, donde dimos la conferencia de 
prensa, que de exportaciones petroleras valen 22 mil millones de dólares, éste sector 
vale 10 mil millones de dólares más, digo, lo cual era impensable hace un par de años, 
pensar que el sector agroalimentario iba a superar con tanto las exportaciones 
petroleras de nuestro país. 
  
Maricarmen Cortés: Bueno y, además del TLCAN, está el otro tema, que ahí te toca 
muchísimo, Pepe, que es el TLCUEM, por todo lo que son estas denominaciones 
geográficas y las marcas del queso manchego, que lo hemos platicado mucho aquí, 
queso parmesano. ¿Qué ha pasado con esto? Porque todavía no cerramos y la idea, 
bueno, se acaba el sexenio y se acaba el periodo ordinario del Senado y como que 
nadie quiere que sea Napoleón Gómez Urrutia el que esté aprobando y ratificando 
estos tratados, ¿no? 
  
José Calzada Rovirosa: A ver, con el tema de las ubicaciones geográficas, 
Maricarmen, ha sido un tema, es un capítulo complejo para nosotros lo que nos pide 
la Unión Europea, te pongo el caso de Canadá, Canadá aceptó parcialmente esas 
ubicaciones geográficas, Estados Unidos está en contra, México no ha definido una 
postura y yo evidentemente respetaré lo que la Secretaría de Economía determine en 
su momento, pero vamos bien, nosotros le estamos pidiendo a la Unión Europea 
mayor acceso en carne de res y en otros productos, como es el caso de los frutales, 
por ejemplo, plátano, estamos pidiendo una mayor cuota, un mayor cupo para poder 
exportar plátano y yo espero que las cosas salgan bien, pero es un mercado muy 
importante para nosotros, si no mal recuerdo, el año pasado le exportamos a la Unión 
Europea unos mil 500 millones de dólares, después de Estados Unidos primero, 
Canadá segundo, la Unión Europea se ha consolidado como el tercer mercado de 
exportaciones de agro-productos mexicanos. 
  
Marco Antonio Mares: Sí, Pepe Calzada, en cuanto al tema de la papa, que ya nos 
habías mencionado, que México está buscando ahí tener, pues alguna negociación 
con Estados Unidos. ¿En qué fase está? 
  
José Calzada Rovirosa: A ver, cuando platicamos con el secretario Perdue, una 

cuestión que nosotros quisimos poner sobre la mesa y ser enfáticos es que somos el 
primer comprador de papa de Estados Unidos en el mundo, es decir, no somos un 
mercado pequeño o un mercado cerrado, sí, en efecto, ha habido circunstancias 
jurídicas que no permiten el acceso a papa fresca más allá de la frontera, de los 26 
kilómetros de la frontera y estamos buscando coincidencias con el sector para no 
violentar las cosas y que se pueda transitar en este tema, que ha sido complejo para 
nuestro país, pero ya somos gran comprador de papa para los Estados Unidos y eso 
Estados Unidos lo sabe, les tocamos el tema del aguacate de Jalisco, que para 
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México es una prioridad, porque no hay, digamos ningún elemento duro en la mesa 
que prohíba o que nos indique que hay elementos para prohibir la entrada de 
aguacate de Jalisco a los Estados Unidos y esperemos que podamos avanzar, no es 
intercambio de una cosa por la otra, pero cada vez que se toca un tema, se toca el 
otro, como punto de interés de las naciones, entonces, yo creo que pronto podremos 
resolver estos dos temas. 
  
José Yuste: Desde luego, esperemos que sí. Rápidamente, en particular sólo, ya 
decías, el tema del tomate, en el tema del tomate. ¿Cuándo empiezan las 
negociaciones y cómo irían? ¿Serían paralelas al TLC? 
  
José Calzada Rovirosa: Serían paralelas, por lo que entiendo es una negociación 
que lleva la Secretaría de Economía, hoy está en manos de los productores, como 
ustedes saben, ahí los acuerdos de suspensión, pues principalmente los han 
dialogado los productores de tomate mexicanos con los de Estados Unidos y 
esperamos tener en poco tiempo, pues ya una solución satisfactoria para nosotros, 
porque es un, el tercer producto de mayor exportación de México es el jitomate, 
particularmente el jitomate que se produce en Sinaloa. 
  
Maricarmen Cortés: Pues te queremos agradecer muchísimo, José Calzada 
Rovirosa, secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y anexas, muchísimas gracias. 
  
Marco Antonio Mares: Gracias. 
  
José Yuste: Gracias, Pepe. 
  
José Calzada Rovirosa: A la orden, gracias por el espacio... 
  
Maricarmen Cortés: Gracias. 
14/03/2018 Radio: Fórmula Financiera con Maricarmen Cortés, Marco Antonio 
Mares, José Yuste, 103.3 Mhz. FM, 20:12 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018022687n
c.mp3 
  
Se registró  45 impactos del Boletín 073.- Revierte México déficit de balanza 
comercial agroalimentaria y alcanza superávit de 5.4 mmdd: SAGARPA  
 (Televisión: 15 / Radio: 5/ Portales de internet: 25) 
 
Boletín 073.- Revierte México déficit de balanza comercial agroalimentaria y 
alcanza superávit de 5.4 mmdd: SAGARPA .- El impulso a la productividad y 
exportaciones agroalimentarias en esta administración han logrado abatir el déficit de 
la balanza comercial que era de menos cuatro mil millones de dólares en el 2012, 
para alcanzar un superávit en 2017 de cinco mil 400 millones de dólares, informó el 
secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(SAGARPA), José Calzada Rovirosa. En conferencia de prensa, el titular de la 
dependencia, José Calzada Rovirosa, acompañado por el Vocero de la Presidencia 
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de la República, Eduardo Sánchez Hernández, afirmó que estos resultados son 
posibles con el trabajo de los productores y la estrategia gubernamental para transitar 
de volumen a valor en la productividad del sector agropecuario y pesquero, a través 
del fortalecimiento de las cadenas de valor agregado. Precisó que el valor del campo 
(sector primario y agroindustrial) en el 2017 fue de 92 mil 500 millones de dólares, 
con un registro en las exportaciones de 32 mil 583 millones de dólares, lo que 
representa un incremento del 12.5 por ciento anual, mientras que las importaciones 
fueron del orden de los 27 mil 172 millones de dólares. Señaló que la sanidad, 
inocuidad y calidad de los productos nacionales permite su exportación en más de 
150 países, donde Estados Unidos es su principal socio comercial con exportaciones 
por más de 26 mil 700 millones de dólares y compras por 19 mil 300 millones de 
dólares, lo que representa un superávit de siete mil 407 millones de dólares, seguido 
de Canadá con exportaciones por dos mil 51 millones de dólares. Sin embargo, 
reconoció que una relación comercial tan amplia con el vecino del Norte, se debe a la 
construcción de confianza adquirida con los años ya que ha imperado la razón y 
preferencia de los productores y consumidores de ambos países, en un una dinámica 
que representa la entrada de 21 trailers por minuto o 30 mil trailers por día de 
alimentos mexicanos a Estados Unidos. Subrayó que la estrategia de diversificación 
de mercados agroalimentarios funciona bien y tiene avances importantes, ya que 
“mayor diversificación significa mayor fortaleza del país”. 
  
Televisión 
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http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018016431nc.mp4 
14/03/18 Milenio Noticias (Canal 120 Cable) 12:43 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018016935nc.mp4 
14/03/18 Noticias de Ida y Vuelta con Vaitiare Mateo (Canal 40) 12:51 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018017092nc.mp4 
14/03/18 Noticias MX (Canal 4) 13:41 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018018541nc.mp4 
14/03/18 Milenio Noticias Tarde 2da C-120 (IZZI) 15:14 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018018566nc.mp4 
14/3/18 Televisión: Al Sonar la Campana, Canal-150 (IZZI), 15:34 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018020043nc.mp4 
14/3/18 Televisión: Las Noticias, Canal-4, 17:17 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018020202nc.mp4 
14/3/18 Televisión: Entre Mercados, Canal-150 (IZZI), 17:25 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018017994nc.mp4 
2018-03-14 Once Noticias 14:00 hrs. C-11 14:05 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018017045nc.mp4 
14/03/18 De Ida y Vuelta 13:00 a 14:00 (Canal 40) 13:39 

  
Sagarpa informa que superávit fue de 5 mil mdd 
SAGARPA informó que en este sexenio el superávit es de 5 mil 400 mdd a diferencia 
del 2012. 
14/3/18 Televisión: Milenio Noticias, Canal-120 (IZZI), 17:47 hrs. 
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http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/140320180205
64nc.mp4 
El vocero del Gobierno Federal destacó la labor del campo mexicano 
Señaló que es estratégico para la economía y aseguró que generó ingresos de 
586mil 500 mdp. 
2018-03-14  Televisión: Excélsior Informa 17:30 hrs., C-127 (IZZI), 17:44 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018020698nc.mp4  
  
El vocero presidencial Eduardo Sánchez indicó que el proceso electoral sólo incumbe 
a los mexicanos, tras declaraciones de Trump. Detalló también que el sector 
agropecuario ocupa el tercer puesto en exportaciones, después de las industrias 
manufactureras y automotriz.  El titular de Sagarpa José Calzada descartó aumento 
del precio del huevo tras los casos de gripe aviar en Guanajuato y Querétaro. 
14/03/2018 Televisión: Las Noticias de las 18:00 hrs., C-4, 18:06 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018020766nc.mp4   
 
14/03/2018 Televisión: Once Noticias de la noche con Adriana Pérez Cañedo, C-11, 21:17 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018023723nc.mp4   
  
  
Radio 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018017155nc.mp3 
14/03/18 Imagen Informativa (90.5 FM) 13:42 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018017244nc.mp3 
14/03/18 MXQ Noticias Vespertino (Metepec) (1600 AM) 14:00 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018017372nc.mp3 
14/03/18 Enfoque (100.1 FM) 14:02 
Resumen, el sector agroalimentario del país logró un superávit de más de 97 mil mdp 
14/3/18 Radio: Qué está pasando en México y el mundo, 104.1 Mhz, 18:08 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018020748nc.mp3 
  
Eduardo Sánchez y José Calzada Rovirosa dieron a conocer los avances en los programas 
agroalimentarios del país 
  
14/03/2018 Radio: MXQ Noticias Nocturno (Metepec) AM, 1600 Khz., 19:35 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018022206nc.mp3  

  
Portales de internet 
http://mexicoinforma.mx/index.php/84-negocios0/34689-revierte-mexico-deficit-de-balanza-
comercial-agroalimentaria-sagarpa 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/504716 
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/37283-mexico-alcanza-superavit-de-
5-4-mmdd-sagarpa 
https://edomex.quadratin.com.mx/revierte-mexico-deficit-agroalimentario-alcanza-superavit-5-
4-mmdd/ 
http://caaaremsintesis.com/top/presenta-mexico-superavit-en-materia-agroalimentaria/} 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/344184/0/campo-se-consolida-como-sector-
estrategico-de-la-economia-presidencia/ 
http://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=160157&SEO=agroexportaciones-mexicanas-
crecen-y-cambian-balanza 
https://hojaderutadigital.mx/revierte-mexico-deficit-de-balanza-comercial-agroalimentaria-y-
alcanza-superavit-de-5-4-mmdd-sagarpa/ 
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http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/02/13/aumentaron-70-exportaciones-
agroalimentarias-sagarpa-2948.html 
http://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/9005879/03/18/Mexico-alcanza-
superavit-alimentario-en-actual-administracion.html 
http://almomento.mx/mexico-registra-el-mayor-crecimiento-del-sector-agroalimentario-en-los-
ultimos-50-anos-eduardo-sanchez-hernandez/ 
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/revierte-mexico-deficit-balanza-comercial-
agroalimentaria-alcanza-superavit-5-4-mmdd-sagarpa/ 
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/campo-se-consolida-sector-estrategico-la-
economia-presidencia/ 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-campo-no-habia-valido-tanto-como-ahora-
20180314-0073.html 
https://www.mural.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1345931  
https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1345907&v=4 
https://www.mexicampo.com.mx/injustificable-el-aumento-al-precio-del-huevo-calzada-
rovirosa/ 
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/12350-
revierte-mexico-deficit-de-balanza-comercial-agroalimentaria-y-alcanza-superavit-de-5-4-
mmdd-sagarpa.html 
https://azteca.digital/2018/03/14/mexico-alcanza-superavit-alimentario-en-actual-
administracion/ 
http://www.24-horas.mx/2018/03/14/campo-se-consolida-sector-estrategico-nuestra-economia-
eduardo-sanchez/ 
http://www.uniradionoticias.com/noticias/mexico/516825/campo-se-consolida-como-sector-
estrategico-de-la-economia-presidencia.html 
https://aristeguinoticias.com/1403/mexico/las-elecciones-solo-incumben-a-mexicanos-
eduardo-sanchez/ 
http://impacto.mx/presidencia/campo-se-consolida-como-sector-estrategico-de-la-economia-
presidencia/ 
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/347251-
campo-se-consolida-como-sector-estrategico-de-la-economia-presidencia.html 
https://cconoticias.com/2018/03/14/el-campo-mexicano-se-consolida-como-un-sector-
estrategico-de-nuestra-economia-eduardo-sanchez/ 

  
Descarta SAGARPA que precio de huevo sea por casos de influenza aviar 
  
México. El Secretario de Agricultura, José Eduardo Calzada Rovirosa, descartó 
que el precio del huevo tenga un aumento a partir de los dos casos de influenza aviar 
AH7N3, detectados en los estados de Guanajuato y Querétaro. Dijo que esta situación 
no es motivo para incrementar el precio del producto, pues el país mantiene su 
producción en hasta 120 millones de huevos diarios y parte de ésta proviene de los 
estados de Jalisco, Puebla y Oaxaca. “No tenemos ninguna circunstancia de haber 
disminuido nuestra producción diaria, lo cual no debe traducirse en un incremento en 
el precio de aquí en adelante”, manifestó el titular de la SAGARPA en rueda de prensa 
en la residencia oficial de Los Pinos. El virus no se identificó en granjas comerciales 
y, por tanto, no existió riesgo para la producción avícola nacional que, con más de 
200 millones de aves de postura y 300 millones de pollos de engorda por ciclo, genera 
anualmente más de seis millones de toneladas de productos avícolas. 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2018/03/14/1226315 
http://www.uniradionoticias.com/noticias/negocios/516772/descarta-sagarpa-que-precio-de-
huevo-sea-por-casos-de-influenza-aviar.html 
http://www.uniensenada.com/noticias/negocios/516772/descarta-sagarpa-que-precio-de-
huevo-sea-por-casos-de-influenza-aviar.html 
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http://www.unimexicali.com/noticias/negocios/516772/descarta-sagarpa-que-precio-de-huevo-
sea-por-casos-de-influenza-aviar.html 
http://www.uniobregon.com/noticias/negocios/516772/descarta-sagarpa-que-precio-de-huevo-
sea-por-casos-de-influenza-aviar.html 
http://www.uniradioinforma.com/noticias/negocios/516772/descarta-sagarpa-que-precio-de-
huevo-sea-por-casos-de-influenza-aviar.html 
http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1069539.html 
http://www.posta.com.mx/nacional/descarta-sagarpa-alza-al-huevo-por-brotes-de-influenza-
aviar 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Influenza-aviar-esta-bajo-control-Sagarpa-
20180314-0075.html 
http://diarioaxaca.com/politica/5-partidos/124345-descarta-sagarpa-que-precio-del-huevo-sea-
por-brotes-de-influenza 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/344083/0/ sagarpa-descarta-que-precio-de-huevo-
obedezca-a-casos-de-influenza-aviar/ 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6895852/t,sagarpa+descarta+que+precio+de+huevo+obe
dezca+a+casos+de+influenza+aviar/ 
http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/minimiza-sagarpa-impacto-de-gripe-aviar-no-habra-
encarecimiento-del-huevo-571 
http://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/9005823/03/18/Sagarpa-descarta-
que-precio-de-huevo-obedezca-a-casos-de-influenza-aviar.html 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018017766nc.mp3 
14/03/2018 Antena Radio Express 107.9 Mhz. 14:38 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018019046nc.mp3 
14/3/18 Radio: Alfredo Romo en 88.9, 88.9 Mhz, 16:00 hrs. 

  
José Calzada Rovirosa asegura que no hay motivo para que se incremente el 
precio del huevo 
La Sagarpa aseguró que no hay riesgo alguno para el huevo y otros productos 
avícolas tras localizarse influenza aviar en predios de Guanajuato y Querétaro. En la 
Central de Abasto de a CDMX el kilo de huevo al menudeo se cotiza entre 30 y 36 
pesos en promedio en sus diferentes presentaciones. El titular de la Sagarpa, José 
Calzada Rovirosa, señaló que no hay motivo para que se incremente el precio del 
huevo, ya que no se ha visto una disminución en la producción del producto. 
14/03/2018 Televisión: Las Noticias de las 20:00 hrs. con Julio Patán, C-4,  20:03 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018022633nc.mp4  
  
  
Proceso electoral mexicano sólo incumbe a los mexicanos: Presidencia 
  
El proceso electoral mexicano es un tema que solamente nos incumbe a los 
mexicanos, afirmó el vocero del gobierno de la República, Eduardo Sánchez 
Hernández. Luego de que la víspera el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 
opinara sobre los candidatos a la Presidencia de México, el funcionario federal dijo 
que “corresponde sólo a los mexicanos decidir en próximo julio quienes serán 
nuestros representantes para los próximos periodos”. En conferencia de prensa en la 
que se dieron a conocer avances en la política del campo, en conjunto con el 
secretario de Agricultura, José Eduardo Calzada Rovirosa, Sánchez Hernández 
expuso que el trabajo del gobierno federal es dar garantías para que su actuación y 
de las instituciones sea absolutamente apegada a la ley. La labor de la administración 
federal se realiza para que “los mexicanos podamos acudir ir a las urnas en próximo 
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julio en absoluta libertad y con la más mayor cantidad de información posible sobre 
las opciones a elegir”, puntualizó. 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/344049/0/proceso-electoral-mexicano-solo-incumbe-a-
los-mexicanos-presidencia/ 
http://diarioaxaca.com/pais/18-presidencia/124344-proceso-electoral-solo-incumbe-a-
mexicanos-eduardo-sanchez 
http://www.elhorizonte.mx/nacional/proceso-electoral-solo-incumbe-a-mexicanos-eduardo-
sanchez/2119858 
  
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018018125nc.mp4 
14/03/2018 Uno Noticias C-152 (Dish) 14:40 

  
El vocero de la Presidencia respondió al presidente de EU, quien opinó sobre 
los candidatos presidenciales mexicanos 
  
El secretario de Agricultura estuvo también en este mensaje y se quedó con las 
ganas de contestar también a Donald Trump 
  
2018-03-14  Radio: Alfredo Romo en 88.9, 88.9 Mhz., 17:59 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018020839nc.mp3 

  
El vocero de la Presidencia señaló que las elecciones son asunto de los 
mexicanos 
  
-El vocero de la Presidencia señaló que las elecciones son asunto de los 
mexicanos, tras las declaraciones de Donald Trump respecto a los candidatos. 
  
-El titular de la Sagarpa José Eduardo Calzada Rovirosa pidió a agricultores no 
especular sobre posibles sanciones al sector agroalimentario. 
  
14/03/2018 Radio: Antena Radio 3ra Emisión con Enrique Lazcano, 107.9 Mhz, 19:31 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_14032018/14032018021962nc.mp3 
  
Las cuitas de los frijoleros 
  
Gobiernos van y otros vienen y los productores de frijol continúan reclamando al 
Gobierno Federal y Estatal apoyo a la mejora de los precios del frijol. 
  
En esta temporada de producción de ese grano no fue la excepción. 
  
A consecuencia de la baja de la cosecha a causa de los fenómenos atípicos climáticos 
demandan un subsidio de 3 mil pesos por hectárea y un precio por arriba de su costo 
de producción puesto que están a merced de los voraces coyotes que les ofrecen el 
pago de 8.50 por kilogramo, lo cual es un descarado abuso. Ante la indolencia de la 
liga de comunidades agrarias para respaldar a sus afiliados decenas de comisariados 
ejidales de la zona norte de nuestra entidad tomaron por varios días las instalaciones 
de la delegación de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 
y Alimentación ( SAGARPA) solicitando atención a sus demandas, lo que indujo a la 
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mediación del gobernador del estado, Antonio Echevarría García y a diputados de la 
XXXII Legislatura encabezados por el presidente de la comisión de agricultura Librado 
Casas Ledesma. En las pláticas respectivas el gobernador aliancista y los diputados 
en mención se comprometieron a encabezar una comisión a lado de los productores 
ante el Secretario de la SAGARPA José Calzada Rovirosa con el fin de obtener el 
subsidio de 3 mil pesos por hectárea. 
http://www.elsoldenayarit.mx/opinion/58777-las-cuitas-de-los-frijoleros 

  
Campesinos anuncian marcha en CDMX el 20 de marzo 
  
Cerca de 5 mil integrantes del Movimiento Antorchista Nacional, marcharán en la 
CDMX, el 20 de marzo para reclamar el pago de apoyos de alrededor 250 millones 
de pesos que se adeuda a 150 mil campesinos desde 2017. Ante las oficinas que 
la SAGARPA, reclamarán el pago de ese adeudo y pedirán entrevistarse con el titular 
de esta dependencia, José Eduardo Calzada Rovirosa. "Es probable que sí nos 
reciba, nosotros no andamos buscando movilizarnos porque sí; nosotros los vamos a 
presionar y si no nos recibe, regresamos más a los campesinos antorchistas no se 
les está atendiendo", afirmó Homero Aguirre Enríquez, integrante del Comité 
Ejecutivo del Movimiento Antorchista Nacional. Dichos adeudos, según el dirigente, 
son pequeños apoyos que se adeuda a cada uno de los 150 mil campesinos para la 
compra de semilla mejorada, pesticidas y otros. Agregó que los campesinos 
protestarán en todas las delegaciones que la SAGARPA tiene en el país. Los 
campesinos que marcharán serán provenientes de Puebla, Veracruz, Hidalgo y 
Oaxaca; además de la CDMX, entre otros. 
http://www.milenio.com/df/campesinos-marcharan-cdmx-%3CFONT%20COLOR= 
http://diarioaxaca.com/negocios/28-notasportada/124334-el-campo-no-aguanta-mas-discurso-
exigimos-entrega-de-recursos-antorchistas 
http://libertadbajopalabra.com/2018/03/14/100-mil-campesinos-veracruzanos-afectados-
retraso-pagos- sagarpa/ 
https://www.mimorelia.com/sagarpa-no-existe-antorcha-campesina-omar-carreon-
abud/https://www.razon.com.mx/anuncian-marcha-a-sagarpa-para-exigir-recursos/ 

  
Apoyos al campo seguirán en aumento: Navarrete 
Prida 
  
Los apoyos asignados al campo han crecido y seguirán en aumento, porque es 
necesario que los recursos se utilicen a tiempo a fin de brindar facilidades a quienes 
los necesitan, aseguró el secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida. Al 
participar en la conclusión de las jornadas de trabajo del Comité Ejecutivo Nacional 
de la Confederación Nacional Campesina (CNC), destacó el compromiso y solidaridad 
del gobierno de la República con este sector es buscar acuerdos, y reconocer lo 
alcanzado por esta agrupación. Acompañado por el subsecretario de Gobierno, 
Manuel Cadena Morales, detalló que el campo genera una producción equivalente a 
los 16 mil millones de dólares al año, lo que representa el 10 por ciento del Producto 
Interno Bruto nacional. “Detrás de ese 10 por ciento hay millones de historias que 
todos los días se esfuerzan y trabajan por construir una sociedad mejor”, destacó el 
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funcionario en el evento realizado en el Salón Juárez de la Segob. Navarrete Prida 
dijo que la CNC, entre las agrupaciones campesinas del país, es la más consistente, 
grande y profesional, tiene un peso en la vida nacional y ha evolucionado de manera 
consistente con los tiempos de México. En su oportunidad, los secretarios de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles Berlanga; de Desarrollo 
Social, Eviel Pérez Magaña, y de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 
y Alimentación, José Calzada Rovirosa, coincidieron en que los acuerdos 
obtenidos a lo largo de las diversas mesas de trabajo fueron un conjunto de esfuerzos 
decididos. Además de compromisos viables en función del bien común de las y los 
campesinos mexicanos. El senador y presidente del Comité de la CNC, Ismael 
Hernández Deras, agradeció los avances alcanzados en las mesas de trabajo 
coordinadas por la Secretaría de Gobernación, al tiempo que se comprometió, a 
nombre de toda la Confederación, a trabajar en función de los alcances obtenidos en 
las diversas áreas que agrupan los temas agrarios. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/504723 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/344190/0/apoyos-al-campo-seguiran-en-aumento-
navarrete-prida/ 
http://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/nacional/2018-03-14/segob-garantiza-aumento-
recursos-campo/  
http://www.hoytamaulipas.net/notas/334503/Apoyos-al-campo-seguiran-en-aumento-
Navarrete-Prida.html 
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/03/14/se-reune-navarrete-prida-con-dirigentes-de-la-
cnc-869.html 
https://hombresdelpoder.com/noticia.php?id=48610 

  
Se reunirán hoy los secretarios de Agricultura de México y EU 
  
Los secretarios de Agricultura de México y Estados Unidos, José Calzada 
Rovirosa y Sonny Perdue se reunirán hoy en Mérida para analizar las propuestas de 
ambos países rumbo a la renegociación del Tratado de Libre Comercio con América 
del Norte (TLCAN). 
Los funcionarios se reunirán con productores mexicanos y representantes de 
organismos empresariales para analizar los beneficios del intercambio comercial 
entre ambos países, informó el funcionario mexicano, José Calzada. Se trata del 
segundo encuentro entre ambos funcionarios desde que el republicano Donald Trump 
asumió la presidencia de Estados Unidos, en enero de este año. “Estados Unidos nos 
invitó para que nos cociéramos y sembráramos confianza, entablar una estrecha y 
coordinación más directa, y ahora que estamos en Mérida, lo que vamos a hacer es 
quisimos invitar al secretario para que conozca algunas plantas productivas”, dijo 
el José Calzada en entrevista con Magda González para Milenio Televisión. 
https://laguna.multimedios.com/nacional/se-reuniran-hoy-los-secretarios-de-
agricultura-de-mexico-y-eu 
  

Titulares de Sagarpa y Sedesol visitarán Frontera 
  
Confirman visita al municipio de Frontera del Secretario de Agricultura del Gobierno 
federal, José Calzada y muy probablemente estará también el titular de Desarrollo 
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Social, Evile Pérez Magaña. El gobernador de Coahuila, Miguel Angel Riquelme Solis, 
dijo que la visita de los secretarios será mañana jueves y será para participar en la 
sesión del Consejo Estatal de Desarrollo Rural, en donde se abordarán distintos 
temas. Entre ellos se encuentra el de la erradicación de la plaga del picudo en el 
algodonero y la reclasificación de la zona ganadera del centro hacía el norte del 
estado para poder generar una exportación de mayor confianza hacía Estados 
Unidos. 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1441247.titulares-de- sagarpa-y-
sedesol-visitaran-frontera.html 
  

SAGARPA 

  
  
MÉXICO PRODUCE 38 MILLONES DE TONELADAS DE ALIMENTO 
BALANCEADO 
  
Guadalajara, Jalisco. 14 de marzo de 2018.- La industria forrajera mexicana es un 
jugador agroalimentario de gran relevancia si se considera que las 38 millones de 
toneladas de alimento balanceado que se producen en las fábricas de este gremio, 
se transforman en más de 7.5 millones de toneladas de carne y otros productos de 
proteína animal, como los 12 mil millones de litros de leche aportados por la ganadería 
nacional. Así lo señaló el coordinador general de Ganadería de la SAGARPA, 
Francisco José Gurría Treviño, en su participación en el Congreso Nacional de 
Fabricantes de Alimento Balanceado en la capital jalisciense.Gurría subrayó que ante 
los aumentos de las exigencias sobre el origen y la trazabilidad de los alimentos, hay 
que asumir nuevos retos, como en lo relacionado con la inocuidad y el bienestar 
animal, lo que podría dar origen a la elaboración de nuevas normas oficiales o normas 
mexicanas para tener parámetros de certificación. También exhortó al gremio a 
aprovechar los nuevos mecanismos para la administración de riesgos de mercado, 
de los que ha informado ASERCA, como las compras de granos a través del Mercado 
Mexicano de Derivados. 
  
Jalisco consolida su liderazgo en el sector pecuario del país 
  
Por su parte, el titular de la Secretaría de Desarrollo Rural (SEDER) de Jalisco , Héctor 
Padilla Gutiérrez, hizo mención de que en el liderazgo nacional de Jalisco en el ámbito 
agroalimentario del país, el sector pecuario es factor determinante por la pujanza de 
varios de sus sectores que realizan aportaciones de gran relevancia para el abasto 
nacional de leche, huevo, carne y como creciente jugador en productos acuícolas. El 
funcionario estatal resaltó que la industria de alimentos balanceados es factor 
fundamental para la producción de proteína animal, dado que “ este tipo de 
actividades (tiene gran repercusión) para aportar de Jalisco el 55 por ciento de la 
producción de huevo que se produce en el país, tiene que ver con la actividad de 
ustedes. Para que Jalisco aporte todos los 6.4 o 6.5 millones de litros diarios de leche, 
tiene que ver con la actividad de ustedes”. Estas declaraciones se dieron en el marco 
del Congreso Nacional de Fabricantes de Alimentos Balanceados 2018, al que 
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concurrieron las membresías de la Asociación Nacional de Fabricantes de Alimentos 
para Consumo Animal (ANFACA), la Asociación Mexicana de Productores de 
Alimentos (AMECO) y el Consejo Nacional de Fabricantes de Alimentos Balanceados 
(CONAFAB). Padilla Gutiérrez puntualizó que es factor de gran importancia que los 
tres mencionados gremios tengan una política de unificación de gestiones a través de 
una organización coordinadora (CONAAL). En el acto de inauguración se hizo un 
reconocimiento especial al extitular de la SEDER-Jalisco y extitular de la SAGARPA, 
Francisco Mayorga Castañeda, a quien el citado Gurría Treviño calificó como “un faro 
guía”.del gremio. 
https://www.brunoticias.com/mexico-produce-38-millones-toneladas-alimento-
balanceado/ 
  
JUÁREZ SE SALVA DE GRIPE AVIAR: CANACO 
  
Ciudad Juárez.- El gerente de comercio exterior de CANACO, Armando Prado, 
explicó que el brote del virus AH7N3, influenza aviar, ocurrió en dos pequeños 
sectores que producen sólo para consumo de este producto en su región. Agregó 
Prado que al momento del brote, las autoridades sanitarias establecieron un cerco 
sanitario y se hizo el reporte o aviso nacional y mundial de dicho brote. Señaló el 
ejecutivo de CANACO que ya fueron informados de que el brote está controlado y los 
sectores afectados, la granja doméstica de Querétaro y la de Guanajuato, están en 
cuarentena e hicieron muestreos 10 kilómetros a la redonda y no encontraron ya 
problemas, por lo que el brote quedó controlado. Mencionó Prado que no existe ya 
ningún riesgo e incluso se levantó la alerta mundial del brote en México y se explica 
que son dos puntos localizados y controlados por lo que no hay riesgos para el pais 
ni el extranjero. Prado confesó que en la Cámara al inicio los alertó, pero saben de 
autoridades que no hay peligro y las operaciones continúan. Dijo el entrevistado que 
en Juárez no pudo haber ni se dará aumento en el precio del pollo porque aquí todo 
ese producto animal es importado, además de que las granjas mexicanas posibles 
proveedoras de pollo, están limpias de posible afectación. Insistió en que expertos de 
SAGARPA están pendientes del control en la cuarentena establecida para evitar 
efectos negativos. El problema que enfrenta CANACO ahora es que un cargamento 
de pollo fue enviado a China y lo rechazaron por la alerta de gripe aviar, pero esperan 
que con el caso aclarado, los chinos acepten ese cargamento. 
http://netnoticias.mx/2018-03-14-a8ebd43b/juarez-se-salva-de-gripe-aviar-
canaco/ 
  

Pide Movimiento Antorchista acelerar entrega de 
apoyos del campo 
  
Tlaxcala, Tlax, a 14 de marzo de 2018 (Gerardo Santillán).- A 15 días de que los 
candidatos a un cargo de elección popular federal inicien sus campañas, la dirigencia 
estatal del Movimiento Antorchista exigió a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), que libere los paquetes de 
fertilizante y semilla que gestionaron campesinos para el presente ciclo agrícola y 
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https://www.brunoticias.com/mexico-produce-38-millones-toneladas-alimento-balanceado/
http://netnoticias.mx/2018-03-14-a8ebd43b/juarez-se-salva-de-gripe-aviar-canaco/
http://netnoticias.mx/2018-03-14-a8ebd43b/juarez-se-salva-de-gripe-aviar-canaco/
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evitar así que sean condicionados. En conferencia de prensa este miércoles, el 
representante del sector popular del Movimiento Antorchista de Tlaxcala, Manuel 
Jiménez Sánchez, dijo que se trata de más de siete mil campesinos los que están a 
la espera del beneficio, pero por razones que no se pueden justificar la dependencia 
federal pone trabas para liberarlos. Advirtió que eso debe quedar saldado no solo 
porque el tiempo del ciclo agrícola apremia, sino porque una vez iniciadas las 
campañas el 30 de marzo, se corre el riesgo de que se paren las entregas de apoyos 
o estos se manejen con condicionamientos electorales. “De acuerdo a los 
lineamientos que establece la dependencia federal, hemos cumplido como se debe, 
se entregó en tiempo y forma la documentación, sin embargo los burócratas son 
quienes nos está poniendo trabas, no queremos que nos vayan a sorprender”, 
manifestó. 
https://www.lineadecontraste.com/pide-movimiento-antorchista-acelerar-
entrega-de-apoyos-del-campo 
  
Impulsa SAGARPA productividad en el campo yucateco 
  
En gira de trabajo por el Oriente del Estado, el Delegado de la SAGARPA, Luis 
Ernesto Martínez Ordaz, realizó un recorrido en unidades de producción de cultivo y 
ganado. En compañía del Profesor Raúl Monforte Peniche, propietario del “Rancho 
San Pedro”, observó el procedimiento de agricultura orgánica en la siembra de coco, 
sandía, papaya y chile habanero. En el huerto de limones “San José”, propiedad de 
José Elpidio Vargas y ubicado en el municipio de Sucilá, constató que se cuenta con 
una superficie de 40 hectáreas y una producción anual de 25 mil toneladas 
aproximadamente, que en su mayor parte se destinan al mercado de Quintana Roo. 
Dichas unidades son beneficiarios del Programa Especial de Energía para el campo 
en materia de energía eléctrica de Uso Agrícola (PEUA) y el Programa Sectorial, que 
apoya el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales, a través de la 
tecnificación del riego y el uso óptimo del agua. El Delegado Ernesto Martínez Ordaz, 
precisó que estos programas tienen la finalidad de impulsar la productividad y el 
desarrollo de las actividades agropecuarias que utilizan energía eléctrica en el 
bombeo y rebombeo de agua para uso de riego agrícola y facilitan los procesos 
primarios de la agricultura a partir de una cuota energética, a tarifa de estímulo que 
les permita a los productores ser más competitivos. Durante el recorrido, también 
visitó en Sucilá el Rancho “El Chaparral” que se dedica a la elaboración de varios 
productos lácteos que derivan de la cría de ganado ovino, bovino,caprino y como 
actividad adicional la cunicultura. Asimismo, el “Rancho Nuevo”, donde se observó el 
funcionamiento de una sala de ordeño, cuenta con un hato de 42 unidades para 
reproducción de ganado, producción de leche, y comercialización principalmente de 
quesos. 
http://www.larevista.com.mx/yucatan/impulsa- sagarpa-productividad-en-el-campo-

yucateco-22944 

 

SECTOR AGROPECUARIO 

https://www.lineadecontraste.com/pide-movimiento-antorchista-acelerar-entrega-de-apoyos-del-campo
https://www.lineadecontraste.com/pide-movimiento-antorchista-acelerar-entrega-de-apoyos-del-campo
http://www.larevista.com.mx/yucatan/impulsa-%20sagarpa-productividad-en-el-campo-yucateco-22944
http://www.larevista.com.mx/yucatan/impulsa-%20sagarpa-productividad-en-el-campo-yucateco-22944
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Crecerán los apoyos al campo: Segob. -Los apoyos asignados al campo han 

crecido y seguirán en aumento, porque es necesario que los recursos se utilicen a 

tiempo a fin de brindar facilidades a quienes los necesitan, aseguró el secretario de 

Gobernación, Alfonso Navarrete Prida. Al participar en la conclusión de las jornadas 

de trabajo del Comité Ejecutivo Nacional de la Confederación Nacional Campesina 

(CNC), destacó el compromiso y solidaridad del gobierno de la República con este 

sector en la búsqueda de acuerdos, y reconoce lo alcanzado por esta agrupación. –
Excélsior 28 /El Sol de México, 8 

 
Tiene Agro éxito en el exterior.- Cada año, las exportaciones agroalimentarias 

obtienen números positivos y el 2017 no fue la excepción. Cerraron con un monto de 

32 mil 583 millones de dólares, es decir, 12% más respecto al año previo, de acuerdo 

con datos del Banco de México (Banxico). Durante el año pasado, la cerveza mantuvo 

el liderazgo ratas exportaciones, pues fue el alimento más vendido al exterior con un 

valor de 3 mil 768 millones de dólares. El siguiente en la lista es el aguacate que tuvo 

ventas por 2 mil 901 millones de dólares, lo que significó un alza de 38%. Otro de los 

productos mexicanos que destacan en las exportaciones es el bovino, comercializado 

tanto en pie como en carne, pues subió 4%. Asimismo, el tequila también es uno de 

los artículos importantes para el comercio exterior nacional y sus ventas anuales 

subieron 12% al cerrar 2017, Gran parte del aumento de las exportaciones 

agroalimentarias recae en la posición geográfica que tiene México, respecto a EU el 

cual por su cercanía es su principal cliente, refirió Juan Carlos Anaya, director general 

del Grupo Consultor. - Reforma, 17 neg 

 
Una nueva era para los drones (Ser Disruptivo o Morir por María Del Sol 

Rumayor). -Incluso los más innovadores inventos deben abrirse camino y buscar 

opciones para no volverse obsoletos; un ejemplo claro de esto son los drones. 

Actualmente se han utilizado en distintas áreas, no en todas se les ha dado un uso 

con fines positivos, en esta ocasión sólo les platicaré de los usos positivos con los 

que me he encontrado; en el sector agropecuario ha reducido la fatiga de los 

trabajadores y ahora les brinda la oportunidad de enfocarse en otras cosas teniendo 

unas buenas cosechas. –El Heraldo de México 30 

 
Productores vaticinan baja en costo de limón.- Tras varias semanas con alzas en 
el precio del limón, el presidente del Comité Nacional Sistema Producto Limón 
Mexicano, Óscar Armando Ávalos, afirmó que en las siguientes semanas aumentará 
la producción, por lo tanto, el costo comenzará a bajar.  El representante del sector 
indicó que el limón, como el resto de los cultivos, se rige por la oferta y la demanda. 
A nivel nacional, agregó, la demanda de este cítrico está sobre las 12 mil toneladas 
anuales, por ende, en la medida que la oferta se cumpla, el mercado se mantiene. 
Explicó que por la característica de siembra, en el primer tercio de cada año se tiene 
poca fruta, lo que hace que los precios para el productor están entre 17 y 18 pesos el 
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kilo. "Vemos con mucho pesar que para el consumidor el kilo está cercano a $ 40.00 
en algunas tiendas comerciales, mientras que en la frontera está entre 50 y 60 
pesos,Esoes lacerante para cualquier familia". Milenio, 32 

 
Jitomate cultivado llega a varios países.- El jitomate de Tulancingo llega, desde el 
2015, a EU, Canadá y Centroamérica. La actividad agrícola es rentable. Se siembra 
en febrero y marzo para iniciar la cosecha en junio, manteniendo la producción de 
manera constante hasta noviembre. Desde hace 18 años, con la producción de esta 
fruta aunque para muchos es verdura, bajo el sistema de invernadero. - El Sol de 

México, 34 

Preocupa a mezcaleros mexicanos el rumbo del TLCAN.- Preocupa a mezcaleros 

mexicanos el rumbo del TLCAN Productores mexicanos de mezcal manifestaron su 

preocupación ante la incertidumbre por saber qué pasará con este sector en la 

renegociación para modernizar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte 

(TLCAN). Alfredo Conde de la Cruz, representante del Sistema Producto Agave 

Mezcal y Sotol, dijo que preocupa la posibilidad de que se aplique un arancel alto a 

las exportaciones de la bebida, al no tener un buen acuerdo entre México, Canadá y 

Estados Unidos. Este sector exporta más de dos millones de los 3.8 millones de litros 

de mezcal. Las ventas a EU van al alza y las negociaciones con el mercado europeo 

avanzan con buenos resultados,- 24 Horas, 16 / Excélsior 8 

 

Llaman a empoderar a las mujeres del campo mexicano.- Carmen Victoria Campa 
Almaral, diputada federal del Grupo Parlamentario Nueva Alianza, se pronunció por 
empoderar a las mujeres del campo mexicano y dar certeza económica, jurídica, 
salarial y laboral a este grupo, en condiciones de igualdad de oportunidades con 
respecto a los hombres. Al citar cifras del INEGI, en las que se señala que el ingreso 
promedio por hora trabajada por las mujeres rurales es de 23 pesos, en contraste con 
los 33 pesos por hora que perciben en zonas de mayor urbanización, la legisladora 
aliancista lamentó en entrevista "las condiciones de inequidad en las que viven". 
"Debemos fortalecer los salarios y los pagos por jornada a las mujeres productoras, 
jornaleras y jefas de hogar en el sector agrícola. Campa Almaral comentó que a nivel 
mundial, la Organización de las Naciones Unidas en atención a Mujeres (ONU 
Mujeres), señala que las mujeres rurales representan más de un tercio de la población 
mundial y el 43% de la mano de obra agrícola.- El Día, 4  

Reduce previsión de superávit de café.- El superávit global de café se reducirá en 

la temporada 2018/2019 a 3.2 millones de sacos de 60 kilos debido a menores 
expectativas de producción en Brasil, informó Rabobank. La estimación representa 
una baja respecto frente la previsión anterior de un exceso de 4.1 millones de sacos 
de café para 2018/19. El banco también actualizó su estimación para el ciclo 2017/18 
y ahora prevé un déficit global de 2.6 millones de sacos en lugar de 4.1 millones de 
sacos de café. El excedente para el próximo ciclo agrícola será en su totalidad de café 
arábiga, dijo Rabobank, ya que prevé que los suministros globales de la variedad 
robusta alcancen un equilibrio con la demanda en 2018/2019. La cifra se compara 
con déficit de 2.1 millones de sacos de café robusta y con la brecha de 500,000 sacos 
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de café arábiga en 2017/18. “Puesto que se espera que la demanda interna de Brasil 
siga cambiando hacia la variedad robusta, se cree que el enorme superávit de café 
arábiga para exportación genere presión en el mercado en el corto plazo””. El 

Economista, 13   

Cría de puercos, una historia que tiene el respaldo del CCC.- Con una historia 
simple, inspirada en una anécdota personal, Ehecatl García convenció a Concepción 
Márquez para protagonizar Cría de puercos, una anécdota que forma parte del 
proyecto de óperas primas del Centro de Capacitación Cinematográfica y que compite 
por el Premio Mezcal en el Festival Internacional de Cine de Guadalajara. El reto de 
Cría de puercos era escribir una historia en la que aparentemente no pasa nada con 
los personajes, pero al mismo tiempo pasa todo, y de esta forma fue como se integró 
Concepción Márquez al proyecto. - Milenio, 50 

Apoyan a productores rurales con "Feria Consume Local" en el Zócalo.- Como 
una estrategia para apoyar a productores, artesanos y migrantes que habitan en la 
capital del país, fue inaugurada en el Zócalo la segunda edición de la “Feria Consume 
Local CDMX 2018”. Participan 767 expositores: 162 de gastronomía, 300 artesanos, 
216 productores agropecuarios, 45 de medicina tradicional y herbolaria, así como 44 
de turismo alternativo y cultural. Después de realizar el corte de listón inaugural y 
hacer un recorrido por los stands, el Jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera 
Espinosa, dijo que con esta actividad se promueve y apoya la comercialización directa 
de productos artesanales, agropecuarios y de gastronomía.- El Día, 7 

Agroindustria, segmento para germinar inversiones.- Por su relevancia en la 
economía del país, la agroindustria es un sector que empieza atraer la atención de 
los inversionistas institucionales mexicanos. Afore XXI Banorte, la principal 
administradora de fondos para el retiro, ha realizado una inversión en esta industria 
por alrededor de 3,000 millones de pesos. “Nuestra tesis de inversión está enfocada 
en zonas semiáridas con un enfoque de manejo de agua, pero es un sector bastante 
abierto”, dijo el director general de Afore XXI Banorte, Juan Manuel Valle. Valle explicó 
que confían sus inversiones en la agroindustria, aun cuando actualmente hay 
incertidumbre por la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte (TLCAN), y el tema agropecuaria es un apartado relevante. En el mismo foro, 
el director general de Afore Sura, Enrique Solórzano, coincidió en que en la 
agroindustria mexicana hay oportunidades y estarán en disposición de invertir.- El 

Economista, 9 

Es la economía. –“Con el #CPTPP, Japón eliminará inmediatamente el arancel al 

jarabe de agave mexicano, señaló, Juan Carlos Baker, subsecretario de comercio 

exterior. –El Economista 55 

  

Mitin de apoyo a jornaleros (El Correo ilustrado). –El 17 de marzo de 2015 cerca 

de 70 mil jornaleros del Valle de San Quintín, Baja California, entraban en huelga. Así 

inicio la lucha contra la miseria y la explotación de la que son objeto miles de 

jornaleros en todo el país, que entre otras cosas han logrado el registro del Sindicato 
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Independiente Nacional Democrático de Jornaleros Agrícolas. Por ello desde 

Izquierda Revolucionaria, en conmemoración de esos tres años de lucha, paralelo a 

las actividades de los jornaleros en San Quintín, invitamos al mitin de apoyo a la lucha 

de los jornaleros el sábado 17 de marzo a las 11 horas en el Hemiciclo a Juárez. –La 

Jornada 41 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

Alerta marina sobre narco en campañas.- El contralmirante Martín Barney 
Montalvo, director del Instituto de Investigaciones Estratégicas de la Armada de 
México, alertó sobre la injerencia de los capos del crimen organizado en favor de 
candidatos a cargos de elección y advirtió que con ello no solo socavan la legitimidad 
del Estado, sino al mismo tiempo ganan impunidad. "Los capos se convierten en 
algunos lugares en actores políticos de facto, con capacidad de influir en el sector 
económico y social; a veces el capo llega a usar su influencia para apoyar alguna 
campaña política de algún candidato, de quien se espera alguna subordinación; en 
este caso, el capo socava la legitimidad del Estado, al mismo tiempo que gana 
impunidad para imponer su autoridad". El responsable de las investigaciones 
estratégicas de la Marina advirtió, incluso, que la estabilidad y la gobernabilidad de 
México están hoy amenazadas por la violencia "brutal y extrema", así como por la 
corrupción dentro de las instituciones gubernamentales.- Milenio, 6 

 

Suben a Trump costo de salir del TLCAN.- Si EU abandonara el TLCAN, el costo 
político y económico más alto caería en Donald Trump y su administración. 
Negociadores y expertos señalaron que las reuniones con empresarios, 
gobernadores, alcaldes, legisladores y diversos grupos, han mostrado el alto costo 
económico que tendría para EU abandonar el tratado, lo que implicaría un costo 
político para el presidente de EU. "Estas reuniones han ayudado a que nuestros 
aliados político-económicos hablen por nosotros y que el costo de salida del 
presidente Trump suba", dijo Moisés Kalach, líder de la IP en el cuarto de junto.  
Financiero, PP y 4 
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A RITMO DEL 
VIVE LATIRO
El festival Ilesa a su edición 
19 con bandas de diversas 
generaciones para conectar 
con los asistentes, ei

QUÉ HACER

ALZAN VOZ
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DE 3 MIL ESCUELAS 
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para enfrentar la violencia 
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En los 80, Manuel Torres, 
director del Instituto de 
Física de la UNÁM, asistió 
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Campañas
negras 
dominan 
la elección
•  Descalificaciones arrecian en 
intercampaña por ley electoral
•  Expertos: mensajes negativos 
desnaturalizan la competencia

MI3AEL ZAVALA
- jxililh'ti&úflwii ivy&iJjomjux

Las campañas negras de candida
tos han arreciado. Especialistas 
consideran que el diseño de la ley 
electoral, que no permite a los as
pirantes presidenciales dar a co
nocer propuestas ni pedir el voto 
du rante el periodo de intercampa - 
ña, ha propiciado que los mensa
jes negativos y las descali ficado- 
nes dominen la contienda.

A  1-̂ HÍíhe Hp int r ia r  las: r a m p a -

ñas, expertos opinan que este tipo 
de mensajes no suele incidir en el 
cambio de voto del electorado.

Las últimas semanas las redes 
sociales han registrado aumento 
de vídeos en los que se demiesta 
al rival político, que van desde se
ñalar presuntos actos de corrup
ción hasta asuntos petsonales.

Para el politólogo Mauricio Me
rino; el daño que causan las cam
pañas negras es profundo en la vi
da política, porque desnaru ralfzan 
la competencia electoral, al no 
medir proyectos nacionales, sino 
que "coloca en la tesitura de votar 
por ei menos |ieorT
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electorales. AS
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En Chiapas humillan 
a mujeres con salario rosa

Miles de nadires se connrenargn el 12 de m ano en Tapatliula para lo entrega de apoyo del programa Bienestar Salarlo 
Roh.i tnm  Jefas de Familia- AlU se registró una estampida que dejó lesionadas a varias personas de la tercera edad.

• Beneficiarías han resultado deshidratadas 
y lesionadas durante la entrega de recursos

MARÍA DE JESÚS PETERS
Corresponsal

etlvtits@elttnhKrsaljCont.nix

Tapachula, Chis — La mal* orga
nización para la enirega de dinero 
del programa Bienestar Salario Rosa 
para Jefas de Familia, de 300 pesos 
bimestrales, ha dejado a mujeres le
sionadas y desmayadas por deshi
dratado» y falta de alimento en 
eventos realizados en ocho munici
pios de Chispas, encabezados |»r el 
gobernador Manuel Velasen.

Durante la gira del mandatario es
tatal del pv e m  el pasado lunes en 
Tonalá y Tapachuh se registraron 
varios conatos de enfrentamiento

PESOS BIMESTRALES reciben 
las mujeres (5 pesos por dial.
aunque ti promesa era de 
entregaras 500 pesos.

ajándose anu nció que no se pagana 
el apoyo por la falla de recursos.

En Tonalá, los grupos de rescate y
PmfaarHnri í ’iVil HH r̂ crtairln r^pnirfa-
ron la atención de 12 mu lenes iras es
tar varias horas ha jo el sol y con tem - 
peraturas de 40 grados. F.n i’apa- 
chul a, con la asistencia de 6 mil mu
jeres, personas no identificadas gol
earon fierros oí yo ruido pared a ba - 
lazos, toque provocó una estampida 
en la que varias mujeres de la tercera 
edad resultaron lesionadas.

Espedali stasconsid eraron que es
te tipo de reuniones masivas en don
de se hace uso político de la pobreza 
son una falta de respeto a 1 as mujeres 
de Chiapas, y que la solución pana 
romper e! el ientelismo polít tcoen Jos 
programas sociales es un real pa
drón único de beneficiarios,

ESTADOS A20

O  SE DESATA 
VIOLENCIA EN 
MICHOACÁN

Jornada violenta (.leja 30 ve
hículos incendiados, dorante 
varios bloqueos carreteros, 
y dos agencias de autos que
madas; hubo 18 detenidos, 
entre ellos Jordyn Axel, so
brino de Nemesio Oseguera, 
El Metí cha. A22

PGR desecha 
denuncia por 
corrupción 
a César Duarte

MANUEL ESPINO. ALBERTO 
MORALES V MISA EL ZAVALA

Justic!i iw odetliidífti uní itrají.ivtu. n u

La Procuraduría Genírtd de la Repú
blica (PGR) no ejercetá acción penal 
contra el ex gobernador de Chihua
hua, d priista César Juartc, por los 
del ítos bancarío, def raudaeión fiscal y 
lavado de dinero, ñervados de ta de
nuncia interpuesta eti2014 por el pre
sunto desvío de 65 millones de pesos 
para adquirir 15% de as acciones de

Banco Uníórt Progreso, que opera en 
la entidad.

sin emlwgo, el ex mandatario tiene 
vigentes 12 órdenes de aprehensión, 
11 por pecul ado agravado del fuero co
mún y una |x>r delito electoral,

E! gobemador de C hila uahua, el pa ■ 
nísta Javier Corral, dijo que la reso
lución confín na que el |iresidente 
Enrique Peña Nieto no ha podido su
perar el compromiso político de pro
tección con el ex mandaran o.

NACIÓN Alt

Urgen a la SCT a quitar 
monopolio en turbosina

LaCofece argumenta 
que h exclusividad de 
ASA mpide que haya 
precios competitivas

IVÉTTE SAID AÑA
m afia, ia lda lu i^ ftíañ í ivnirí.catn.tux

La Comisión Federal de Competen
cia Ecaiómica (Cofoce) pidió a la 
SecreiaTa (le OoiIlUlÜUIUiqjfi y
Transportes eliminar la exclusivi
dad quf tiene Aeropuertos y Servi
cios Aixiliares en la provisión de 
combirníbles a aeronaves, porque 
impide precios competitivos que 
atetan a aerolíneas y pasajeros.

Argunentó que al haber sólo una 
empresa proveedora en aeropuer
tos los precios de la turbosina son 
tos mái caros en la regjón.

Para las aerolíneas, el abastecí- 
mientode turbosina es casi 30% de 
sus gasñsoperativos, lo cual i mjvac
ia en la Tarifa que paga el cliente,
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“¿Estará Eí Bronco en la boleta pre
sidencial? Eso es algo que van a te
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mañana", nación  as
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PODRÁ ENTRAR A CAMPUS: SEGOB

Policía Federal
vigilará 191

universidades
Escuelas públicas y privadas firmaron un convenio 

con la Segob para combatir la violencia, inseguridad e 
incluso narcomenudeo dentro y fuera de los planteles

POR JORGE RAMOS

La Secretaría de Goberna-
ción (Segob) y la Asociación 
Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES) firmaron 
un convenio para combatir la 
inseguridad y la violencia en 
191 casas de estudio.

El acuerdo, a decir del ti-
tular de la Segob, considera 
la posibilidad de que la Poli-
cía Federal entre a los campus 
universitarios a perseguir y a 
aprehender narcomenudistas.

“Cuando hubo necesidad 
de que esto ocurriera (la en-
trada de la PF), así se hizo; en 
este caso estamos hablando 
de denuncias muy específi-
cas que implicarían perse-
cución de delincuentes, que 
puede ser fuera del campus 
y, si fuere necesario, dentro 
de algún campus”, aseguró 
tras el acto.

Sin embargo, el secreta-
rio general ejecutivo de la 
ANUIES, Jaime Valls Espon-
da, se pronunció en contra de 

Pascal Beltrán del Río  2
Francisco Garfias  4
Jorge Fernández Menéndez  10
Leo Zuckermann  11
María Marván Laborde  12
Carlos Elizondo Mayer-Serra  12
Humberto Musacchio  13
Yuriria Sierra  16

EXPRESIONES

LA CORTE 
ACLARA 
REVISIONES
Tras las críticas a su 
aval a las inspecciones 
policiales sin orden 
judicial, la SCJN 
explicó que su fallo 
no implica que los 
agentes puedan revisar 
personas y vehículos 
a su arbitrio, pues se 
necesita denuncia.

PÁGINA 26 EN 2017 LAS 
EXPORTACIONES 
DEL CAMPO 
FUERON DE 32 MIL 
MDD: EDUARDO 
SÁNCHEZ

DINERO | PÁGINA 8

RECTIFICAN 
DEFINICIÓN 
SEXISTA
La Real Academia Española 
modificó en su diccionario la 
quinta acepción del adjetivo 
“fácil” para que ya no se refie-
ra sólo a “mujer”, sino a algu-
na “persona”.

PÁGINA 4

REANIMAN 
EJEMPLARES 
“INCURABLES”
En Libros fósiles, el 
ilustrador mexicano 
Alejandro Magallanes 
muestra “esculturas 
intervenidas” creadas 
con volúmenes que 
nunca se vendieron o 
fueron desechados.

SANTIAGO NIETO ACUSA QUE EN 
SEGOB LO QUISIERON SOBORNAR
El extitular de la Fepade dijo a The Wall Street 
Journal que Jorge Márquez, quien fue Oficial Mayor 
en Gobernación en la gestión de Miguel Ángel 
Osorio Chong, le ofreció dinero para silenciarlo.

PÁGINA 9

CRECIÓ EL USO DE ARMAS EN LA CDMX
Mientras en 2013 las autoridades locales aseguraron 753 
armas que fueron utilizadas para cometer algún delito, 
en 2017 esta cifra cerró en mil 305.

COMUNIDAD | PÁGINA 5

ALUMNOS EXIGEN CONTROL DE ARMAS

Al cumplirse un mes del tiroteo en una escuela de Florida, miles 
de jóvenes dejaron las aulas y salieron a las calles, en varios 
estados de EU, para exigir medidas contra la violencia con 
armas de fuego. Las protestas estudiantiles de ayer fueron de 
las más grandes desde la época de la Guerra de Vietnam.

GLOBAL | PÁGINA 1 

ANGÉLICA RIVERA VIAJÓ CON ELLOS

NIÑOS CON CÁNCER 
VISITAN A FRANCISCO
Acompañados por la presidenta del DIF, pacientes 
del Hospital Infantil Federico Gómez, que han 
mejorado su condición, recibieron la bendición.

PRIMERA | PÁGINA 17

Theresa May 
suspendió contactos 
con el Kremlin por el 
envenenamiento del 
exespía ruso Serguéi 
Skripal y su hija

AP, AFP, EFE Y DPA

LONDRES.–Theresa May, 
primera ministra británica, 
anunció la expulsión de 23 
diplomáticos rusos y la sus-
pensión de contactos bi-
laterales con Moscú tras el 
envenenamiento del exes-
pía Serguéi Skripal y su hija.

Ante el Parlamento, dijo 
que emprenderá accio-
nes abiertas contra la in-
tromisión del Kremlin, que 
reaccionó “con un comple-
to desprecio” ante la grave-
dad del incidente, ocurrido 
el 4 de marzo, pese a que 
se les ofreció la “oportuni-
dad” de proporcionar una 
explicación.

Londres rompe con 
Moscú; expulsa a 
23 diplomáticos

 RUSIA ALISTA REPRESALIAS

May suspendió también 
la visita de miembros de la 
familia real al Mundial de 
futbol. Por su parte, Moscú 
prometió represalias contra 
Reino Unido por las expul-
siones, calificando esta me-
dida como una provocación 
sin precedentes.

GLOBAL | PÁGINA 5

que la PF entre a las universi-
dades. El rector de la UNAM, 
Enrique Graue, confió en que 
el convenio ayude a encontrar 

las mejores formas de erradi-
car la violencia en las casas de 
estudio.

PRIMERA | PÁGINA 22

PRIMERA

Esta será la ma-
yor expulsión en 
más de 30 años 
y refleja que no 
es la primera vez 
que el Estado 
ruso actúa contra 
nuestro país.”

THERESA MAY
PRIMERA MINISTRA 

DE REINO UNIDO
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¡OH CAPITÁN, MI CAPITÁN!
Con Alfonso Herrera como protagonista, la puesta en 
escena de La sociedad de los poetas muertos se estrenará 
el próximo 5 de abril en el Nuevo Teatro Libanés.

HUELE A CLÁSICO
Águilas y Chivas golearon y ya están 
en semifinales de Concachampions, 
por lo que podrían dirimir la final.

Crean patrulla escolar militarizada
Con la finalidad de combatir desde bullying 

hasta delitos, alumnos, maestros y papás fueron 
capacitados por la Marina en Tecámac, Edomex.

PRIMERA | PÁGINA 22

MEADE SOSTIENE 
QUE NO HACE 
GUERRA SUCIA

PRIMERA | PÁG. 4

ANAYA ACUSA  AL 
PRI DE AGRESIÓN  
EN AEROPUERTO

PRIMERA | PÁGINA 5

LÓPEZ OBRADOR: 
“CHAVISMO” NO; 
“CARDENISMO” SÍ

PRIMERA | PÁGINA 5

TRUMP “UNE” A 
MEADE, AMLO Y 
LA PRESIDENCIA 

PRIMERA | 
PÁGINAS 4 Y 5

... Y LOS PARTIDOS 
SE DAN CON TODO 
ANTE EL INE

PRIMERA | PÁGINA 8

SEGOB MANTIENE 
INVITACIÓN AL 
DIÁLOGO
PRIMERA | PÁGINA 6

BARRALES 
INTEGRA A TAGLE 
Y A MERCADO

COMUNIDAD | 
PÁGINA 2







■ Investiga si hubo manipulación de datos de la constructora                 

El Pensionissste no 
descarta entablar 
juicio contra ICA                              
■ Trasciende que la Afore pública ya contrató servicios de un despacho           
■ Se analiza ‘‘cuánto de lo perdido se puede recuperar’’, señalan fuentes         
■ ‘‘No había indicios de que el consorcio fuera a caer en insolvencia’’     

JUEVES 15 DE MARZO DE 2018
CIUDAD DE MÉXICO • AÑO 34 • NÚMERO 12079 • www.jornada.unam.mx 

Miles de alumnos en EU repudian la venta de armas            
■ En más de 3 mil colegios 
paran clases y salen a las 
calles en señal de protesta       

■ En Washington rodearon 
la Casa Blanca para luego 
enfilarse hacia el Capitolio 

■ La Asociación Nacional 
del Rifle responde con 
una imagen de un fusil con 
la bandera estadunidense   

■ 28DAVID BROOKS, CORRESPONSAL

■ 5E. OLIVARES, N. JIMÉNEZ Y A. MUÑOZ

■ 6ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ

Sedena: fuerzas 
armadas no son 
las responsables 
de la violencia           
■ La generan el hampa, los 
jefes policiacos en nómina 
del narco y las fuerzas 
públicas “que se vendieron”         

■ 3ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

CNDH: riesgosa, 
la revisión 
policiaca sin 
orden judicial           
■ El aval de la Suprema 
Corte podría generar más 
violaciones a garantías       

■ La inspección no debe 
ser ‘‘al antojo’’: SCJN             

SG y Anuies 
firman pacto de 
seguridad en 
universidades         
■ La asociación exige 
indagar la acción de grupos 
delictivos en planteles   

■ Droga incautada y 16 
detenidos en dos cateos en 
viviendas cercanas a CU        

■ 37FABIOLA MARTÍNEZ Y GABRIELA ROMERO

Con cientos de pancartas en la que se repetía la leyenda: ‘‘enough (basta)’’, decenas de miles de estudiantes se movilizaron en las principales ciudades de 
Estados Unidos (en la imagen, Washington D.C.) para denunciar la falta de control de armas de fuego. La movilización se dio al cumplirse un mes del ataque en 
el colegio Marjory Stoneman Douglas, en Parkland, Florida, que dejó 17 muertos ■ Foto Ap



Después de ocho meses y 
dos muertos, el socavón 
del Paso Exprés no tiene 
responsables. En este 
país donde todo sucede, 
lo real es que nada pasa.      

JUEVES 15 DE MARZO DE 2018

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ

6

8

26

36

Suspende GB 
contactos con 
Rusia y expulsa 
a 23 diplomáticos     
■ Represalia por el atentado 
contra un ex espía y su hija   

■ Moscú responde que las 
acusaciones son infundios 

América Móvil 
pone en marcha 
su GigaRed 4.5G   
■ Cubrirá todo el país; 
ofrecerá Telcel 10 veces más 
velocidad de navegación      

■ 24MIRIAM POSADA GARCÍA 

Arely Gómez: 
sigue abierta la 
investigación 
del Paso Exprés 
■ A ocho meses, aún no 
hay resultados definitivos 
sobre responsables, aunque 
todo apunta hacia la SCT

■ 19FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

■ 29AGENCIAS Y JUAN PABLO DUCH

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

358 días305 días 

OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO     22
ABRAHAM NUNCIO     22
NÉSTOR MARTÍNEZ CRISTO     23
RAÚL ROMERO     23
JOHN SAXE-FERNÁNDEZ     25
ÁNGEL GUERRA CABRERA     30
ASA CRISTINA LAURELL     5a
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LAS SECUELAS
EN CASO IGUALA
Padres de los 43 viven 
un “duelo congelado”, 
concluye Fundar  P. 13

VUELVE GUERRA 
FRÍA A EUROPA
Tras ataque a ex espía, 
GB echa a 23 emisarios 
rusos P. 35 Y EL MUNDO

DIARIO®  PERIODISMOCONCARÁCTER AÑO 19  NÚM. 6649

Carlos Puig, Román Revueltas, Héctor Aguilar Camín, Enrique Acevedo, Joaquín López-Dóriga p. 2/3  Maite 

Azuela, Carlos Tello, Regina Reyes-Heroles C. p. 4  Héctor Zamarrón p. 20  Ricardo Alemán p. 24 

 Gil Gamés p. 25  Jesús Rangel, Marco A. Mares p. 28  Jorge F. Hernández p. 40  Fernando 

Mejía Barquera p. 45  Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 52/53  Jairo Calixto Albarrán p. 55
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HISTORIA  Little LA, refugio en la colonia Tabacalera para deportados por las administraciones Obama y Trump P. 14

Capos, “actores políticos de facto” en algunas zonas: director de Investigaciones Estratégicas

Alerta Marina sobre 
narco en campañas

Base aérea

Inviables, 
dos pistas 
en Santa 
Lucía: SCT
Cancelar obras del NAIM, 
como perder 3.3% de PIB, 
dice Grupo Aeroportuario 

SUMAN 22 OBSERVACIONES

Perfi lan sanciones por
11 irregularidades en el 
Paso Express  P. 20 Y 26

Carlos Marín

cmarin@milenio.com

TAN CLARO 
COMO EL AGUA
En enero de 2008, el secretario fe-
deral de Seguridad Pública, Genaro 
García Luna, dijo una obviedad que 
indignó a las “buenas conciencias”: 
el narcotráfi co tiene “base social”.

Seis meses después, Financial Times 
dio como nuevo algo evidente que solía 
decir el titular del Cisen, Guillermo 
Valdés: “El Congreso no está exento 
de la posibilidad de que el dinero de 
las drogas se haya infi ltrado en las 
campañas...”.

Y el grillerío se escandalizó de nuevo.
Hoy habrá quienes se escandalicen 

por la alerta del director del Instituto 
de Investigaciones Estratégicas de la 
Marina Armada, contralmirante Martín 
Barney Montalvo: en algunos lugares, 
“los capos se convierten en actores 
políticos de facto, con capacidad 
de infl uir en el sector económico y 
social. A veces el capo llega a usar su 
infl uencia para apoyar la campaña de 
algún candidato, de quien se espera 
subordinación; en este caso, el capo 
socava la legitimidad del Estado y 
gana impunidad para imponer su 
autoridad e infl uir en la vida de los 
ciudadanos, quienes ven debilitado 
al gobierno...”.

A ver hoy quién chilla.

Michoacán: bloqueos, por caída de sobrino del Mencho
En EU detienen a hijo de Osiel; revisiones a personas y autos, solo con indagatoria, matiza la Corte   P. 16 Y 18

ESPERANZA. Acompañados por Angélica Rivera, niños visitaron el Vaticano y 
platicaron con el papa Francisco sobre su lucha contra el cáncer. Foto: Notimex P. 45

CUAUHTÉMOC CÁRDENAS

Ningún partido, con el 
compromiso de rescatar 
el petróleo P. 6 A 10 Y 31

“EN UNA DE ESAS 
EL PRESIDENTE
HABLABA DE MÍ 
COMO EL MEJOR 
CANDIDATO” 

“LA PGR SE 
LIMITÓ A AVISAR 
QUE TOMARÁ 
EN CUENTA MI 
ESCRITO”

CIERRAN FILAS 
EN TORNO A SU 
PROYECTO DE 
NACIÓN 150 EX 
GOBERNADORES

ELPMUNDO�  Hay delitos tales, que atentas las leyes se los dejaron sin pronunciarles sentencia, por no prevenir que habría quien los cometiese (Pedro Calderón de la Barca) �

MX
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RAÚL PIÑA MADRID 
La negativa del PSOE, Podemos y 
los nacionalistas a corregir su posi-
ción de derogar la prisión perma-
nente revisable ha provocado «de-
cepción» y frustración en los padres 
de Diana Quer, Marta del Castillo y 
Mari Luz Cortés, que entre otros 
abanderan la plataforma No a la De-
rogación de la Prisión Permanente 
Revisable, apoyada por casi tres mi-
llones de firmas. El malestar es, so-
bre todo, con los socialistas, ya que 
los afectados creen que hoy podrían 
abstenerse en el Congreso para es-
perar a que el Tribunal Constitucio-
nal se pronuncie sobre el recurso 
que ellos mismos presentaron. «A 
sus votantes les va a costar mucho 
entenderlo», advirtieron. El padre de Diana cargó  contra el 

PSOE, al que llegó a advertir de que 
su posición a favor de la derogación 
puede hacerle perder votos. «Lo úni-
co coherente y de sentido común es 
que al menos esperase a pronunciar-
se y  mañana (por el jueves) se abs-
tuviese. Eso sería lo coherente y lo 
que entenderían sus bases. Lo otro 
va a ser muy díficil de explicar», fue 
la velada advertencia de Quer a los 
socialistas, que pese a las presiones 
se mantien firmes en su posición.  

Ayer mismo, Pedro Sánchez, in-
sistió en una entrevista en TVE en 
que «legislar en caliente lo que 
produce son leyes incendiarias» y 
que, por ejemplo, los padres del 
pequeño Gabriel han dado «leccio-
nes de humanidad y entereza», por 
lo que los líderes políticos tienen 
que «estar a la altura».

Los ‘padres’  de la prisión permanente  se movilizarán contra el PSOE  Las familias de Diana Quer, Marta del Castillo  
o Mari Luz anuncian protestas: «Sus bases no 
entenderán que no protejan a los más vulnerables»

MARISA CRUZ / RAÚL PIÑA MADRID 
El presidente del Gobierno, 
Mariano Rajoy, anunció ayer 
su disposición a contemplar la 
subida de las pensiones míni-
mas y de viudedad en el mar-
co de los Presupuestos del Es-
tado para 2018, que serán en-
viados al Congreso a finales 
de mes para su debate y vota-
ción por parte de los grupos 
parlamentarios.

Rajoy supedita una subida de  las pensiones a que haya Presupuestos 

Ibiza se queda sin su única neuropediatra porque no habla catalán 

Urdangarin     se aferra a una irregularidad del perito para no ir a prisión

Londres y Moscú afrontan su peor crisis desde la Guerra FríaMay expulsa a 23 diplomáticos rusos tras negarse Putin  a explicar el ataque con gas al espía

El Kremlin considera la medida una «provocación brutal» y amenaza con una dura respuestaC. FRESNEDA / X. COLÁS / P. R. SUANZES PÁG

PÁGINA 9

ESTEBAN URREIZTIETA MADRID 
Iñaki Urdangarin estudia em-
plear una última bala para li-
brarse de una condena firme en 
el caso Nóos. Para buscar la 
nulidad del proceso, su entorno 
analiza una reciente declara-
ción del perito del juez Castro 
en la que admite que, por orden 
del magistrado, empezó a tra-
bajar en la causa sin que exis-
tiera todavía.

RICARDO F. COLMENERO IBIZA 
El decreto del Gobierno de Ba-
leares que obliga a los médi-
cos de las Islas a aprender ctalán ha p

PÁGINA 9

PÁGINA 8

P A P E L

El genio que nos enseñó a entender el Universo

MUERE STEPHEN HAWKING

POR PABLO JÁ

ACS y Atlantia se imponen vetos mutuos para poder controlar Abertis PÁGINA 10

ABREN MUESTRA 
EN ALTAVISTA
Ante el éxito, lanzan 
la segunda edición 
de Mexicráneos P. 38











CAPITAL
OSORIO RECLUTA A TALAVERA Y FABIÁN PARA AMISTOSOS CONTRA ISLANDIA Y CROACIA  28

C A R L OS  
R A M Í R E Z

Vital, elección de 
auditor y fiscal  6

C A R L OS A L B E RTO 
M A RT Í N E Z

El TPP 
recargado  19

JOSÉ 
R EV E L E S

Corte avala 
el culpómetro  9

OMC elude una guerra 
comercial provocada por 
aranceles al acero: Azevedo

ECONOMÍA 18

La sociedad de los poetas 
muertos llega al teatro; 
unirá generaciones

SHOW 24

Interurbano ya no 
es rentable: IMCO
•	 SCT	aclara	que	no	hay	

sobrecosto	de	50%,	por	lo		
que	el	estudio	es	inexacto	

•	 Apreciación	de	rentabilidad		
se	basó	en	un	documento	
desactualizado,	explican

NACIONAL 6

La lluvia intensa y la caída de granizo de mediano tamaño en la colonia 
Clavería, de la delegación Azcapotzalco; en la Juárez, en la Cuauhtémoc, y la 
zona de Polanco, en Miguel Hidalgo, provocaron encharcamientos y tránsito 
vehicular lento, informó la Secretaría de Protección Civil.   NACIONAL 15

TARDE TORMENTOSA 

Fo
to

: E
sp

ec
ial Fo

to
: N

ot
im

ex
Fo

to
: C

ua
rto

sc
ur

o

Fo
to

: C
ua

rto
sc

ur
o

Fo
to

: L
ilia

na
 B

et
an

co
ur

t

Fo
to

: L
ilia

na
 B

et
an

co
ur

t

Siguen dos 
denuncias 
en PGR vs 
Duarte 
J. VELÁZQUEZ / I. MENDOZA

A pesar de que la Procuraduría 
General de la República (PGR) 
determinó no ejercer acción pe-
nal contra César Duarte Jáquez, 
por la denuncia de Jaime García 
Chávez, el exgobernador de Chi-
huahua todavía tiene otras acu-
saciones.

Carlos Angulo, actualmente 
aspirante a diputado federal por 
la coalición Por México al Frente, 
recordó que la querella que pre-
sentó en septiembre de 2014 an-
te la PGR contra Duarte Jáquez 
y su secretario de Hacienda, Jai-
me Herrera Corral, aún “sigue su 
curso y se abrió una carpeta de 
investigación”.

Mencionó que hay al menos 
tres denuncias contra el exman-
datario. Aquella, en la que la PGR 
determinó no ejercer acción pe-
nal contra Duarte Jáquez, sólo es 
la primera, “pero la procuraduría 
debe avocarse a investigar y dar 
seguimiento a las otras acusacio-
nes interpuestas, porque el des-
falco cometido por el exgoberna-
dor es millonario”.                          

NACIONAL 4

EVITA 
CONFLICTO

POETAS 
MUERTOS

NO SOMOS
TAN FELICES
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RepRueba uNaM

La máxima casa de estudios 
se ha mostrado ciega ante 
las agresiones y denuncias 
de acoso sexual hechas por 
sus alumnas a pesar que 
desde el 2016 se instauró el 
protocolo para la atención de 
Casos de Violencia de Género, 
obligando, incluso, a algunas 
víctimas a acudir a instancias 
del poder Judicial en busca 
de justicia
12

Hawking: el genio, el 
hombre y la estrella pop

PiEnsanacionaL

A pesar de su terrible 
enfermedad, Stephen Hawking 
se convirtió sin duda en el 
científico más famoso del mundo 
hasta su muerte ocurrida el día 

de ayer en el Reino Unido

PRI: la cobija que 
no alcanza
Se espera que este fin de semana 
el CEN tricolor apruebe la lista 
de candidatos plurinominales al 
Congreso, lo que podría generar 
inconformidad entre los priistas 

que no sean elegidos
18 30
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BAJO RESERVA
No hay pleito entre la Corte
y el Congreso
Después de algunos encuentros entre las
cabezas del Congreso, el diputado priísta
Édgar Romo y el senador panista Ernes
to Cordero, los legisladoras asumen este
jueves el compromiso de sacar adelante la
Ley General de Comunicación Social, para
reglamentar el gasto en publicidad en los
tres ámbitos de gobierno. Nos comentan
que don Édgar tuvo un encuentro con el
presidente de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, el ministro Luis María
Aguilar, para exponer de manera muy

cordial que las cámaras de Diputados y Senadores van a acatar el
fallo del máximo tribunal del país, para legislar sobre este tema.
Por lo pronto, nos adelantan, los líderes en San Lázaro establecen
hoy un calendario legislativo para sacar adelante el marco legal.
El dictamen astará a cargo de la Comisión de Gobernación, enca
bezada por la priísta Mercedes del Carmen Guillen Vicente.

El secreto de AMLO
Tan seguro y tranquilo se siente Andrés Manuel López Obrador
con la ventaja que le dan las encuestas que ayer se animó incluso
a compartir algunos de sus secretos de campaña a sus adversarios.
Recoger los sentimientos del pueblo, además de trabajar todos los
días, escuchar a la gente y olvidarse de los guardaespaldas, reco
mendó. Nos hacen ver que don Andrés pasó por alto algunos
otros secretos, como el hecho de que casi todos los días, desde ha
ce 12 años, ha recorrido el país haciendo campaña, y que en caso
de fraude electoral hay un tigre listo para lo que se ofrezca.

Edgar Romo
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Graue exige seguridad en universidades
Ante la próxima temporada de calor electoral, el arranque de las
campañas por Los Pinos, rectores de las 191 universidades más
importantes de México están enfocados en desactivar cualquier
intento de desestabilización en los campus y de lograr seguridad
en las instalaciones. Los jefes de las escuelas de educación supe
rior acudieron a la Secretaría de Gobernación para plantear el fe
nómeno de la violencia, relacionada con el consumo y venta de
drogas en las comunidades universitarias. Nos hacen ver que el
rector de la UNAM, Enrique Graue, ha empujado con sus cole
gas el expediente del combate a las drogas en las universidades:
"No podemos permitir el narcomenudeo ni cualquier tipo de vio 
lencia", dijo en la firma del convenio para la seguridad entre la
ANULES y Gobernación. ¿Quedó claro?

De Oaxaca a Sao Paulo
El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, no irá hoy a la edi
ción para América Latina del World Economic Forum (WEF LA),
en Sao Paulo, Brasil, con las manos vacías. Nos dicen que don
Alejandro presentará en el foro dos iniciativas: una sobre aten
ción oportuna a desastres naturales y otra para el fortalecimiento
de la bioeconomía. El WEF LA reúne a cientos de líderes mun

diales y regionales de gobiernos, empresas y sociedades civiles y,
en esta ocasión, se realiza en un momento en el que la región vi
virá procesos electorales que podrían cambiar el rumbo de las
naciones latinoamericanas. Seguro más de uno de los asistentes
estará interesado en conocer la lectura del gobernador Murat so
bre las elecciones presidenciales en México.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx

El rector de la UNAM, Enrique Graue
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Ayotzinapa perseguirá al gobierno mexica
no, ya no sólo por la desaparición de los
nonnalistas, sino por una investigación

conducida con impericia y mala fe.
La doble tragedia se produjo el día en que, desde

las alturas del poder, decidieron que el asunto no
merecía justicia, sino política a secas.
Fue entonces que la manipulación de los hechos

se impuso sobre la búsqueda de la verdad.
Tres años y seis meses han transcurrido desde la

tragedia, y durante todo este tiempo la complicidad
con los perpetradores ha destacado como priori
dad, en comparación con la empatia hacia el dolor
de las víctimas.
El gobierno continúa aferrado a su muy dolosa

"verdad" histórica: Cocula, ese mito imbécil. La
ridicula narración del basurero que no sólo es
científicamente insostenible, sino moralmente
repucliable por lo infame que fue someter a los
padres de los muchachos a una película de terror
sobre la muerte de sus hijos, que terminó reve
lándose falsa.

El ex procurador Jesús Murillo Karam y muchos
otros tendrán que vivir con la vez que multiplicaron
la violencia contra los familiares por haber presen
tado como cierta una versión fabricada con el único

propósito de salvar al gobierno de la presión me
diática internacional.

Pero, en breve, la investigación criminal sobre
el caso Ayotzinapa dará un salto grande: la otra
teoría del caso sigue abriéndose camino a golpe
de evidencia.

La pista del camión secuestrado por los estudian
tes en la ciudad de Iguala —el tan disputado quinto
autobús reportado por el GIEI— tiene asideros. Tes 
timonios recabados en Estados Unidos confirma

rían el contexto de trasiego de droga, desde Iguala
hasta Chicago, dentro del cual sucedió la desapa
rición de los normalistas.

El móvil del crimen habría sido un equívoco de
los Guerreros Unidos, una organización criminal
que reaccionó al secuestro del autobús, suponiendo
quesus adversarios —Los Rojos— andaban querien
do robar mercancía escondida en ese vehículo.

Ya era demasiado tarde cuando los principales
jefes criminales, que viven del otro lado del Río Bra
vo, descubrieron que sus huestes de Iguala se ha
bían equivocado.
Esos testimonios también confirmarían que la

plaza controlada por esa banda de asesinos conto
con amplia complicidad de las policías municipa
les, estatales y federales; y también con la no in
tervención de las Fuerzas Armadas.

A una sola voz esas instancias públicas se pusie
ron al servicio de los Guerreros Unidos para evitar
que los normalistas secuestraran los autobuses car
gados de droga.
Ayer como hoy es muy elevado el costo político

que implica aceptar la profunda penetración del
crimen organizado sobre las instituciones de segu
ridad del Estado mexicano.

Tan elevado que fue mejor invertir todo el capital
del gobierno en la versión del basurero de Cocula,
y tantas otras mentiras, en vez de apostar por el

esclarecimiento de la verdad.

Este miércoles Fundar presentó un reporte im
perdible sobre el impacto sicológicoy social del caso
Ayotzinapa. Es un texto extraordinario por los tes
timonios de cientos de personas afectadas, por la
humanidad de su resistencia y, sobre todo, por su
incapacidad para la resignación.
El día de hoy, también, la oficina del Alto Comi

sionado para los Derechos Humanos de la ONU en 
tregará, en Ginebra y en México, una revisión acu
ciosa sobre la calidad de la investigación.
Hasta que la verdad no se conozca, Ayotzina

pa continuará siendo tema vigente, le pese a
quien le pese.

ZOOM: Del fondo del Río San Juan, donde la PGR
fúe a enterrar las cenizas de sus falsedades, emer
gerán con fuerza las pruebas que todavía hacen
falta para completar el rompecabezas de la doble
infamia: la desaparición y la manipulación oficial
de la verdad. •
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¿Fake neivs en Jalisco tienen origen naranja?

Eduardo

Almaguer

Rafael Valenzuela, creador del famoso
jingle donde Yuawi baila al ritmo de Movi
miento Naranja y quien forma paite del
cuarto de guerra de Ricardo Anaya, nos
cuentan, fue señalado por el candidato del
PRI a la alcaldía de Guadalajara, Eduardo
Almaguer Ramírez, de ser el artífice de
páginas de falce news, donde se atenta en
contra de su persona y otros candidatos.
Nos cuentan que además de hacer cancio
nes pegajosas, don Rafael es bueno para
generar páginas que ataquen y desacredi
ten a los rivales políticos de Enrique Alfa
ro Ramírez, abanderado de MC al gobier
no de Jalisco, pues de acuerdo con don

Eduardo, Euzen, Indatcom y la Covacha empresas del joven con
sultor —las mismas que filtraron el Padrón Electoral a Amazon—,
han recibido cifras millonadas en los últimos dos años, provenien
tes de contratos con gobiernos naranjas. Lo que ahora se pregun
tan algunos es si Valenzuela saldrá a dar la cara para decir que na
na na, nada tiene que ver con las acusaciones.

Contra fraude, pago y estudio, dice rector
Juan Eulogio Guerra Liera, rector de la Uni
versidad Autónoma de Sinaloa, nos dicen, inició
una gira para orientar a los jóvenes que desean
continuar con sus estudios, a fin de evitar que

sean víctimas de fraude. La acción de don Juan, nos cuentan, fue
motivada por la actividad de algunos "gestores" internos y exter
nos a la casa de estudios, que ofrecen agilizar los trámites y ga
rantizar un lugar en las aulas. En su discurso, nos mencionan,
Guerra Liera ha sido muy claro al decir que la única manera de
ser parte del alumnado es pagar la cantidad de 250 pesos para
cubrir el costo del examen del Ceneval y, por su puesto, ponerse a
estudiar Física, Matemáticas, Español y sobre todo Lógica

Juan
Eulogio
Guerra
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Desconfían de funcionarla de Yucatán por hermano
La presencia de Mirka Elí Saliuí Rivero, directora de la Coordi
nación General de Transparencia y Acceso a la Información Pú
blica en Yucatán, nos comentan, ha despertado la molestia de los
opositores a su hermano Mauricio Sahuí Rivero, candidato del
PRI al gobierno del estado. Según nos platican, hay quienes te
men que, en caso de que don Mauricio llegue a la gubernatura,
la permanencia de su consanguínea en el cargo represente un
obstáculo para la real rendición de cuentas. Sin embargo, nos di
cen, doña Mirka, quien ocupa el puesto desde 2012 y tiene larga
experiencia en transparencia respondió que su trabajo no "riñe"
con las actividades proselitistas de su hermano; aún así el equipo
de campaña del candidato ya dijo que de salir victoriosos la fun
cionaría renunciaría. ¿Será que quieren despedirla desde ya?

¿Fuente de empleos o satisfactor del ego?
Javier Cotral Jurado (PAN), gobernador de Chihuahua, nos pla
tican, está listo para lanzar al aire su propio canal de televisión,
proyecto que ha sido considerado por
algunos como una oportunidad bue
na y barata para publicitarse. Nos se
ñalan que mientras César Duarte,
su antecesor, llegó a invertir hasta
700 millones de pesos en publici
dad en medios durante un

año, el panista contempla
gastar 70 millones en su
canal, que además genera
rá empleos. ¿Será que las
voces críticas se equivo
can y la intención de
don Javier no es turbia?

Javier Corral
Jurado
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En menos de 24 horas esos dos fallos
de los máximos órganos de impar
tición y de procuración de justicia en

México ilustraron muy bien el México de la
impunidad (primer lugar en Latinoamérica
y cuarto a nivel mundial en delitos impu
nes) y reafirmaron con sus decisiones la
profunda desigualdad e inequidad de la ca
si inexistente justicia en nuestro país: mien
tras la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción endurecía lapersecución polici al al de
clarar "constitucional" las inspecciones a
personasy vehículos sinorden judicialyde
jaba a los ciudadanos a merced del criterio
y la "sospecha fundada" de policías inope
rantes y corrompidas en México, la Procu
raduría General de la República decidía
ayer proponer el "no ejercicio de la acción
penal" en contra del ex gobernador priísta
de Chihuahua, César Duarte, prófugo de la
justicia, por los delitos de operaciones de
recursos de procedencia ilícita, delito ban
cario y defraudación fiscal.
Los ministros de la Corte, con el argumen

to de validar constitucionalmente las dispo
siciones del Código Nacional de Procedi
mientos Penales, abrieron la puerta al abuso

policial y a las detenciones e inspecciones
arbitrarias de policías mal capacitadas y en
muchos casos coludidas con el crimen al

aprobar, por mayoría la constitucionalidad
de tres polémicos artículos de ese Código vi
gente desde 2014, y que autoriza a que un
policía pueda detener e inspeccionar a un
ciudadano en su persona o en su vehículo o
incluso en un domicilio, siempre y cuando
"exista flagrancia en la comisión de un delito
o sospecha fundada del policía de que la per
sona a la que detienen participó en la comi
sión de ese delito".

Ayer defensores de Derechos Humanos,

desde el titular de la CNDH, Luis Raúl Gon
zález Pérez, hasta organizaciones civiles y el
ex ómbudsman nacional, Raúl Plascencia,
cuestionaron el fallo que avaló las inspeccio
nes, al considerar que abren la puerta "a abu
sos y arbitrariedades" de las policías y ponen
en riesgo las garantías ciudadanas y los de
rechos humanos, como la presunción de
inocencia la seguridad jurídica la libertad
personal, el debido proceso y el principio de
legalidad La Corte respondió a esas críticas
por la tarde con una tarjeta que explica en
qué casos pueden realizarse las inspecciones

y mencionó el tema de la "flagrancia" de un
delito, la detención de un vehículo sólo
cuando comete una infracción o una falta de

tránsito y la "sospecha fundada" de los po
licías de que algún ciudadano participó en
un delito.
'De estamanera actúan las Policías en todo

el mundo. No es un concepto exclusivo de
México. Varios tribunales internacionales

han adoptado esto como guía para la actua
ción de las Policías", justificó la Corte en su
taijeta. ¿Acaso no saben los ministros que las
policías de México, federales, municipales y
de los estados, no actúan como las de todo el
mundo y no tienen ni los mismos estándares
de comportamiento ético ni el apego a pro
tocolos y leyes en sus actuaciones y deten
ciones? Si esas inspecciones se aplican en
Suecia, Noruega o Estados Unidos, no hay
problema porque seguro se harán bien en la
mayoría de los casos, pero si se la aplica en
México, un policía municipal en una calle os
cura, una patrulla estatal en un camino rural
o un federal en una carretera desierta ¿quién
garantiza que van a actuar tan honesta y le
galmente como supone la Corte? Se ve que
los ministros traen escoltas y seguridad per

manente y por ello creen que viven en
Suiza y no en el México violento e
inseguro que padecen la mayo
ría de los mexicanos.

Y si la Corte pecó de inge
nuidad al creer que tene
mos policías capacita
dos, honestos y con
criterio, la PGR pecó
de perversidad y
confirmó, con su
decisión de no ejer
cer acción penal
contra el priísta pro

fligo César Duarte, los
criterios políticos con

los que se procura justicia en este go
bierno, pues mientras esa procuraduría y su
encargado de despacho, Alberto Elias Bel
trán, son omisos y protegen a los "amigos de
la casa", a los adversarios políticos, como el
panista Ricardo Anaya, los persiguen con la
fiereza de los perros de caza, ante las ordenes
directas del señor presidente.
Gracias a los señores ministros —en su

mundo idílico en donde las leyes se cumplen
y los policías cuidan a los ciudadanos— y a la
PGR en su descarado papel de persecutor po
lítico de opositores y tapadera de los cuates del
gobierno, esta noche los ciudadanos nos que
damos con la intranquilidad de saber que, con
cualquier pretexto o falta de tránsito, un po
licía podrá bajarnos de nuestro auto, revisarlo
y revisarnos a nosotros hasta en las partes más
íntimas, si tiene "sospecha fundada", si cree
que hay "flagrancia" o, como pasa en la rea
lidad, si simplemente se le da la gana; y mien 
tras, esta misma noche, en una mullida cama
de alguna de sus mansiones en Texas, el ex
gobernador César Duarte, gracias a la Procu
raduría y a sus amigos priístas de Los Pinos,
dormirá como bebé en sábanas de seda. •
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Pareció muy extraño que el fin de semana
Armando Ríos Piter no hiciera un acto
fastuoso con motivo de su registro ante el

INE como candidato independiente a la Presi
dencia de la República. De última hora decidió ir
al INE, entregar sus papeles y de manera desan
gelada posar con sus manos hechas garras de ja
guar, sin templete, sin discurso, sin simpatizantes
que lo vitorearan.
Parece muy extraño que Jaime Rodríguez Cal

derón El Bronco haya decidido agendar su acto
de registro para el último día que se permite: el
límite es a medianoche de este domingo y él lo
programó a las 5 de la tarde.
A diferencia de otros aspirantes, Ríos Piter y El

Bronco no aprovecharon el reflector, el espacio, la
atención mediática que implica la presentación
oficial de su solicitud de registro ante el INE.
¿Muy extraño? No necesariamente.
Fuentes de primer nivel me confirman que

desde hace varios días Armando Ríos Piter El Ja 

guar y Jaime Rodríguez Calderón El Bronco re
cibieron comunicaciones informales del INE en
el sentido de que podrían ser descalificados de la
contienda por presentar cientos de miles de fir
mas falsas: con fotocopias de credenciales de
elector y con credenciales simuladas.
Esas mismas fúentes me revelan que, hasta

ayer en lanoche, cuando estaban revisadas apro
ximadamente 90% de las firmas de apoyo a los
aspirantes a una candidatura independiente, la
determinación del INE va por esta vía
1.— Margarita Zavala estará en la boleta elec

toral. De panzazo, pero estará Alcanzó apenas el
número de firmas válidas, después de que le des
contaron las credenciales simuladas y las foto
copias no permitidas.
2 — Armando Ríos Piter está fuera de la boleta

electoral. El Instituto Nacional Electoral se alista

para hacer el anuncio formal. Según la minuciosa
revisión que realizó el Registro Federal de Elec
tores del INE, que encabeza René Miranda Jaimes,
70% de las firmas recolectadas por Ríos Piter no
fueron validadas. Un escándalo de fraude.
3.— El Bronco está en veremos. Hasta la tarde

noche de ayer le habían invalidado cientos de
miles de las más de dos millones de supuestas
firmas que juntó. De las que pasaron la primera
prueba —aproximadamente 1.2 millones—
31% serían firmas inválidas, divididas en 12%
de credenciales simuladas y 19% de fotocopias
no validables.

¿EstaráHBronco en laboletapresidencial? Eso
es algo que van a tener que definir los consejeros
electorales del INE mañana viernes en la maña

na Se van a reunir aparentemente a las 8 am y
ahí anunciarán públicamente su determinación
sobre el destino de los candidatos independien
tes a la Presidencia.
Y todo mundo va a estar viendo.
No hay que olvidar que los independientes

pueden impugnar la decisión del INE en el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción, y tratar de armarse de toda suerte de apoyos
y argumentos para convencer a los magistrados,
que son los que tienen la última palabra.

SACIAMORBOS. Desde hace tres semanas en

Los Pinos recibieron la noticia de que el asunto
de los independientes no pintaba bien. •

historiasreportero@gma il. com

Según la revisión que realizó
el Registro Federal de Electores del
INE, 70% de las firmas recolectadas
por El Jaguar no fueron validadas.
Un escándalo de fraude...
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Físico singular
"La vida sería trágica,
si no fuera divertida".

Stephen Hawking

T os dio lecciones de vida. ¿Có
mo quejarnos de nuestros pro

JL blemas cuando él logró tanto
en circunstancias tan adversas?

Stephen Hawking buscó entender
los hoyos negros a través de la física
cuántica. Postuló un momento original
en la historia cósmica con un punto de
infinita densidad, una "singularidad"
de la que habría partido la expansión
del universo. Primero pensó que los ho
yos negros, por su enorme fuerza gra
vitacional, impedirían cualquier emi
sión de energía; pero después concluyó
que debían permitir alguna, la "radia
ción de Hawking", que haría que se de
bilitaran y finalmente desaparecieran.

Nunca recibió el Premio Nobel,
quizá porque el comité suele escoger
trabajos comprobados. Las ondas gra
vitacionales fueron postuladas origi
nalmente por Albert Einstein en 1916,
pero no fue por ellas que obtuvo el
Nobel; sólo un siglo después las detec
tó el Observatorio de Interferometría
Láser (LIGO) de Estados Unidos, lo
cual le significó el premio a Rainer
Weiss, Barry Barish y Kip Thorne
en 2017. La radiación de Hawking,
mientras tanto, es hasta hoy sólo un
concepto inobservado.

El trabajo científico por sí solo no
genera reconocimiento popular. Weiss,

Barish y Thorne son desconocidos
fuera del círculo de la física. Hawking
trascendió por su labor como divul
gador. Su Breve historia del tiempo ha
vendido más de 10 millones de ejempla
res, aunque se ha dicho que es el best
seller menos leído y menos entendido
de la historia.

El salto a la fama fue consecuencia
de su discapacidad y de su testaruda
decisión de no dejarse vencer por ella
Cuando tenía 21 años se le diagnosticó
esclerosis lateral amiotrófica, que lo
fue paralizando hasta dejarlo casi total
mente inmóvil. Se le pronosticaron dos
años de vida. Una traqueotomía poste
rior le quitó la voz. Al final, Hawking
solamente controlaba el movimiento
de un músculo debajo del ojo.

Su inteligencia, sin embargo, se
mantuvo intacta. Con notable pacien
cia consiguió comunicarse primero
a través de guiños y después por un
sintetizador que traducía movimientos
musculares en palabras. Esto le per
mitió seguir frabajando y escribiendo.

"Mi consejo a otras personas con
discapacidad le dijo al New York Times
en 2011 es: Concéntrate en aquellas
cosas que tu discapacidad no te im
pide hacer bien y no te preocupes cié
las cosas con las que interfiere. No te
vuelvas un discapacitado de espíritu
además de físico". Defendía el derecho
a la eutanasia, pero siempre luchó por
vivir: "No importa lo mala que parezca
la vida, siempre hay algo que puedas
hacer y en lo que puedas tener éxito".

Aunque muchos piensan que los
discapacitados no deben tener vida
amorosa, Hawking la tuvo intensa.
Jane Wilde se casó con él en 1965 y
luchó a su lado contra la enferme
dad. Procrearon tres hijos. En 1990
se separaron para divorciarse cinco
años después. Hawking había iniciado
antes una relación con una enferme
ra, Elaine Masón, con quien contrajo
matrimonio en 1995, pero de la que se
divorció en 2006. Pese a su profundo
conocimiento del universo, decía que
las mujeres eran "un misterio".

Hawking fue el físico más famoso
del mundo, superado sólo por Einstein.
Su fallecimiento a los 76 años fue
considerado por millones como una
pérdida cercana. El biólogo Richard
Dawkins de Oxford lo recordaba ayer
con un poema de Wordsworth, dedi
cado originalmente a Newton, quien al
igual que Hawking ocupó la Cátedra
Lucasiana de matemáticas en Cam
bridge: "Rostro silencioso, el índice
de mármol de una mente viajando
por siempre en los mares extraños del
pensamiento, solo".

• COINCIDENCIAS
Hawking nació el 8 de enero de 1942,
tercer centenario de la muerte de
Galileo. Murió este 14 de marzo (3.14),
aniversario del nacimiento de Einstein,
día de pi, el número irracional que de
fine la relación de una circunferencia
y su diámetro.
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Sobre todo, ruidosa
Un autobús lleno de políticos

cayó en una profunda zanja
en un lugar remoto. Cuando

al día siguiente llegaron los patrulleros
y ambulantes se encontraron con que
un granjero había tapado la zanja con
su tractor, de modo que los acciden
tados quedaron bajo un gran montón
de tierra. Un oficial le preguntó azora
do: "¿Por qué los sepultó usted? ¿Aca
so perdieron la vida?". "No replicó el
hombre. Todos decían que estaban
vivos, pero ya sabe usted cómo son de
mentirosos los políticos". Pues bien: el
sonido y la furia que hemos visto en las
precampañas y las intercampañas los
veremos, multiplicados hasta el infinito,
en las campañas. Debemos resignar
nos a que en los próximos meses caiga
sobre nosotros una catarata de propa
ganda comparada con la cual las del
Niágara serán el chorrito al que cantó
Cri Cri. Costosa es nuestra democracia,
y latosa, pero sobre todo es muy rui
dosa. Oiremos también fuego cruzado
de denuestos, dicterios y descalifica
ciones. Unos a otros los candidatos se
acusarán hasta de haberle robado la
aureola al Padre Eterno. Tendremos
que asistir velis nolis, esto es a querer o
no, a ese espectáculo que no terminará
con la jornada electoral de julio, sino

que se prolongará en impugnaciones
de todo orden y desorden. Resignémo
nos, y pidamos a todas las potencias
celestiales que este tiempo de furia y de
sonido pase pronto. Así sea... Don Jolilo
estaba en el lecho de su última agonía.
A su lado estaba Borquia, su mujer. El
infeliz reunió sus últimas fuerzas y le
dijo: "Ahora que estoy por entregar el
alma a quien me la dio quiero confe
sarte algo". "Calla le impuso ella si
lencio, Piensa que pronto estarás en
la presencia del Señor. Por mi parte yo
pensaré en el seguro de vida". "Déjame
hablar insistió él. No quiero irme de
este mundo con el peso de esa culpa
que me agobia. Quiero que conozcas
mi falta y la perdones. Sólo así moriré
en paz". "Está bien accedió la esposa.
Dime". Con voz apenas audible declaró
Jolilo: "Quiero que sepas que te engañé
con Tetonina, tu mejor amiga". "Ya
lo sabía replicó Borquia, ¿Por qué
crees que te envenené?"... Afrodisio
Pitongo, hombre proclive a la concu
piscencia de la carne, conoció en una
fiesta a Dulciflor, muchacha en flor
de edad. Le ofreció un cigarro. "No,
gracias rechazó ella. Mi religión me
prohibe fumar". En seguida Pitongo le
invitó una copa. "No, gracias volvió
a declinar Dulciflor, Mi religión me

prohibe beber alcohol". Inquirió Piton
go: "¿Te parece si bailamos un poco?".
"¡Oh no! se asustó la muchacha Mi
religión no me permite bailar". Irritado
por las constantes negativas de la chica
Afrodisio le dijo, burlón: "Supongo en
tonces que no tiene caso pedirte que
salgamos de aquí y vayamos a follar".
Ante la estupefacción del salaz tipo
respondió la chica. "Eso sí". Acabado
el trance erótico, que se consumó en el
Motel Kamagua, Afrodisio le preguntó
a Dulciflor: "No aceptaste un cigarro
ni una copa, y te negaste a bailar. Sin
embargo viniste conmigo aquí. ¿Por
qué?". Explicó la muchacha: "Porque
los ministros de mi religión me han
dicho que para divertirme no necesito
fumar, beber ni bailar"... Leovigildo,
novio de Flordelisia, fue a pedir la ma
no de la chica. El severo genitor de la
muchacha le preguntó: "¿Cuánto gana
usted, joven?". Respondió él: "6 mil pe
sos al mes". "¿6 mil pesos? se burló el
padre. Con ese dinero no le alcanza
a usted ni para el papel sanitario de
mi hija". Salió el galancete con el rabo
entre las piernas. Al salir se cruzó con
Flordelisia, que esperaba con ansiedad
el resultado de la entrevista. Le lanzó
a la muchacha una mirada rencorosa
y le dijo: "¡Cagona!"... FIN.
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SI LO que Miguel Márquez quería era dividir
al panismo de Guanajuato ¡lo logró! Tanto
se empeñó en decidir las candidaturas del PAN
como si fueran de su propiedad, que terminó
fracturando al partido.

ASÍ SE VIO con las listas para el Congreso
y ayer con la alcaldía de León. En lugar de abrir la
designación a una contienda interna, el gobernador
optó porque se reeligiera Héctor López Santillana
Esto provocó que uno de los gallos albiazules de más
peso, Ricardo Sheffield, rompiera con el PAN y,
¡agárrense!, diera el chapulinazo a Morena, donde
ya se apuntó para competir por la ciudad zapatera.

MIENTRAS Andrés Manuel López Obrador
hace como que se le escurren los pleitos, sus
huestes ya encontraron un nuevo villano favorito:
el mexiquense Alfredo del Mazo.

APENAS presentó el gobernador su polémico
salario rosa, los lopezobradoristas se lanzaron
a protestar contra la inseguridad, tratando de
descalificar el nuevo programa populis... ¡perdón!,
el nuevo programa de asistencia social del Estado
de México

LO CURIOSO es que cuando apenas empezaban
a encontrarle el tono a las protestas, el priista
les soltó otro balón en la cancha: la segunda parte
del salario rosa, llamada Familias Fuertes
por la Alimentación

A VER si no terminan mordiéndose la lengua
los lopezobradoristas, que les ha dado por criticar
lo que, casualmente, es la principal oferta de su
candidato: los programas sociales. ¿O a poco
ya privatizaron a los pobres? Es pregunta.

DA LA IMPRESIÓN de que Arely Gómez está como
Pedro con el lobo: ahí vienen, en serio, ahí vienen
las sanciones por el socavón del Paso Exprés...
pero no se ve por dónde van a proceder.

AYER la Secretaría de la Función Pública ya
dejó en claro que comenzó a aplicar las sanciones
respectivas, peeero... no se sabe quiénes serán los
funcionarios castigados, ni cómo se les van a aplicar.
Hay quienes piensan que esto confirma la versión
de que tiene órdenes de no tocar a Gerardo Ruiz
Esparza

NO VAYA a ser que un asunto que ha sido de los más
críticos para este gobierno termine atrapado entre
los tiempos y las luchas políticas.

MAS SORPRESIVA que la granizada de ayer
en la CDMX fue la exoneración de la PGR para
César Duarte. Pareciera que en el gobierno federal
tienen un serio problema de coordinación motriz,
pues les pidieron sacar las manos del proceso
electoral... ¡y metieron la pata!

Fecha: 15/03/2018

Página: 12

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Fray Bartolomé, Templo Mayor

F. Bartolomé

Costo: 43,870

Página 11



El tigre
II T as elecciones de 2018 empezaron

en el Estado de México", advier
JLj te Bernardo Barranco en un libro

ya citado en este espacio: El infierno elec
toral. El fraude del Estado de México y las
próximas elecciones de 2018 (Grijalbo, 2018,
p. 15). Si Barranco está en lo correcto, en
tonces la advertencia que hizo Andrés Ma
nuel López Obrador (AMLO) sobre un tigre
tiene sentido.

En 1911, al ser obligado a dejar un poder
presidencial que había ejercido por treinta
años, el general Porfirio Díaz sentenció:
"Madero ha soltado al tigre, ahora veremos
si puede controlarlo". En realidad, el ti
gre de la guerra civil que asoló entonces a
México no lo soltó Francisco I. Madero sino
el propio Díaz. Tres años antes el dictador
dijo que ya no se reelegiría, que la oposi
ción era bienvenida y que México estaba
listo para la democracia. Sin embargo, en
1910, Díaz intentó una reelección más la
séptima pero ya le fue imposible hacerse
tolerable. Y no, Madero no pudo controlar
a la fiera que el dictador soltó.

En su reunión con banqueros, Andrés
Manuel (AMLO) recordó a ese tigre, tenien
do en mente las tramposas y fraudulentas
elecciones del 2006, 2012 y las locales del
año pasado. Por eso advirtió: "si se atreven
a hacer un fraude electoral... a ver quién va

a amarrar al tigre, el que suelte el tigre que
lo amarre, ya no voy a estar yo deteniendo
a la gente".

En el planteamiento anterior estaba
implícito algo que los adversarios del tabas
queño no le han querido reconocer: que tras
el "haiga sido como haiga sido" del ascenso
de Felipe Calderón a la Presidencia en 2006,
el tabasqueño logró dirigir hacia la toma
pacífica y temporal del Paseo de la Reforma
la frustración de quienes no aceptaron la

legitimidad del supuesto triunfo del PAN.
El tigre amenazó entonces con salir, pero
fue el propio AMLO quien a tiempo le cerró
la puerta. Si esta vez el tigre reapareciera,
quien lo habrá soltado será el mismo que ya
lo hizo en 1910, en 1952 o en 2006: el gobier
no. Y esta vez el gobierno tendrá que hacer
se responsable de las consecuencias. Re
cordar hoy lo dicho por Díaz hace 107 años
es advertir al gobierno, a su partido y a los
organizadores de la elección en puerta, que
deben evaluar las posibles consecuencias
negativas de repetir a nivel nacional lo que
acaban de hacer en el Estado de México.

¿Y por qué pensar en un posible fraude
el lo. de julio? Pues justamente porque el
que acaba de ocurrir en el Estado de Mé
xico tuvo éxito, y porque los recursos para
una operación similar ya están disponibles.
Empecemos por esto último. En la revista
Proceso (11/03/18), Carlos Acosta entrevistó
al doctor Juan Moreno Pérez un espe
cialista en programación financiera, en
relación a la naturaleza y el objetivo de un
mecanismo financiero desarrollado por la
Secretaría de Hacienda (SHCP). Se trata
del famoso, y no por buenas razones, Ramo
23 del presupuesto federal. Dentro de este
ramo, hay un Fondo de Fortalecimiento Fi
nanciero o FFF, de reciente creación, y que
ha servido a la SHCP para canalizar a su
discreción, pues en la práctica no da cuenta
de ello a nadie, miles de millones de pesos
a zonas tan obscuras como las empresas
fantasmas que recientemente descubrió
el gobierno de Chihuahua, y que sirvieron
para canalizar millones de pesos al PRI para
financiar sus campañas estatales.

De acuerdo con el doctor Moreno, la
SHCP de Luis Videgaray introdujo el FFF
en el dictamen del presupuesto de egresos
de 2016 y lo dotó con mil 481 mdp, pero al
final las erogaciones por tal concepto fueron

de ¡62 mil 258 mdp! Al año siguiente el mi
lagro volvió a repetirse: un monto original
de 3 mil 243 mdp en el FFF terminó por
convertirse en una erogación por 55 mil 482
mdp. Y esa vez el responsable del prodigio
ya no fue Videgaray sino su sucesor y actual
candidato presidencial del PRI. Habrá que
esperar a ver qué sucederá con el FFF del
2018. En cualquier caso, el uso de tamañas
sumas se hace sin que el Congreso, que teó
ricamente debería de aprobar y supervisar
el FFF, se dé por enterado. Lo único que los
ciudadanos podemos saber a ciencia cierta
es que el mayor monto de esos fondos fue
asignado al Estado de México 15 mil 725
mdp entre 2016 y 2017, justo el estado exa
minado por Barranco y sus colaboradores.

Y uno de esos colaboradores es Eduardo
Huchim, que ejemplifica con las eleccio
nes mexiquenses la verdad de su rotunda
afirmación: "el principal problema de la
democracia en el mundo es el dinero, en
especial el financiamiento a los partidos y
a las campañas" (p. 193). Huchim examina
las cuatro vías por las cuales se introduje
ron enormes sumas de dinero público a la
campaña del 2017 en el Estado de México
y lograron que un tercer miembro de la fa
milia Del Mazo sea hoy gobernador de los
mexiquenses: 1) la avalancha de recursos
humanos y materiales vía los programas
sociales, 2) los subsidios federales legales
pero inequitativos (en seis años sumaron 357
mil mdp), 3) las transferencias ilegales del
gobierno federal al estatal (un pago del go
bierno central al local de 50 mdp terminó en
3 mil 600 mdp) y 4) los fondos municipales
desviados a la campaña. Y, desde luego, hay
que contar los recursos privados, al estilo de
Odebrecht (pp. 193215).

Como Meade ya anunció que piensa
seguir el ejemplo del PRI mexiquense para
triunfar, entonces ¿quién realmente plantea
soltar al tigre?
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CIRCUITO
INTERIOR

DESAPARECIÓ un
rato después de la
contienda que armó
el PRD para abanderar
a Alejandra Barrales,
pero Salomón
Chertorivski ya se
está dejando ver
nuevamente.

ESTA semana cenó
en la Condesa con las
salientes funcionarias
Xóchitl Gálvez y
Laura Ballesteros,
quienes le platicaron
por dónde venios ejes
de su campaña rumbo
al Senado.

SEGÚN cuentan
en el equipo del ex
Secretario, empezaron
a alinear esas

propuestas con el
programa de gobierno
que propondrá el
frentista Ricardo

Anaya para buscar la
Presidencia.

ASÍ es que quizá ya no
escuche sus jingles ni
lo vea protagonizando
spots tuiteros, pero chi
Cherto que Salomón
anda en campaña.

• » «

• » «

TREMENDO

camionetón negro
llegó al Ayuntamiento
y de ahí bajó el
diputado Adrián

Rubalcava.

SEGUIDO por un
grupito, caminó
rápidamente hacia las
escaleras cargando
una gran carpeta
hasta el piso donde se
ubican la Secretaría de

Gobierno y la Oficialía
Mayor.
NO diremos qué es lo
que estaba haciendo
el priista, pero sí cómo
lo hizo: con cara de

pocos amigos.
• • •

• • •

PUES no fueron
Leonel Luna ni

Jorge Romero ni
mucho menos el
cártel inmobiliario:

el Programa de
Desarrollo Urbano no
se dictaminó el martes

por... ¡mevaleísmo!
LAS comisiones

de Desarrollo y
Medio Ambiente no

sesionaron por falta de
quorum, gracias a la
ausencia de diputados
como Xavier López
Adame y Víctor Romo.

O SEA que fue un
tradicional caso de

faltitis legislativa...
¡y ustedes de
malpensados!
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El juego de Trump
con México
Thtrnp se está quedando solo rodeado (te puros ponisteis,
La salida de Garv Cohn, el principal asesor económico de la
Caso Blanca, y de Rex Tilierson, dei Departamento de Estado,
son una mala noticia para todo el mundo, mdumido, por
supuesto. a México. Alrededor de Trump hay cada vez menos
gente dispuesta a desafiarlo en sus equivocados pimíos
de vista.

1a semana pasada escribí, en
este espacio, que la exención
de los aranceles del acero y
aluminio a México y Cana
dá, así como la visita de Jared

Kushner a nuestro país, eran dos razo
nes para incrementar nuestro optimis
mo de que habrá un buen resultado final
en la renegociación del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte (TLCAN)
y que esto permitiría destrabar otros te
mas importantes en la relación bilateral
con Estados Unidos. He debatido este
tema con varios colegas y mi opinión ha
cambiado.

Javier Tello me envió un artículo muy
interesante de Edward Alden, miembro
del Council on Foreign Relations, think
tank especializado en asuntos interna
cionales de Estados Unidos. Según este
experto en competitividad estaduniden
se, en una pieza publicada en político,
cóm titulada El juego real que Trump
está jugando con el TLCA,N, el Presiden
te del vecino del norte va ganando en las
renegociaciones, ya sea porque así lo di
señó o por pura suerte.

El objetivo último de Trump es in
crementar las inversiones en su país y,
mientras siga manteniendo el TLCAN
en el limbo de la renegociación, las em
presas mundiales invertirán más en Es
tados Unidos que en Canadá o México,

como una manera de protegerse en caso
de que las reglas comerciales cambien.
El mensaje de Trump a la comunidad
empresarial es clarísimo: inviertan aquí
para evitar los riesgos de hacerlo fuera
y aprovechen los magníficos incenti
vos con nuestra reforma tributaria y la
desregulación.

En este sentido, según Alden, la in
certidumbre actual con respecto al TL
CAN es la mejor estrategia para Trump.
"Si se sale del Tratado, enoja a sus alia
dos republicanos y atormenta a los mer
cados. Pero si llega a un acuerdo, tendrá
que cambiar su postura para pasar a ser
del mayor crítico del TLCAN a porris
ta del nuevo Tratado en el Congreso, lo
cual, con toda seguridad, calificarán los
demócratas como inadecuado. Una lar
ga negociación en la que pueda conti
nuar diciendo que está luchando por

un mejor acuerdo se visualiza, de lejos,
como su mejor apuesta".
Alden reconoce que eventualmente

Trump tendrá que tomar una decisión
de si retira a Estados Unidos del Tratado
de Libre Comercio de América del Norte
o llega a un compromiso con Canadá y
México.

Ambas opciones tendrán costos polí
ticos para él. Ninguna de estas dos alter
nativas parece atractiva. Lo que más le
conviene es el statu quo de seguir con la
renegociación mientras las inversiones
se incrementan en Estados Unidos. Ése
es el juego que le conviene y lo seguirá
haciendo mientras pueda.
Lo cual nos lleva a qué debe hacer

México al respecto. El gobierno de Peña
está confiado en que puedan destrabarse
los desacuerdos que existen en la rene
gociación del Tratado de Libre Comer
cio de América del Norte en la próxima
ronda, la octava, que se llevará a cabo en
unas semanas.

Es, me parece, la última oportunidad
para Peña, Videgaray y Guajardo Lue
go ya no existirán las condiciones políti
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cas por las elecciones de julio y el cambio
de los poderes Ejecutivo y Legislativo.

Desde luego que México y Canadá
deben continuar negociando con Esta
dos Unidos, aunque Trump tenga in
centivos para no tomar una decisión. En
la política, siempre será mejor mantener
el diálogo abierto. Pero más vale ser cau
tos con los posibles resultados. ¿Se podrá
llegar a un acuerdo antes de las elec
ciones? Difícilmente. El argumento de
Alden parece muy convincente.
A esto hay que sumar la salida en

masa de los funcionarios más racionales,

moderados y capacitados del gobierno
trumpista. Muy a su estilo, Trump se está
quedando solo rodeado de puros porris
tas. La salida de Gary Cohn, el principal
asesor económico de la Casa Blanca, y
de Rex Tillerson, del Departamento de
Estado es una mala noticia para todo el
mundo, incluyendo, por supuesto, a Mé
xico. Alrededor de Trump hay cada vez
menos gente dispuesta a desafiarlo en
sus equivocados puntos de vista.

Los sensatos van de salida. Sus luga
res los están tomando segundones más
nacionalistas y populistas. En suma, des

pués de debatirlo y repensarlo un rato,
mi leve optimismo de la semana pasada
se ha desvanecido. Cosas de estos tiem

pos trumpistas.
Twttten @teozuckermann

El mensaje de Trump a la
comunidad empresarial
es clarísimo: inviertan

aquí para evitar
Sos riesgos de hacerlo
fuera.
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La delgada línea. La Suprema Corte de Justicia de la Nación
aprobó que la policía pueda inspeccionar a sujetos y vehícu
los, bajo ciertos criterios. Y, como se esperaba, los organismos

I no gubernamentales pusieron el grito en el cielo. Tras las críti
cas recibidas por agrupaciones defensoras de los derechos humanos,
la Corte señaló que su criterio no implica que un policía pueda inspec
cionar a personas y autos a su antojo. Se destacó que el agente puede
realizarlo sólo si tiene una sospecha razonable de que la persona que
coincide con las características denunciadas está en ese momento co
metiendo un delito que no es apreciable a simple vista. El crimen va
ganando terreno. Agotemos todos los recursos. Y que el criterio poli
ciaco no hunda más a este país.

Mano dura. Jaime Rodríguez, El Bronco, está hecho a la
vieja usanza. Así que el aspirante a una candidatura inII dependiente a la Presidencia no se anda con medias tin
> tas y, ante la relajada conducta que observa en la juventud

mexicana, propuso militarizar las preparatorias "para inculcar disci
plina a los jóvenes y evitar que se conviertan en criminales". En Nuevo
León, dijo, "hemos construido cinco preparatorias y tendremos diez
más con maestros militares que nos han dado muy buenos resultados,
prefiero a los soldados en las escuelas que en las calles, prefiero al Ejér
cito mexicano resolviendo problemas sociales; si la comunidad se por
ta bien, el delincuente no existe", aseguró. Ya mejor que ceda su lugar a
un solo independiente. Así de rudo no llegará muy lejos.

Punto en contra. Dos integrantes de la disidencia ma
gisterial en Oaxaca podrán recuperar el control de

Ét B llf sus cuentas bancarias, congeladas por Hacienda hace
JS, «t, J» # casi tres años. El tesorero y uno de los representantes
de la Sección 22 de la CNTE, Aciel Sibaja y Antonio Altamirano, res
pectivamente, ganaron un amparo en la Suprema Corte. Los ministros
votaron por unanimidad los proyectos presentados por Javier Laynez y
Margarita Luna, quienes rechazaron que bajo la simple idea de preven
ción del delito se permita que una autoridad distinta al Ministerio Públi
co instrumente medidas de bloqueo de cuentas. Si de por sí se sienten
intocables, los maestros disidentes volverían a la carga. ¿Y la SEP?
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jrT Opacidad.' Tras el telón, la junta de Coordinación
Política de la Cámara de Diputados determinó que
la votación para nombrar al nuevo titular de la ASF

W # fuera en secreto. Los reclamos de las organizacio
nes civiles y académicos no tuvieron eco para que la nominación del
funcionario fuera de manera transparente. Sólo se tiene conocimien
to de que la terna está formada por Ángel Trinidad Zaldívar, Arturo
Orci Magaña y David Colmenares Páramo. Si ninguno de los tres
mencionados alcanza las dos terceras partes de la asistencia en el
Pleno, todo volverá al principio. Total, son tiempos electorales.

l¡gj "T No hay marcha atrás. El Aeropuerto Internacional de la
/ Ciudad de México es el único en el mundo dentro de una

urbe como es la capital del país. El intenso tráfico aéreo lo
W • ha hecho insuficiente y obsoleto. No fue en el actual go

bierno que se ideó la construcción de una nueva terminal aérea, pero
en la administración de Enrique Peña Nieto se decidió realizarla. Ha
brá de continuar la magna obra, no suspenderla o reasignar contratos,
dijo el senador Emilio Gamboa en un recorrido por el lugar, junto con
otros 29 parlamentarios y el secretario de Comunicaciones y Trans
portes, Gerardo Ruiz Esparza. Además, la terminal será un gran polo
de desarrollo y progreso, pues generará alrededor de 450 mil empleos
y cuya primera etapa será puesta en operación en el 2020. Hay proyec
tos que no se fundamentan por ociosidad, sino por necesidad.
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López Obrador: ni
aeropuerto ni petróleo

ndrés Manuel López
Obrador, por lo menos en el\¡ámbito empresarial parece
haber despilfarrado semam1Á,,, USi ñas de trabajo de su equipo¿¡¡¡¡tu

cercano, que ha tratado de convencer a los
inversionistas de que esta vez el candidato
de Morena, en su tercera campaña presi
dencial, sí había cambiado. Alfonso Romo
se cansó de repetir que López Obrador
ya había revisado los contratos derivados
de la Reforma Energética y aseguró que
había encontrado transparentes y legíti
mos los mismos y que no habría contra
rreforma energética. Rocío Nahle, de las
integrantes de Morena más cercanas a
López Obrador y quien será, según dijo
el propio Andrés Manuel, la próxima se
cretaria de Energía si el tabasqueño gana
las elecciones, se había encargado de
desmentir una y otra vez a Romo, dicien
do que desde el gobierno se revertiría la
Reforma Energética. En la convención
bancada fue el propio López Obrador
quien se encargó de ratificar lo dicho por
Nahle, asegurando que le, recomendaba a
los inversionistas frenarlas inversiones en
el sector hasta que se establecieran nue
vas políticas y asegurando que la reforma
aprobada este sexenio sería revisada.

El propio López Obrador hace exac
tamente un año, dijo que haría un refe
réndum para que "la gente" decidiera si
mantenía o no esa reforma, un meca
nismo muy lejano de lo que plantean
las leyes: para reformar la Constitución
(y la Reforma Energética es constitucio
nal) se requiererrdos tercios de los vo
tos del Congreso y más de la mitad de
los congresos estatales. Desde el pun
to de vista legal sería casi imposible
modificar la Reforma Energética. Pero

Andrés Manuel ya ha dicho que esas

decisiones las tomará "el pueblo", no el
Congreso.

Algo similar ocurre con el Nuevo Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de
México. La oposición de Andrés Manuel
a esa obra es sencillamente irracional. En

la misma convención bancaria dijo que
no terminaría el nuevo aeropuerto (estará
con más de la mitad de su primera etapa
concluida para cuando inicie el próximo
sexenio), pese a la inversión de miles de
millones de dólares, los contratos firma
dos, los proyectos de las aerolíneas nacio
nales e internacionales.

Salió con la idea, ya abandonada hace
más de una década, de construir dos nue

vas pistas en la base militar de Santa Lu
cía, a más de 60 kilómetros de la Ciudad
de México, dejando en funcionamiento
el actual aeropuerto, aunque los estudios
internacionales serios dicen que eso es
imposible y no tiene lógica: ¿se imagina
que un turista llegue de Europa, por ejem
plo, a Santa Lucía y quiera volar a Cancón
teniendo que hacer un trasbordo de un
aeropuerto a otro situado a más de 60 ki
lómetros de distancia, con un traslado de
horas? ¿Qué aerolínea querrá tener de esa
forma dividida su infraestructura y su gen
te? ¿Cree que construir un aeropuerto es
tan sencillo como construir dos pistas (es
probable: dice que perforar un pozo pe
trolero en altamar es tan fácil como perfo
rar un pozo de agua)? ¿No piensa construir
una terminal, no piensa tener comercios,
hoteles, vías de comunicación, acceso
para los miles de trabajadores? ¿Se imagi
na la logística de un aeropuerto?
Pero hay algo más grave. Andrés

Manuel dijo el lunes en Zacatecas que "los

que tienen esos contratos (del nuevo ae
ropuerto) no tienen por qué preocuparse,
porque van a tener esos contratos, nada
más que esos volúmenes de obra que es
tán construyendo ahora en el aeropuerto
de Texcoco, van a hacer ese trabajo, y van
trasladar ese volumen de obra, van a hacer
lo mismo, pero se van a construir las pistas
pero en el aeropuerto de Santa Lucía.

Se van a respetar los contratos, pero
no sólo eso, los que tienen bonos por esas
inversiones, porque fueron bonos que se
pusieron al mercado, que tengan confian
za porque el gobierno federal va a respal
dar esos bonos, es decir, no van a perder,
se van a respetar esos bonos, y no van a ser
afectados".
O sea que los actuales contratistas

"simplemente" llevarán sus obras a otro
lugar y los que han invertido en bonos
para financiarla seguirán recibiendo sus
rendimientos aunque sea de una obra dis
tinta. Es un sinsentido completo.

Si alguien tiene un contrato para rea
lizar una obra determinada en un lugar,
con un costo y un rendimiento ya estable
cido, no puede simplemente decir, bue
no, ahora me llevo la obra a otro lado y
simplemente transfiero el costo, más aún
cuando buena parte de esas obras ya es
tán licitadas, iniciadas y algunas estarán ya
terminadas.

Por otra parte, tendría que saber que
si alguien invierte en un proyecto, no se
siente satisfecho ni económica ni legal
mente si simplemente le dicen que su in
versión se va a utilizar en otra cosa.

Si alguien compra acciones de una
empresa no le pueden decir, "no se pre
ocupe. invertí su dinero en otra empresa
que usted no conoce ni aprueba". Na
die invertirá si no se le garantiza, por lo

Fecha: 15/03/2018

Página: 10

Area cm2: 381

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 25,260

Página 18



menos, seguridad jurídica en sus negocios.
Hablando de certidumbre jurídica. El

que el notario Salvador Cosío haya des
conocido su firma y su participación en
los contratos relacionados con Ricardo
Anaya, con los que se cambiaron propie
tarios de la empresa fantasma de Barreiro,

es un golpe durísimo para la causa del
candidato del Frente. Ha anunciado un
proceso por falsificación de documen
tos, que se une a las demás denuncias.
Y Anaya sigue sin dar explicaciones.

AMLO ha dicho que su
opción áe aeropuerto
es. Santa Lucía a 60
kilómetros de ía CDMX,
algo que es poco viable.
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ína pregunta
lolíticamente
icorrecta

f uy burda resultó la bienvenida que le dieron a
Ricardo Anaya a su regreso de Alemania, a las
tres de la mañana de ayer.

Reunir en el aeropuerto a un ruidoso gru
pito de gente con carteles de "¡Corrupto!", en la

írminal 2 del Aeropuerto, no parece una medida inteligente,
sobre todo porque al PRI le urge arrebatarle el papel de víctima.

"No nos subestimes. No fuimos nosotros. No somos tan pen
dejos", nos dijo un veterano del tricolor al abordar el tema.

¿Y si se tratara de un acto de campaña organizado por el
"cuarto de guerra" de Anaya?, es pregunta políticamente inco
rrecta, no se calienten...
a Manilo Fabio Beltrones no aparecerá en las listas pluris del
PRI. En otras palabras, no será ni diputado, ni senador en la
próxima Legislatura.

Y no se trata de una exclusión. El lugar le fue ofrecido. Pero
él se hizo a un lado. Lo pidió expresamente.

Ya ocupó curul y escaño sucesivamente. Además, su hija
Silvana está perfilada para el Senado. Su decisión, nos dicen,
causó beneplácito "en las alturas".

El político sonorense ha repetido que está en el equipo de
campaña de fosé Antonio Meade por convicción. "Es el me
jor, el más preparado para gobernar a México", repite a quien
le pregunta.

¿Y qué va a hacer después de las elecciones?
Al experimentado político le preocupa en seño la goberna

bilidad. Va a trabajar con todo por la conformación de un go
bierno de coalición, que espera encabece Meade

Está convencido de que ni López Obrador, rey de las en
cuestas, está en la posibilidad de alcanzar una mayoría absoluta.
Las mediciones que más le favorecen le dan 38 por ciento en las
preferencias electorales.

Pero él, Manlio, quiere formar parte del primer gobierno de
coalición.
¦ César Duarte no se ha liberado definitivamente de una or
den de aprehensión, como mañosamente se busca hacer creer.

La PGR no ejercerá acción penal en contra del exgobernador
de Chihuahua, en el caso de operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita y bancaria, es cierto.

Pero el impresentable exgobernador tiene otras 12 carpetas
de investigación abiertas.

El anuncio de la Procuraduría alimenta las sospechas del
"uso faccioso" de las instituciones en época electoral.

El caso deriva de la denuncia del activista Jaime García
Chávez, interpuesta en noviembre de 2014, según la cual
el exgobernador adquirió el Banco Progreso con recursos
públicos.

Por cierto que la decisión de la PGR al único que deja com
pletamente limpio es a Jaime Herrera, secretario de finanzas
en el gobierno de Duarte.

Eso provocó el surgimiento del "sospechosismo".
Herrera enfrentaba la misma investigación en libertad y sin

ser molestado. ¿Por qué? Adversarios del gobernador nos juran
que hoy es el "socio consentido" de Corral.

Queda saber en manos de quién quedarán las acciones del
Banco Progreso que tenía Duarte. El clásico ¿Dónde quedó la
bolita?
¦ El que sigue en el bote en Chihuahua es Alejandro Gutiérrez
por los supuestos desvíos de recursos públicos a campañas del
PRI en 2016.

Purga actualmente "prisión preventiva" de un año por
"peculado".

La bronca es que esa figura no encaja en el caso de Gutiérrez.
No era funcionario público en el momento de los desvíos.

En todo caso seríafraude.

En el tricolor cuentan que Gutiérrez es "rehén" de Corral.
"Lo detuvieron, lo secuestraron en otro estado para llevarlo a

Chihuahua, lo torturaron y pidieron 900 millones de rescate...".
¿Cómo la ve?,

" Consultores internacionales advierten que la destitución, vía
tuit, del secretario de Estado de EU, RexTillerson, aunada a la
creciente influencia de Peter Navarro, feroz critico de la liber
tad de comercio, perfilan un endurecimiento de la posición de
Estados Unidos en las negociaciones sobre el TLCAN.

"Si no se alcanza un acuerdo en julio, el destino del TLCAN
dependerá del resultado de la elección presidencial en México",
advierte el último reporte que difunde el Grupo Eurasia, líder
mundial en consultoría sobre riesgos políticos.
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"Una victoria de Andrés Manuel López Obrador (60 por
ciento de posibilidades) complicaría en serio las negociaciones,
aún antes de que el líder izquierdista asuma el cargo, en diciem
bre", advierte el grupo, con presencia en cuatro continentes.

Los puntos ele vista de López Obrador y su probable re
chazo a cualquier acuerdo alcanzado por la administración de
Peña Nieto complicarían las relaciones, y muy probablemente
forzaría que las negociaciones se prolongaran más allá de 2019.

"...Una negociación prolongada es cada vez más probable,
lo que aumentaría los riesgos de acciones más severas desde
Estados Unidos", finaliza Eurasia.
¦ "¿Que me apoyó Luis Videgaray en la recolección de firmas
para mi candidatura independiente? Es una mamada, mi re

lación con él siempre ha sido tirante", aseguró ayer Armando
Ríos Piter, candidato independiente a la Presidencia de la
República. El Jaguar también habló —y muy bien— de Jorge
Castañeda, quien alguna vez lo calificó como "El Macron
mexicano".

El famoso "Güero" ya trabaja para la campaña de Ricardo
Anaya. El candidato del Frente lo invitó.

¿Te dio la espalda?, preguntamos. "No, al contrario, le tengo
agradecimiento. Él hizo que me voltearan a ver. Le tengo apre
cio, lo respeto. No hay distanciamiento y menos traición. Lo vi
apenas el viernes pasado", nos dijo.

Ríos Piter, por cierto, fue el invitado del programa Desde la
Trinchera que se transmitió anoche por ADN 40.
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¿Quieren o no ganar?
,' | res delitos. Operaciones con recurB sos de procedencia ilícita, delito
H bancario y defraudación fiscal. Los
¦ tres, de orden federal. Con ellos
JHL habríamos esperado que se acre

ditara a César Duarte como un delincuente.
Total, prófugo ya está. Era lo que se espera
ba. La persecución de exgobernadores tendría
que ir sumando victorias. Es época electoral.
El enojo colectivo apunta a la corrupción
como el responsable de (casi) todos nuestros
males. Lo es. Por la corrupción, algunos que
se desempeñaron como funcionarios, hoy
huyen de la justicia, otros ya están presos. To
maron dinero que no era suyo, lo hicieron de
su pertenencia. Se compraron propiedades y
se aseguraron una vida de lujos y opulencia.
Porque así entienden el poder. En un sexenio
particularmente sensible al tema, era lógico
que el combate a la corrupción se convirtiera
en la bandera de los candidatos a la Presiden
cia, incluso del mismo PRI, partido que hoy
habita en Los Pinos. Entonces, ¿qué pasó?

Esa fotografía de Inicio de sexenio, Enrique
Peña Nieto acompañado por los gobernadores
que en ese entonces estaban en funciones, se
ha vuelto un recordatorio de los miles de mi
llones de pesos que, siendo del erario, se di
luyeron hacia cuentas personales. Hasta abril
pasado, según la Auditoría Superior de la Fe
deración, eran alrededor de 258 mil 829 millo
nes de pesos los que llegaron a manos distintas
para las que fueron presupuestados. En ese
momento, abril de 2017, ya se perseguían
causas contra César Duarte: en un periodo
de poco más de dos años, de julio de 2012 a
octubre de 2014, la Secretaría de Hacienda de
Chihuahua hizo 342 depósitos por un total de
80 mil millones de pesos, el dinero provenía de
fondos públicos a la Unión de Crédito Progre
so, el banco del que el exgobernador es socio.
Mil 208 millones de pesos se depositaron en
un solo día De ese tamaño el cinismo. Durante
la gestión de este Duarte, la deuda del estado
creció en 284%, la más alta del país.

Del exgobernador nadie sabe nada. Las au

toridades aseguran que lo tienen ubicado, ya
incluso solicitaron su extradición, aunque no
detallaron a quién, no se les vaya a fugar.

Aunque ahora ya no entendemos cuál es
la preocupación de este Duarte. La PGR no
encontró elementos para acreditar, y no di
gamos la responsabilidad, la existencia de los
delitos. A pesar de que, como escribimos, la
ASF informó de los desvíos.

César Duarte tiene a su nombre 12 órdenes
de aprehensión, once del Ministerio Público
estatal y una del federal. Se le han asegurado
más de 20 Inmuebles. En sus ranchos se han
encontrado bisontes, llamas y jabalíes; incluso
aparecieron cerca de 450 vacas provenientes
de Nueva Zelanda que, según el gobierno es
tatal que encabeza Javier Corral, fueron ad
quiridas con recursos del Programa de Apoyo
Social para el Repoblamiento de Hato Gana
dero del estado. A pesar de todo lo que se ha
documentado, la PGR decide no ir tras él.

¿Qué piensan en el gobierno federal? ¿Que
una resolución como ésta les abona en una
campaña electoral en la que el candidato del
PRI está en tercer lugar, según las encuestas?
¿Quieren ganar? ¿O tienen un as bajo la man
ga? El perdón a un exgobernador tan señalado
como este Duarte (que no el único) es lo último
que necesitan. Y aun así, se lo dan.
ADDENDUM. Y por si eso fuera poco, ayer se
publicó en el Wall Street Jornal una entrevista
en la que el extitular de la Fepade, Santiago
Nieto, denuncia las presiones a las que fue
sometido desde la Secretaría de Goberna
ción para que "parara" la investigación del
caso de Emilio Lozoya. Incluso confesó que
Jorge Márquez, entonces oficial mayor de
esa dependencia, quiso sobornarlo para que
detuviera las pesquisas. Y quienes saben de
estos temas encuentran difícil, si no imposi
ble, creer que este funcionario ofreciera cifras
millonarias sin el visto bueno (o el aliento o la
orden) del entonces secretario, Miguel Angel
Osorio Chong...
Quizá ya es tiempo de que el candida
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to no prilsta del PRI, José Antonio Meade,
tome distancia de esos priistas que no sólo
no le ayudan, sino que ensucian terriblemen
te su campaña, y llame a los priistas de bien
que sí están urgidos de que alguien dé la cara
por ellos y les ayude a reposidonarse ante un
electorado que hoy los alucina.
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Lo que no dijo Trump

El presidente Donald
Trump suele tener un
lenguaje oral bastante

cáustico y muchas veces frag
mentado, donde su mente no se
expresa claramente por su boca.
Esto sucedió durante su re

ciente visita a la Mesa de Otay,
donde revisó los ocho proto
tipos de muro fronterizo con
México. Ahí dijo textualmente:
"Tengo una gran relación con
el presidente de México, Enri
que, que es un tipo estupendo.
Gran tipo. Estamos trabajando
y vamos a tratar de resolver las
cosas. Ya veremos si salen o no.

No sé si va a suceder. Él es muy
buen negociador. Ama al pue
blo de México y está trabajando
muy duro. Tenemos, obvia
mente, un par de desacuerdos
antes de que lleguemos ahí.
Ya veremos el próximo mes si
podemos lograrlo con este go
bierno, o sea con su gobierno,
ya que viene una elección". ¿A
qué se refería?
A Trump hay que decons

truirlo para entenderlo. Los
dos desacuerdos están en el fi

nanciamiento del muro y en el
capítulo dentro del Tratado de
Libre Comercio de América del
Norte sobre reglas de origen en
la industria automotriz, que es
donde nace su discurso de un

acuerdo injusto para Estados
Unidos, porque es el causante
del déficit comercial de su país.
El financiamiento del muro es

impensable para México, como
se lo expresó el presidente Peña

Nieto a Jared Kushner, yerno
de Trump y su principal ase
sor, durante el largo encuentro
que sostuvieron en Los Pinos la
semana pasada, como control
de daños por el choque que ha
bían tenido los mandatarios en
una conversación telefónica.

Kushner viajó a México por ins
trucción directa de Trump para
reparar los puentes rotos que
volvieron a posponer un en
cuentro con Peña Nieto.

El choque se dio cuando, en
preparación de una visita a
la Casa Blanca, Peña Nieto le
habló por teléfono para bus
car garantías de que Trump no
sacara el tema del muro y su
financiamiento. La conversa

ción comenzó bastante amable,
dijo un funcionario que supo los
detalles, pero Trump se fue en
redando en sus propias palabras
y subió el tono de la misma. Lo
único que quería Peña Nieto es
que ese tema, intransitable para
los dos por diferentes razones,
no surgiera en su visita. Trump
ha dicho públicamente que
Peña Nieto le pidió una declara
ción pública donde dijera que el
muro no sería pagado por Mé
xico, que fue una petición que,
ciertamente, no existió en esa
conversación telefónica.
La idea de la visita a Wash

ington había surgido como una
ventana de oportunidad, según
sostiene el secretario de Rela

ciones Exteriores, Luis Videga
ray, cuando durante una larga
sesión de trabajo de 10 horas

"Kushner viajó
a México por
instrucción de

Trump para reparar
¡os puentes rotos"

"La Casa Blanca está

dispuesta a excluir
a Canadáy firmar
un acuerdo bilateral
con México"
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en la Casa Blanca, la sugirió
Kushner. Cuando se la propuso
a Peña Nieto, varios miembros
del gabinete opinaron que era
mejor esperar a los resultados
de la negociación del TLCAN
que, de acuerdo con funcio
narios mexicanos, va por tan
buen camino, que es posible
que México y Estados Unidos
puedan alcanzar un acuerdo en
principio para la octava ronda
de negociaciones, en la primera
quincena de abril, en Washing
ton. En los tres capítulos con
troversiales reglas de origen,
cláusula Sunset y resolución de
conflictos, han acercado sus
posiciones, quedando como
único problema Canadá, cuyos
incumplimientos en temas acor
dados en la mesa, han exaspe
rado a Estados Unidos. La Casa
Blanca está dispuesta a excluir
a Canadá y firmar un acuerdo
bilateral con México, pero Peña
Nieto y Videgaray consideran
que la legitimidad del TLCAN
depende de la inclusión de esa
nación.

La conclusión de la negocia
ción comercial está más cerca

de lo que públicamente sugiere
Trump, aunque en su mensaje
de esta semana en la frontera

con México esbozó el punto en
el cual se encuentran las pláti
cas. Con un acuerdo en prin
cipio del TLCAN, una reunión
TrumpPeña Nieto será funda
mental, para que a partir de ese
anuncio se pueda dar a conocer
lo que vienen trabajando los
dos países por meses, que son
aproximadamente 30 acuer
dos bilaterales en una amplia
gama de temas, que incluyen
un convenio de cooperación,
que le urgen a Estados Unidos,

como uno ya acordado pero no
firmado entre la PGR y la DEA,
para combatir organizacio
nes criminales trasnacionales,
con lo cual Peña Nieto podría
cerrar el sexenio en materia de

su relación con Trump, y una
ampliación significativa de vi
sas para trabajadores agrícolas
mexicanos.
El desacuerdo con el TLCAN

está prácticamente saldado,
pero el tema del muro no. La
postura mexicana es que son los
estadounidenses los que deben
encontrar la salida a la pro
mesa de campaña de Trump, y
eliminar el muro como el tema

que define la relación bilate
ral, por la virulencia retórica
del jefe de la Casa Blanca y su
incapacidad para dejar puertas
de escape a sus propios exce
sos, que siempre meten en una
encrucijada no sólo a sus inter
locutores, sino también a sus
colaboradores.

Nota: Rocío Nahle, designada
por Andrés Manuel López Obra
dor como su eventual secretaria

de Energía, dice que en la entre
vista que concedió a The Wall
Street Journal nunca mencionó

que se iban a parar las inversio
nes en el sector energético, como
aquí se publicó, y que sólo repitió
que se iban a revisar todos los
contratos. En la entrevista, el
diario dice que López Obrador
congelará todas las rondas hasta
que se vean algunos resultados
"exitosos"de las licitaciones de

2015, de acuerdo con Nahle. "No
va a haber nuevas rondas hasta

que evaluemos los resultados de
la primera", le dijo textualmente
al diario, y agregó: "Dudo que
habrá buenos resultados".
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Los duda
de los otros tahúres
En el principio parecía que

en la elección presiden
cial habría dos bandos

claros. Aquellos que sin rubor
se han manifestado a favor de
impedir elímmfo deAndrfe
Manuel López Obrador, y aque
llos que creían que la batalla
tendría un resultado óptimo si
se hace de la presidencia cual
luieramei II j
Incluso el encuestador Roy

Campos llegó a decir que otra
manera de plantearlo sería que
los electores optarían entre el
miedo (a López Obrador) o el
enojo (por los múltiples escán
dalos del actual gobierno).
Pero comenzó la campaña,

que es lo que tenemos desde
hace meses, y tras el induda
ble mérito de tres partidos
que lograron consolidarse en
un Frente, han surgido quie
nes claramente apuestan por
Anaya, gente que considera
impasable el premiar con una
nueva oportunidad a los priis
tas, pero que igualmente son
repelentes a la opción de abrir
la puerta de Palacio Nacional a
AMLO.
Sin embargo, el escenario de

una elección dual no ha desa
parecido, aunque se aleja cada
día, sobre todo porque las cosas
no han rodado conforme al li
breto que durante todo un año
promovió el gobierno federal.
No adelanten vísperas, con

fiaron una y otra vez voces
ligadas a Los Pinos, ya verán
que apenas salga el candidato,
la fuerza de nuestro partido,
nuestra gran plataforma, el
apoyo de los medios, la car
gada, pues, harán que cual
quiera que sea el que resulte
ser el bueno crecerá y alean
zará de inmediato un lugar
competitivo.
Pero a dos meses y medio del

destape del candidato oficial,
no hay encuesta seria que dé la
razón al presidente Peña Nieto,
quien por cierto, y contrario a
lo que se dice a menudo, eso
de que es imbatible en el plano
electoral, sí ha perdido unos
comicios (apostó con la maes
tra Elba Esther Gordillo que el
PRI con su ayuda ganaría en
Puebla en 2010, y la líder sindi
cal logró imponer en la guber
natura, ni más ni menos que al
expriista Rafael Moreno Valle).

A pesar de lo anterior, Meade
por supuesto no está desear
tado, pero no por aquello
de que aún falta el arranque
formal de las campañas y de
que en éstas suelen ocurrir
volteretas.
Lo que mantiene viva la po

sibilidad de que el oficialismo
pueda competir es la duda de si
Ricardo Anaya sabrá explicar,
pronto y de manera convin
cente, los vericuetos de su nada
lineal fortuna personal.
Porque tan cierto el abuso en

que ha incurrido el gobierno
en contra del queretano, como
que las cuentas de Anaya se
enredan y pueden constituirse
en un fardo que le lastre de ma
ñera importante.
Paradójicamente, el gobierno

federal podría terminar siendo
el involuntario artífice de la
sobrevivencia de Anaya. No
sólo porque con tan obscena
persecución puede generarle
un halo de víctima, sino porque
al no haber cuidado la investi
gación del supuesto lavado, la
administración ha ido exhi
biendo y filtrando cada etapa
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de la misma a tal punto que si
se llegara a probar que exis
ten indicios de que la compra
venta de la nave industrial de
Anaya por 54 millones de pesos
fue una simulación, a saber si el
candidato del Frente no podría
alegar con evidentes argu
mentos que el caso ha estado
tan manoseado por la propia
fiscalía, que el debido proceso
fue violentado y no se le puede
juzgar adecuadamente,
En resumidas cuentas, el em

bate contra Anaya tiene con el
Jesús en la boca a otros tahú

res no sólo los gobernadores,
como se publicó ayer aquí—
sino a esos jugadores siempre
acostumbrados a ganar (empre
sarios, jerarcas de iglesias y no
pocos medios), que no saben,
como los mandatarios estatales,
si la jugada es impedir que lle
gue el Peje o comenzar a echarle
un lazo a las huestes morenas.
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CONFIDENCIAL

Se enreda más el caso deAnaya
Vaya dolor de cabeza que ha sido para Ricardo Arraya el tema
de la venta de una nave industrial. Apenas festejaba ei candidato
panista la petición del INE a la PGR de bajar el video y los docu
mentos sobre el caso, cuando se dio a conocer otro capítulo más
de esa trama. Resulta que antes de la compra de la nave a Anaya,
la empresa Manhattan Master Plan declarada por el SAT como
fantasmahizo ante notario una operación de cambio de dueños.
Pero pequeño detalle el notario, Salvador Cosío, explicó a El
Financiero que el documento es falso, porque él no lo firmó como
se pretende hacer creer. Incluso inició una denuncia penal por fal
sificación de documentos. Parece que al queretano se le hace más
las bolas en el engrudo.

El Bronco, imita a Zavala
"No soy un mantenido". Así, Jaime Rodríguez El Bronco dio el
anuncio en Twitter de que renunciará al financiamiento público
para su campaña presidencial. Un poco tarde, sin embargo, pues
Margarita Zavala no sólo le ganó el anuncio, sino ya hasta se le
adelantó en la recaudación de fondos; desde el martes ya está bo
teando en Baja California, y su siguiente destino será Nuevo León,
el estado delBronco.

¿A quién rinde cuentas el director
de TI de Pemex?
La pregunta que crece y crece es a quién rinde cuentas el di
rector de TI de Pemex, Rodrigo Becerra, porque claramente al
director de esa empresa del Estado, Carlos Treviño, no. ¿Cuáles
son sus intereses? ¿Quién está detrás de él?

Una morenista, en el NAICM
Si bien el recorrido de ayer de senadores del PRI y PVEM por
las obras del nuevo aeropuerto de la CDMX fue una especie de
respuesta a AMLO y a su insistencia de cancelar ese proyecto y
trasladarlo a la base militar de Santa Lucía, llamó la atención la
presencia de una senadora del bloque PTMorena muy cercana al
tabasqueño: Luz María Beristáin. A la legisladora se le vio a
sus anchas en el NAICM, incluso tomándose fotos con el secreta
rio Gerardo Ruiz Esparza.
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Pluris del PRI en el último hervor
En el PW alistan ahora sí la presentación de las listas de plurino
minales al Congreso. Después de varias semanas de espera, en las
próximas horas se prevé que la dirigencia de Enrique Ochoa haga
pública la relación de los candidatos que aspiran a llegar a la Cá
mara de Diputados y al Senado sin hacer campaña. De la baraja de
militantes que se han mencionado, en el CEN tricolor comentan que
los únicos que tienen asegurado su lugar son quienes encabezan la
lista para senadores: Claudia Ruiz Massieuy Miguel Angel Oso
rio. Eso sí, afirmaron que serán incluyentes de todos los sectores y
organizaciones, por lo que se esperan algunas "sorpresas".

Ya hay una bebé #Yomera
José Antonio Meade se dejó apapachar ayer cuando fue el in
vitado de honor en la graduación de la primera generación de la
Escuela Nacional de Mujeres Priistas, en la sede del partido. Ben
dito entre las mujeres, se tomó fotos y se dejó dar besos. También
conoció a la bebé #Yomera, que iba vestida con el famoso has
htag del candidato, cargada por su mamá, una recién graduada.

Dinosaurios con Meade
El candidato del PRI recibió un espaldarazo de exlíderes del par
tido y exgobernadores como Fidel Herrera y Ulises Ruiz, además
de Jorge de la Vega Domínguez, quienes se unieron para
expresar su respaldo al candidato presidencial. Nos cuentan que
en la reunión privada hubo una premisa básica: el PRI no puede
perder el 1 de julio. También hubo un susto entre los asisten
tes, cuando la exsecretaria de Salud, Mercedes Juan, sufrió un
golpe de calor y cayó desmayada sobre su plato. Fue atendida de
emergencia y por fortuna la exfuncionaria ya se encuentra bien.
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#YoMero vs #YaMero

Algo de la realidad parece
que aún no se entiende
bien: Anaya no puede

ser el finalista en la contienda

contra López Obrador porque es
vulnerable y está tocado.
El único que puede competir

contra el candidato de Morena

es José Antonio Meade, porque
no tiene cola que le pisen.
Anaya es vulnerable porque

todo lo que se dice de la venta
irregular de una nave industrial
a una empresa fantasma que
lavó dinero, es verdad.
Dicho en voz del PRI y con

las imprudencias de la PGR, los
señalamientos siempre van a
dejar lugar a la duda.
Si por alguna razón Anaya se

consolida en el segundo lugar
para disputar la final a AMLO, el
tema lo tomará el abanderado

de Morena y lo hará talco.
Anaya compró una nave indus

trial en 10 millones de pesos, la
vendió en 54, y le fue comprada
por una empresa fantasma que
se fondeó en paraísos fiscales.
Mintió al decir que se la ven

dió a un conocido arquitecto de

Queretaro, pues este se incor
poró a la empresa Manhattan
Master Plan Development un
mes después de realizada la
compra.
Anaya se la vendió al chofer

de Manuel Barreiro, "dueño"
de la empresa según la escri
tura pública que se ha dado
conocer y no tiene desmentido
alguno.
Y ahora nos enteramos, por

el diario El País, que el notario
que dio fe del cambio accionario
presentó una demanda porque
no reconocía su firma en docu
mentos del caso.

Es decir, Anaya está en un
chapoteadero y no puede ser el
candidato de las fuerzas libera

les y democráticas ante López
Obrador porque el de Morena se
lo va a comer vivo.

Nadie puede darse el lujo de
tener ese expediente abierto
ante la opinión pública y pre
tender ganarle al abanderado
populista que ha hecho de la
corrupción el tema central de la
campaña.
Sólo con un candidato in
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tachable se le puede compe
tir. Y las encuestas nos dicen

que la situación no está para
caprichos.
Meade no tiene una sola man

cha de corrupción o de negocios
turbios con paraísos fiscales y
choferes prestanombres de por
medio, a pesar de haber sido
secretario de Estado en cinco
ocasiones.

Ha estado donde hay y se en
cuentra limpio de polvo y paja.
Es él, y no Anaya, el que

puede debatir con AMLO sobre
corrupción.
¿Qué no se entiende de que

Anaya es vulnerable?
Absolutamente verdadero es

que el PRI tiene unos casos dig
nos de la casa de los espantos,
pero ninguno de ellos es candi
dato presidencial.
Lo mismo que Morena. Es

cosa de revisar sus listas de can

didatos a senadores y diputados
para ver que también cuentan
con una colección de miedo.

El punto, sin embargo, está
en los candidatos. Y hasta la

fecha nadie le ha comprobado
un negocio a AMLO. Tampoco a
Meade.

La elección de julio marcará
para siempre a México: damos

el paso adelante con la preser
vación de una economía liberal

y democracia política con res
peto a las minorías, o retroce
demos al estatismo asfixiante,
las ocurrencias económicas y
las restricciones al régimen de
libertades.

Las cartas van a ser dos: López
Obrador y el que salga fortale
cido entre Anaya y Meade.
Si es Anaya, el triunfo de

AMLO es inevitable por el voto
útil del priismo hacia su viejo
camarada populista, y sobre
todo porque el abanderado del
PANPRDMC es frágil en lo per
sonal y la maquinaria de propa
ganda lopezobradorista lo va a
destrozar.
Meade no tiene flancos débi

les en su trayectoria de funcio
nario público, y los ataques de
López Obrador serán hacia re
presentantes del PRI. Lo mismo
hará Meade, y vaya que tendrá
material con los especímenes de
Morena.

López Obrador se va a quedar,
por tercera ocasión, en la orilla
de la competencia luego de ha
ber tenido el triunfo al alcance
de su mano. Ya mero. Otra vez.
Pero, sólo si es Meade el fina
lista que lo encare.

"Hasta la fecha nadie le ha comprobado un
negocio a AMLO. Tampoco a Meade"

Fecha: 15/03/2018

Página: 40

Area cm2: 343

2 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 32,585

Página 31



¿Pacto en el San Angel Inn?
Esta noche, en un salón priva

do del restaurante San Ángel Inn,
Margarita Zavala, Armando Ríos

Piter y Jaime Rodríguez Calderón de
cidirán si declaran la guerra al INE o
aprueban el proceso de validación de las
firmas de apoyo, instaurado por la auto
ridad electoral y requisito legal para ob
tener el registro como candidatos presi
denciales por la vía independiente.

Bajo sospecha de haber manipulado
padrones electorales y haber rebasado los
topes de gasto, los tres aspirantes que lo
graron rebasar el umbral de firmas reque
rido por laley —1% de la lista nominal en
17 o más estados de la República no es
tán dispuestos al escarnio del INE.

¿Usaron estructuras oficiales para re
cabar los apoyos? El gobernador con li 
cencia de Nuevo León es el principal sos
pechoso de estas conductas. ¿Contrataron
brigadistas? Margarita Zavala no podría
haber alcanzado la meta ni con el trabajo
de sus voluntarios ni sus "ñrmatones".

No obstante los problemas que impu
so la aplicación del INE para la captura de
las firmas, los auxiliares del Bronco cum
plieron con la encomienda en las prime 
ras semanas del ejercicio. Apenas un mes
les tomó alcanzarlos 866,593 respaldos
ciudadanos.

El Jaguar es cosa aparte. A contrapelo
de los demás aspirantes independientes, el
senador con licencia registró un desempe
ño notable en las vacaciones y consiguió
casi medio millón de respaldos durante
el asueto navideño. ¿Acaso sus auxiliares
trabajaron horas extras? Más creíble es su
versión de que los aliados estatales otros
aspirantes a candidaturas independientes
a gobernadores y alcaldes, principalmen
te  hicieron sinergia con su proyecto.

En la sede del INE se escuchan otras
historias. La eficacia de los socios de el

Jaguar en el Estado de México y Jalisco

apuntalaría laversión de que huestes ma
gisteriales — en el primer caso — y opera
dores cercanos a la FEU de la UdeG traba

jaron para su causa.
Los problemas de la app del INE, en pri

mera instancia, y el atascón en la llama
da "mesa de control" frenaron el trabajo
de los aspirantes independientes. Y pro
piciaron fenómenos perniciosos: la ren
ta de millares de smartphones "compa
tibles" resultó un costo inesperado, pero
no se compara a la compra de listados o
a la suplantación de ciudadanos, con fir
mas apócrifas o trucos en el llenado de las
firmas.

El artículo 386 de la LGIPE faculta al

INE a la validación de las firmas recabadas,
que deben haberse recolectado al menos
en 17 estados de la República. La funciona
lidad de la app del INE está en duda. Y po
dría ser materia de una impugnación ante
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación (TEPJF).
Primero fue una muestra aleatoria — que

no fue comunicada oficialmente a los inde

pendientes— y después una revisión, "fir
ma por firma". Además de la verificación
de los apoyos recabados, la Unidad Técnica
de Fiscalización del INE revisará los ingre 
sos y los gastos de los aspirantes presiden
ciales a través del Sistema Integral.

Las omisiones e irregularidades, en
cualquier caso, podían ser subsanadas. Pe
ro los requerimientos de la autoridad ad
ministrativa no han sido girados. Y en
cambio, los independientes tienen la sos
pecha de que en las próximas 48 horas po
drían ser desacreditados por los consejeros
electorales.

Al cierre de esta edición, Margarita y el
Jaguar habían confirmado su asistencia al
cónclave del San Ángel Inn. El Bronco, des
contaban, no podrá darse el lujo de faltar.

¿Candidatura única o frente común para
resistir los embates del INE?

El INE se acerca a las definiciones so

bre los aspirantes independientes a la Pre
sidencia de la República. Ayer, el Consejo
General resolvió por unanimidad desechar,
por improcedente, la solicitud de nulidad
de la etapa de obtención de apoyo ciudada
no reclamada por Pedro Ferriz de Con.

El representante del PAN en esa instan
cia, Eduardo Aguilar Sierra, recordó que la
Sala Superior del TEPJF ordenó al INE in
vestigar sobre la presunta suplantación de
las credenciales de elector en el proceso de
recolección de firmas." Tiene usted razón ",
concedió el secretario ejecutivo, Edmundo
Jacobo Molina, "procederemos más ade
lante con la investigación y allí se atenderá
este asunto".

Los aspirantes independientes esperan
que el INE emita su resolución en las próxi
mas 48 horas. Y saben que la última palabra
será la del Tribunal Electoral.

EFECTOS SECUNDARIOS

CAMINOS. En estudio "Gettingit Right:
Prioridades Estratégicas para México", la
OCDE confirmó lo que se ha venido di
ciendo en los últimos meses: con una re

caudación de 3.3% del PIB en ISR (cuando
el promedio de la OCDE es de 8.4%), Mé
xico necesita una reforma fiscal de fondo

que amplíe la base tributaria y ajuste los di
versos impuestos a través de un mayor en
foque en tasas prediales y ambientales. La
OCDE propone aumentar los ingresos co
rrespondientes a impuestos ya existentes
sobre propiedad inmobiliaria e impuestos
verdes e implementar un impuesto sobre h
herencia. Asimismo, reducirlas exencione
de IVA y limitar al máximo posible los tipo;
reducidos de IVA, compensando al mismo
tiempo a aquellos en situación de pobre
za con más subsidios. Tan sólo una reforme

federal con generalización del IVA genera
ría recursos adicionales alas entidades fe

derativas por el orden de 50,000 millones
de pesos.
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No cumplen los
anayistas su palabra
La semana pasada, el coordinador de los diputados pa

nistas, Marko Cortés, se comprometió en un programa
de Joaquín López Dóriga a ya no obstaculizar la discu

sión en el pleno del nombramiento del auditor superior de la
Federación.

Ayer, operando en tándem con las ONG, como México Evalúa,
los diputados del PAN, del PRD y Movimiento Ciudadano anun
ciaron que votarán en contra de que se discuta la terna aprobada
en comisiones.

Con las ONG, argumentan que debe "reponerse el procedi
miento", o sea que ni siquiera quieren votarlo. Hubo un tiempo en
que honrar lapalabra dada era cuestión de honor. Por algo Clive
Staples Lewis decía: "Nos reímos del honor y luego nos sorpren
demos de encontrar traidores entre nosotros".

Tonto, pedir productividad a un Congreso
Ayer, como ocurre cíclicamente, salió uno de esos fantasmales or
ganismos no gubernamentales que promueve el "gobierno abier
to" —whateverthatmecins—, con que hay poca productividad en
las dos cámaras del Congreso mexicano.

Cuando a alguien se le ocurre hablar de productividad al refe 
rirse a las tareas de un organismo legislativo, es el reflejo de que no
tiene la menor idea de que las cámaras del Congreso son órganos
de representación política, no fábricas de tornillos.

Por lo visto, la moda es confundir las tareas políticas de sena
dores y diputados con las de gerentes y administradores. Por si no
se han enterado, son universos distintos.

Irresponsabilidad de los partidos
Vaya irresponsabilidad de los representantes del PAN y de Movi 
miento Ciudadano al retirarse de la mesa que en la Secretaría de

Gobernación discute los como y cuando dar seguridad a los candi
datos ya en campaña.

Se afirma que es una irresponsabilidad porque, si bien es Go
bernación la convocante, lo hace porque debe asegurarse de que
no ocurra nada a ninguno de los candidatos y para ello hará lo que
sea necesario. No es asunto de política, sino de mantener la estabi
lidad de la República.

Por eso se afirma que son irresponsables los del PAN y Movi
miento Ciudadano, pues, al no cooperar, se arriesgan a que a sus
candidatos les ocurra algo por falta de seguridad y la consecuencia
sería una peligrosa alteración de la estabilidad política y social.

NOTAS EN REMOLINO

Dijo el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, que él no
aceptaría quedarse en el equipo negociador del TLCAN, co
mo propuso Morena, pues ese partido quiere rebajar a la mitad el
sueldo de los funcionarios y afirma Guajardo: "Yo vivo de mi sa
lario". A nadie se le ocurrió ese efecto colateral de la narrativa de

campañalopezobradorista... Este espacio, insiste, es un despro
pósito, sólo explicable como narrativa de campaña, que el señor
López Obrador hable de "mapaches electorales y fraudes", pues
tal afirmación significa que le pasaron de noche los cambios de los
procesos electorales... Clarísima la explicación dada en el espacio
de López Dóriga por el ministro Laynez sobre la decisión de auto
rizar revisiones de vehículos y personas. Hoy la completará en el
mismo espacio de Grupo Fórmula. Quizá deberían escucharla los
críticos, hasta el presidente de la CNDH... Ni la encuesta difundi
da por Luis Ernesto Derbez pudo negar que el gobierno de Cam
peche, pese a la adversidad económica, ha mantenido a la entidad
como la más segura de la República... Oootra vez los senadores pa
nistas defienden los intereses de empresas españolas, como lo hi
cieron durante el pasado sexenio... Germán Martínez Cazares ra 
cionalizó su "conversión"...
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Gringo viejo
Hasta hace unos minutos es

tuve en cama con treinta y
nueve. No faltará el que diga

¡qué camota! Sólo que los 39 a los que
me refiero no son personas sino gra
dos Celsius. La fiebre hizo presa de mi
persona. El problema que me provo
có esa tremenda calentura y que me
hizo caer en cama, según yo, que me
rehúso a ir al médico, por el temor de
que mi diagnóstico falle, es una vieja
infección en la garganta que cuando
yo fumaba no la dejaban manifestar
se el alquitrán y la nicotina.

Hace seis años, dejé de fumar, luego
de hacerlo durante medio siglo. (El mis
mo de la camota puede decir ahora ¡qué
cigarrote!). Durante el tiempo que fumé,
por supuesto con intervalos, entre ci
garro y cigarro, que cada vez se hicieron
más cortos , jamás padecí la famosa tos
de fumador: ese movimiento convulsivo

del aparato respiratorio que da por ac 
cesos violentos y sofocantes, durante los
cuales el que los experimenta siente que
su cuerpo se va a voltear como si fuera
un calcetín.

En esos seis años en los que me he
abstenido del tabaco, cada tres o cua
tro meses paso una noche infernal en
la que toso todo lo que no tosí duran
te los 50 años de adicción a la nicotina.

Ya cuando entra la madrugada, inva
den mi cuerpo un escalofrío acompaña
do de una temblorina, de magnitud de
momento, escala logarítmica usada para
medir y comparar el último sismo con el
actual, cosa que no sirve para nada pero
suena a algo científico. Para entonces ya
tomé un antibiótico para la garganta en
cantidades más exageradas que los bo 
nos de un legislador. En cuanto cesa el
movimiento sismosomático, científi
camente llamado tiritera, ataca la fiebre
y con ella la pesadilla, la visión confun
dida con la alucinación.

Entre mis autores literarios favori

tos tengo a AmbroseBierce (18421914),
cuentista y periodista estadouniden
se de obra aguda y satírica. Después de
la guerra de secesión (1866) se dedicó
al periodismo, el cual combinó con su
obra literaria, compuesta de narraciones
breves, con un particular humor trági 
co que linda entre el negro y el absurdo.
En busca de aventuras y de material pa
ra su singular literatura, se internó a Mé 
xico, en 1913, siguiendo alas tropas de
Francisco Villa. Nunca más se volvió a

saber de él. Supuestamente murió en el
sitio de Ojinaga en 1914.

En 1985, Carlos Fuentes publicó su
novela Gringo Viejo, basada en la histo 
ria real de Ambrose Bierce. En 1989 se

filmó la película basada en la novela de
Fuentes, con el mismo título, y protago 
nizada por Jane Fonda y Gregory Peck.

Utilicé 137 palabras para comunicar

le al lector que la noche de mi mal, antes
que llegara el sueño y que éste fuera in
terrumpido por la tos y la tiritera, había
yo leído algunos cuentos coitos del pre
citado autor. Razón por la cual, conjetu
ro , la pesadilla febril que posteriormen 
te experimenté provino de la mezcla que
experimenté de, cuando menos, tres
cuentos del mencionado autor.

Del desasosegado lecho me levan
té para plasmar lo que usted lee, no
sin antes hacer algunos apuntes con el
fin de que, como sucede la mayoría de
las veces, la pesadilla o el sueño no se
difuminara.

Trabajabayo como reportero del pe
riódico Malhechor Diario, en ese mo
mento era yo solicitado, al apretar un
botón, por el director. Los reporteros al
ser requeridos bajamos encapsulados
por un tubo tal y como hace tiempo ba
jaban los medicamentos en las farma
cias. El director del diario no se parecía

a Luis Miguel González, director de El
Economista, sino a un prefecto que tu
ve en la secundaria que me caía mal y al
que le faltaban tres semestres para sa
lir del clóset. Los reporteros estábamos
numerados, yo era el 216. Lo supe por
que con ese número se dirigió a mí el di
rector en cuanto salí del tubo. La misión

que me encargaba era la de hacer un re 
portaje para denunciar que en el pan
teón local los residentes estaban mal

alojados e insuficientemente vestidos y
por lo tanto padecían frío. Es un hecho
—me instruyó— que nunca los alimen
tan, si bien los gusanos se alimentan de
ellos, y que se les permite a hombres y
mujeres compartir los mismos lugares
en detrimento de la moral pública.

Salí de las instalaciones del periódi
co al mando de una cuadrilla de solda
dos que llevábamos cuatro cañones de
madera, según se nos dijo para entrenar
con miras a la próxima guerra civil, con
la condición de que si ésta comenza
ba regresáramos la artillería de madera
para que se nos cambiara por piezas de
acero, con su correspondiente agujero.

El encargado del panteón al que iba
yo a denunciar era un individuo idénti 
co a Donald Trump, si bien al del sueño,
le rondaban las moscas —panteoneras
alrededor de su cabeza. Enfrentados, le
hacía yo ver la pésima condición en que
terna a sus huéspedes. El güerejo, con
muy mal humor, me decía que el pan
teón era de él y pensaba bardearlo con el
dinero que yo trajera y que no me deja
ría salir. Envalentonado, le decía yo que
eso estaba por verse y que, por lo pron 
to, se metiera su barda por donde me
jor le cupiera y yo iba a denunciarlo en
el periódico. Enseguida el individuo co 
lor naranja cambió de actitud y con gran
cordialidad me dijo que sólo se trataba
de un antepenultimátum.
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TRASCENDIO
:Que muy activa está la Red por
la Rendición de Cuentas exigiendo a
la diputación federal explicar el pro
cedimiento de cómo seleccionó, y por
unanimidad, la terna que hoy se votará
para elegir al auditor Superior de la
Federación.

En todos los nombramientos para los ór
ganos del Sistema Nacional Anticorrup
ción la misma red no ha pugnado por la
máxima transparencia en el proceso de
designación y trató de impulsar la can
didatura de su ex presidente Mauricio
Merino.

La terna de la que surgirá el nuevo
titular la integran Arturo Orci, Ángel
Trinidad y David Colmenares, los tres
con experiencia en la Auditoría Superior
de la Federación.

:Que Enrique Graue, rector de la
UNAM, acudió ayer a la Secretaría de
Gobernación a presentar, junto con los
otros 190 integrantes de la Asociación
Nacional de Universidades e Institucio

nes de Educación Superior, la exigencia
para que se ponga fin al narcomenudeo
y la violencia dentro de las universida
des del país.

En la firma del convenio para la segu
ridad en y alrededor de los campus
durante 2017 casi se duplicó el con
sumo de drogas entre los adolescentes
mexicanos, Graue fue enfático: "La

educación es nuestra única arma para
combatir la desigualdad social y la falta
de oportunidades".

:Que el que anda muy nervioso por
las fake news, que ayer desmintió el INE,
es Jaime Rodríguez, a quien alguien
le inventó una notificación contra su

candidatura presidencial.

Acaso por eso, El Bronco citó para hoy
a las 3 de la tarde, en el restaurante San
Ángel Inn, a los otros independientes,
Margarita zavala y Armando Ríos
Piter.

Anoche se supo que ella no acudirá.

:QUe, por cierto, en Guanajuato está
fuerte la pelea por las candidaturas de
Morena, pero... entre priistas y panistas.

Resulta que el senador ex priista Miguel
Ángel Chico no pierde la esperanza de
que bajen a la candidata ya declarada,
para que lo suban a él, mientras que el
ex alcalde panista Ricardo Sheffield
sigue soñando con una oportunidad des
pués de que lo batearon en su partido.

Pero AMLO no quiere meterse en ese
enredo y ayer mató de tajo varias ilu
siones al responder: "Si podemos hacer
un cambio en México, ¿quién va a estar
pensando en quién va a ser el candidato
de León, ni al gobernador le ocupa eso".
Ups.
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AMLu en 2018

La posicion de López Obrador como puntero
de la contienda presidencial de este año
no ha hecho sino consolidarse. Lo mismo

que el segundo lugar de Anaya, y el tercero
de Meade.

Según el Modelo Poli of Polis, desarrollado
por Javier Márquez y publicado en oraculus.mx,
AMLO tiene un 39% de intenciones efectivas
de voto, por 29% de Anaya y 22% de Meade.
Más impresionantes son las cifras si se ven

regionalmente, como ha hecho Jorge Buendía en
"Los nuevos lopezobradoristas", texto publicado
en el mismo sitio de oraculus, con elocuentes
gráficas. Buendía reparte las intenciones de
voto por las cinco circunscripciones electorales
del país y encuentra:
1. En el norte del país (circunscripciones 1

y 2), donde López solía perder hasta por 20

puntos, está hoy empatado con Anaya o en
ligera desventaja.
2. En el sur (circunscripción 3), el desplome

del PRI ha fortalecido a AMLO y aventaja hoy
por 40 puntos a Anaya.
3. En el centro, (circunscripciones 4 y 5: CdMx,

Edomex, Puebla) AMLO aventaja a Anaya por
14 y 11 puntos.
Entre ios votantes jóvenes con educación

universitaria, que son la quinta parte del elec
torado, AMLO lleva una ventaja de 27 puntos
sobre Anaya. Y su ventaja entre los votantes
hombres es de 18 puntos.
López Obrador ha ganado presencia en

los espacios donde no la tenía y ampliado las
ventajas que tenía en sus zonas de votación
tradicionales. Su paso se facilita porque sus
competidores, Anaya y Meade, se destrozan

entre si, y Margarita Zavala, como candidata
independiente, atrae votos cruciales para Anaya.
Todo esto tiene el aroma no solo de una

victoria de López Obrador en las elecciones
de julio, sino del principio de una avalancha.
AMLO está hoy a solo 4 puntos de una votación

que le daría, automáticamente, una mayoría
absoluta en el Congreso. Sería el primer presi
dente de los años de la democracia mexicana

que no presidiría un gobierno dividido.
Sería un presidente extraordinariamente

fuerte. No como los de antes, pero lo más
cercano que hayamos tenido a eso desde 1997.
Se diría que ios votantes mexicanos, demo

cráticamente, quieren echar el tiempo atrás.
"¿Suicidio o salvación?".
Ni uno ni otra. Probablemente solo hartazgo,

y el apetito irrefrenable de una "sacudida". M.

Fecha: 15/03/2018

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor Aguilar Camín, Día con Día

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,060

Página 36



EN PRIVADO JE?

JOAQUÍN /V '
LÓPEZDÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com

El reclamo fue por la
declaración del muro
Hacen gala de una erudición
que no tienen, Florestán

Le había contado en este espacio que la
estrategia de Los Pinos, ante la anunciada
reunión de los presidentes Peña Nieto y

Trump, era evitarla, sabedor el primero del riesgo
que corría al chocar las dos posiciones contrarias
sobre la construcción y financiamiento del muro,
que el primero rechaza y el segundo sostiene.
Le dije aquí que la propuesta y condición de

Peña Nieto para el encuentro era que Trump
aceptara en público que México no pagaría el
muro, en lo que se ha sostenido desde aquella
visita a Los Pinos del republicano como candidato,
el 31 de agosto de 2016.
Así, pues, Peña Nieto marcó a Trump el martes

20 de febrero, que según el comunicado oficial
de sus respectivas oficinas fue para intercambiar
condolencias por las víctimas de la matanza en
la escuela secundaria en Parkland, Florida, el
día anterior, que dejó un saldo de 19 jóvenes
muertos, y el accidente de un helicóptero de
la Fuerza Aérea Mexicana en el que viajaba el
secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete
Prida, en Jamiltepec, Pinotepa Nacional, Oaxaca,
en el que murieron 13 lugareños.
Y ni una palabra del desencuentro.
Entonces le comenté aquí que eran muchos

minutos, 50, para los pésames, que algo más
habría que no dijeron. Luego conocimos una
versión del Washington Postque afirmaba que
Trump había perdido los estribos porque Peña
Nieto mantuvo su postura de no pagar el muro,
que lo exasperó y frustró.
El sábado 10 de marzo, en un mitin en Moon

Township, Pittsburgh, dijo que le había llamado

Peña Nieto para decirle que nos gustaría que
usted, Trump, declarara que México no va a pagar
el muro, y que le digo ¡Está usted loco! No voy
a hacer esa declaración, y él respondió: pues la
tiene que hacer y que le preguntó, ¿sin eso no hay
acuerdo del TLC? Así es, me respondió y que le
digo, bye, bye. No vamos a llegara un acuerdo.
Tras colgar los dos, Luis Videgaray llamó al

asesor sénior y yerno de Trump, Jared Kushner,
que viajó a la medianoche para llegar a México
la madrugada del miércoles 7 y reunirse por tres
horas con Peña Nieto en Los Pinos y concluir que
la relación seguiría a partir del reconocimiento del
desacuerdo de los presientes sobre el muro, reunión
en la que, reitero, el mensaje fue el mensajero.
Y en eso van.

RETALES
1. CANDIDATOS. En 24 horas publicará el PRI su
lista de candidatos al Senado de la República, en
la que en primer lugar, por ser mujer, va Claudia
Ruiz Massieu y, en segundo, Miguel Ángel Osorio
Chong, apuntado para ser el líder de esa bancada
a partir de septiembre;
2. QUE NO. Claudia Sheinbaum declaró que
asistiría a los debates en los medios, pero a
mí me dijo que no, porque su agenda no se lo
permitía, lo mismo que declaró Yeidckol Pole
vnsky sobre Andrés Manuel López Obrador. Es
problema, dijeron, de agenda; y
3. CÉSAR. La PGR mantiene ocho solicitudes
de extradición contra el ex gobernador priista
de Chihuahua César Duarte y viva la ficha roja
que solicitó a la Interpol para detenerlo donde
lo encuentren. M
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De lo volvido a lo resolvido
Cuando uno hace bien las cuentas,

la vida se ilumina. Más aún cuando
la Tremenda Corte acaba de hacer

algo que nos devuelve la fe en el estado
de derecho: permitir que bajo los siempre
bien fundados esquemas de las fuerzas
del orden, éstas puedan armar inspeccio
nes policiacas sin orden judicial. Y como
por lo regular esta clase de acciones nacen
de un pensamiento humanista, morigera
do y desprovisto de voracidad, podemos
estar tranquilos porque en el momento en
que estos admirables personajes entren
gentilmente a tu casa pensando que eres
del Cártel de Tláhuac, nada va a pasar.
Hasta te puedes acomodar en un sillón
para esperar a que se construya el memo

rial del temblor del 19 de septiembre en
Alvaro Obregón 386, en tanto los recursos
para apoyar a los damnificados brillan por
su ausencia.
Lo bueno es que como Mancera tiene

prioridades además de pelearse con Ricky
Ricón para que le firme los compromisos
planteados (¿a poco el dotor le tiene des
confianza al señor de las naves industria
les, si casi ni ha traicionado a nadie?), se le
ocurrió que era buena idea hacer un show
de clavados. Yo pensé que eso significaba
que iban a poner a concursar a los del
Metrobús, a los de la reconstrucción o los
especuladores inmobiliarios a ver quién se
clavaba más recursos. Pero no, habrá un
concurso de imitadores de Greg Luganis.

Es interesante que mientras la PGR
atora las denuncias sobre las triangulacio
nes en Sedesol, que ni Chayito Robles ni
el dotor Mit vieron debido a ese extraño

padecimiento en estudio llamado "astig
matismo selectivo", la Suprema Corte da
luz verde a la polecía que siempre vigila
para que tenga la posibilidad de que, sin
cuando menos el Vo.Bo. de un juez, pue
dan entrar a la brava en cualquier parte.
Menos, claro, a los ranchos de los gemelos
diabólicos Duarte y tantas maravillas que
te devuelven la fe en la humanidad.
En ese sentido, como que hay mala onda

con el gobierno que atinadamente preside
el licenciado Peña. Si hacemos bien las
cuentas debemos reconocer que en este

sexenio se superaron los mejores chistes
que ni Fox hubiera querido contar (aunque
ahora se supera al ritmo de "entre más
corriente más ambiente"). De los récords
de Jelipillo en materia de matazones
surgieron grandes grupos empresariales
como Odebrecht, OHL e Higa sido como
Higa sido, mientras ICA salva el pellejo
milagrosamente gracias a los trabajadores
del Issste ¡milagro, milagro!, además
del surgimiento de algo que parecía impo
sible: el candidato Mit como amo y señor
del anticlímax encarnado. Ya no sabes qué
es más enfadoso, el "naranja, naranja" o la
muletilla de "¡n'ombre, unos genios!"
De lo volvido a lo resolvido nos falta lo

aparecido. M
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TAN CLARO
COPO EL AGUA

En enero de 2008, el secretario fe
deral de Seguridad Pública, Genaro
García Luna, dijo una obviedad que
indignó a las "buenas conciencias":
el narcotráfico tiene "base social".
Seis meses después, Financia! Times

dio como nuevo algo evidente que solía
decir el titular del Cisen, Guillermo
Valdés: "El Congreso no está exento
de la posibilidad de que el dinero de
las drogas se haya infiltrado en las
campañas...".
Y el grillerío se escandalizó de nuevo.
Hoy habrá quienes se escandalicen

por la alerta del director del instituto
de investigaciones Estratégicas de la
Marina Armada, contralmirante Martín
Barney Montalvo: en algunos lugares,
"los capos se convierten en actores
políticos de facto, con capacidad
de influir en el sector económico y
social. A veces el capo llega a usar su
influencia para apoyar la campaña de
algún candidato, de quien se espera
subordinación; en este caso, el capo
socava la legitimidad del Estado y
gana impunidad para imponer su
autoridad e influir en la vida de los

ciudadanos, quienes ven debilitado
al gobierno...".
A ver hoy quién chilla.
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Astillero
I ¿Anaya Productions? I "Protestas bajo sospecha

Presiones al ex fiscal Nieto I El banquero César Duarte
Julio Hernández López
Alas seis de la ma

ñana con 49 minu
tos de este martes,
Ricardo Anaya Cor

tés puso un video, ya edi
tado, respecto a algo que
había sucedido tres horas y
unos minutos antes. El vir

tual candidato presidencial
panista (falta la aprobación
del Instituto Nacional Elec

toral) denunciaba en Twitter:
"Este es el nuevo capítulo
de la guerra sucia del PRI.
A las 3:30 am, regresando
de la gira de Alemania, me
estaba esperando un grupo de
choque para agredirme en el
aeropuerto. Le exijo al PRI
que juegue limpio y a la PGR
y al Presidente que saquen las
manos del proceso electoral"
(https://goo.gl/fhViqt).

En la correspondiente gra
bación se puede ver, durante
15 segundos, a un reducido
grupo de personas, principal
mente mujeres, que muestran
pancartas de protesta contra
el político de derecha seña
lado, sin acusación formal de
las autoridades federales, de
lavado de dinero en una ope
ración de venta de una nave

industrial en Querétaro. El
muy pequeño grupo muestra
un desgano que no parecería
proporcional respecto a las
acusaciones anayistas de que
detrás de esa madrugadora
escena estarían el PRI, la
PGR y Enrique Peña Nieto.

Con una osadía que no le
permitirían las bravas muje
res de los comités priístas o
provocadores bien pagados,
Anaya manoteó sobre sus
pancartas, ante lo cual se
mostraron huidizas, como si
solamente estuvieran cum
pliendo por compromiso al
gún montaje de comedia mal
pagada.

El episodio permitió al via
jero Anaya insistir en su po
sicionamiento como víctima

del sistema, como perseguido
político: "Por algo nos tienen
miedo, no quieren que lle
guemos", dijo el habilidoso
negociante de bienes inmo
biliarios, a quien otro habi
lidoso manejador de dineros,
el senador ebrardista, ahora
en Morena, Mario Delgado,
ha asestado otro golpe me
diático al mostrar la residen

cia en que vivió la familia de
Anaya en Atlanta, Estados
Unidos.

Menor suavidad hubo en el
trato que el gobierno federal
habría dado al abogado San
tiago Nieto Castillo, según
éste ha relatado al Wall Street
Journal. Nieto era titular de

la Fiscalía Especializada para
la Atención de Delitos Elec

torales (Fepade) y el 20 de
octubre del año pasado fue
removido del cargo por ins
trucciones de Alberto Elias

Beltrán, ocupante interino
(que sigue en ese puesto) de

la Procuraduría General de

la República que, a su vez,
había visto renunciar a Raúl
Cervantes Andrade.

No se necesita un detective
de novela para encontrar un
hilo conductor en estos acon
tecimientos: el 16 de octu
bre de 2017, Cervantes An
drade dejó la PGR, luego de
anunciar que había concluido
las diligencias relacionadas
con las acusaciones de que
la multinacional Odebrecht

habría sobornado a políticos
mexicanos, entre ellos al ex
director de Petróleos Mexi

canos, Emilio Lozoya, quien
había sido coordinador de re
laciones internacionales en la

campaña presidencial de En
rique Peña Nieto. El renun
ciante Cervantes Andrade, al
precisar que las indagaciones
sobre el caso estaban conclui

das, aseguró que en próximos
días se harían las imputa
ciones correspondientes (lo
que, a cinco meses, no ha
sucedido).

El sucesor, a título interino,
de Cervantes Andrade, ape
nas comenzaba a acostum
brarse a su nuevo escritorio
cuando hizo cesar al fiscal
de asuntos electorales, San
tiago Nieto, quien insistía en
ahondar en las acusaciones

de que parte de los sobornos
de Odebrecht habrían llegado
a las finanzas de la cam

paña presidencial del priísta
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Enrique Peña Nieto. De un
manotazo fue botado de esa
fiscalía.

Ahora, Santiago Nieto (sin
relación familiar con el ocu

pante de Los Pinos) ha re
velado que un enviado de
la Secretaría de Gobernación

de México (Jorge Márquez,
quien ya no trabaja en Buca
reli, como tampoco su enton
ces jefe, Miguel Angel Oso
rio Chong) le ofreció dinero
para que guardara silencio y
se alejara del conflicto deri
vado de su expulsión de la
Fepade. El ex fiscal Nieto
asegura que rechazó ese ofre
cimiento económico. Luego,
a su esposa le llegaron fo
tografías del ex funcionario
con otra mujer y testimo
nios de correos electrónicos

con textos de "coquetería"
con otras mujeres. Hubo di
vorcio. También le enviaron
mensajes con amenazas de
muerte.

El ex gobernador priísta de
Chihuahua, César Duarte, ha
recibido similar trato ama

ble, parecido al dado por

el peñismo al expediente
Odebrecht, que en otros paí
ses ha provocado renuncias
y cárcel a encumbrados fun
cionarios y ex funcionarios.
La PGR ha sido benevolente

con el otro Duarte, a pesar
de las pruebas de que, siendo
gobernador, creó un fideico
miso de más de 60 millones

de pesos para capitalizar a
Unión Progreso, una insti
tución financiera, luego con
vertida en banco regional,
donde el gobierno federal
llegó a depositar más de 86
mil millones de pesos. Tan
favorecida empresa particu
lar terminó como propiedad
del propio mandatario estatal
tan generoso con ella. Ahora,
la PGR ha solicitado no ejer
cer acción penal contra Cé
sar Duarte ni su entonces se
cretario de Hacienda, Jaime
Ramón Herrera Corral.

La Secretaría de Marina ha
puntualizado, con todas sus
letras, el proceso de domi
nación de la vida electoral y
política por parte del crimen
organizado. Durante un foro

organizado en el Palacio Le
gislativo de San Lázaro, el
contralmirante Martín Bar

ney Montalvo, director del
Instituto de Investigaciones
Estratégicas de esa secreta
ría, declaró que "los capos
se convierten en algunos lu
gares en actores políticos de
facto, con capacidad de in
fluir en el sector económico

y social; a veces, el capo
llega a usar su influencia
para apoyar alguna campaña
política de algún candidato,
de quien se espera alguna
subordinación; en este caso,
el capo socava la legitimidad
del Estado, al mismo tiempo
que gana impunidad para im
poner su autoridad e influir
en la vida de los ciudadanos,
quienes ven debilitado al go
bierno". ¿Es necesario agre
gar algo a lo señalado por
el contralmirante Barney?
Y, mientras en días pasados
Nayib Bukele, aspirante a
presidir El Salvador, se refe
ría de ruda manera a Enrique
Peña Nieto, como hechura
mediática y fracaso pol ítico,
¡hasta mañana!
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Campus seguras
Los campus universitarios, lugares donde conviven
estudiantes, profesores e investigadores, merecen ser
espacios seguros.
Muchos no lo son por la acometida del narcomenudeo
y de otros delitos que encierran riesgos importantes.
Para disminuir esos riesgos, la Secretaría
de Gobernación y la Asociación Nacional de
Universidades e Instituciones de Educación
Superior (ANUIES) que congrega a 190 planteles
firmaron un convenio de colaboración para
prevenir y combatir la comisión de delitos dentro
de las instituciones educativas.
A través del convenio se concertarán mecanismos
de colaboración para que además de trabajar en
la prevención del delito, se profesionalice a los
universitarios en materia de seguridad, con respeto
integral a la autonomía de cada escuela.

Delantales y cartulinas
Cuando el candidato Ricardo Anaya denunció que un
grupo de choque lo esperó en el aeropuerto al regreso
de alguno de sus reiterados viajes al extranjero, se
pensó lo peor. Muchos contuvieron la respiración.
Cuando comenzaron a subirse las fotos del episodio
a las redes y apareció por ahí un puñado de señoras
con delantales y algunas cartulinas, muchos
respiraron.
El queretano nunca ha estado frente a un verdadero
grupo de choque, y ojalá nunca lo esté, o simplemente
le puso crema en exceso a sus tacos.
Eran las tres de la mañana, una hora poca propicia para

los escándalos políticos, de modo que podría tratarse
de un inopinado montaje de alguien que les pagó a las
señoras para que se desvelaran y le gritaran a Ricardo.
¿Quién habrá tenido tan disparatada idea?

Pie derecho
Contra lo que pudiera pensarse, la búsqueda de los
ciudadanos que fungirán como funcionarios de casilla
arrancó con buenos augurios.
Tal parece que la complejidad social y política no ha
desalentado a los ciudadanos que quieren ser parte de
la jornada electoral.
El propio consejero presidente, Lorenzo Córdova,
reconoció que la tasa de rechazo ha sido menor que en
otros procesos electorales.
Se trata de reclutar a un millón 400 mil ciudadanos
que acepten y acudan a las sesiones de capacitación
La respuesta inicial de los ciudadanos compromete
todavía más a las autoridades de todos los niveles,
candidatos y partidos a no descarrilar el proceso.

Senadores con alas
Un grupo de senadores del PRI y el Partido Verde, a
los que sumaron uno del PT y otro del PRD, realizaron
un recorrido por las instalaciones de lo que será
el nuevo aeropuerto internacional de la Ciudad de
México.

El secretario de Comunicaciones y Transportes
hizo las veces de anfitrión y encabezó el recorrido
del contingente, en el que estaba Emilio Gamboa,
coordinador de los senadores del tricolor.
El tema del aeropuerto reapareció en los medios
una vez que López Obrador, candidato puntero,
dijo ante banqueros hace unos días que si gana la
elección de julio, acaso cancele la obra y retome el
plan de hacer la nueva terminal aérea en la base
militar de Santa Lucía.
El nuevo aeropuerto es una obra necesaria. No puede
estar sujeta a ocurrencias de ningún tipo.

pepegrillocronica@gmail.com
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Leandro Katz
Proyecto para el

¦ • día que me
quieras y danza de
fantasma es el sugestivo
nombre con el que se
montará una exposición
que incluye documentos,
videos fotografías y otros
materiales.
Katz nos habla del arte en
los tiempos del internet
y de la esperanza que
tenemos los vivos para
salir avantes de épocas
como ésta, en las que
el desencanto parece
propagarse y echar raíces
muy profundas. Siempre
vale la pena recordar los
temas importantes.

Robert Lighthizer
f~ i El funcionario de

DonaldTrump
insiste en acentuar los
llamados a la guerra, en
este caso una guerra
comercial, que puede
llevarnos a un
estancamiento económico
que todos lamentaremos.
En un entorno donde cada
vez hay voces menos
sensatas, Lighthizer
parece algo normal, pero
debemos entender que
normalizar esta época, la
de un magnate que
despide a sus funcionarios
porTwitter, es el camino
equivocado. Por eso
vamos a darle el Abajo de
hoy a este señor.
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EL CRISTALAZO

Peña dibuja a "yo mero", pero Trump...

Í. £flr Rafael Cardona
á rafael.cardona.sandoval@gmail.comm  Tfcl elcristalazouno@hoimail.com

Los diarios difundieron ayer una imagen realmente
notable y algunas declaraciones, no menos signi
ficativas. Comencemos por lo primero.
De espaldas a uno de los prototipos del muro con
cuyos diseños algunas empresas quieren com
petir por el suculento contrato de la gran mura

lla fronteriza, promovida por el (des) gobierno de Donald
Trump, el presidente de Estados Unidos, en California, po
sa con los brazos abiertos en la teatral actitud de quien re
cibe un don celestial y al altísimo agradece.
Trump lleva un abrigo oscuro de lana. Debajo, un traje de
calle y sobre la camisa blanca, su imprescindible corbata
roja de largos extremos. Su extraña y pajiza cabellera lu
ce revuelta por el viento. Su mirada se pierde en el lejano
horizonte. Es un hombre re satisfecho del progreso de su
obra limítrofe y excluyente.
La imagen de referencia les ha producido a algunos una
cierta inquietud: imaginar si hay alguna similitud entre esa
foto y el sueño mexicano de convertir el muro en paredón
y aprovechar el gesto trumpiano, para formarle cuadro al
agresivo presidente (tan parecido al del Padre Pro el día
de su fusilamiento, con los brazos en cruz contra las ba
las callistas). En fin... si allá existe al "american dream",
aquí el "mexican dream".
Pero como vivimos en tiempos electorales, hasta Trump
ya se ha metido a opinar sobre los candidatos mexicanos,
y ha dicho socarrón como siempre:
"—Tienen (en México) unas elecciones pronto. Creo que
tienen algunos candidatos que son muy buena gente, y tie
nen algunos que, quizá, no son tan buenos. En cualquier
caso, lidiaremos (quizá no dijo lidiar, sino negociar, pues
"deal" se puede traducir con varios sentidos) con ellos, sea
quien sea el vencedor..
Y, como si no sonara hipócrita en exceso, le manda esta
palmada en la espalda a Peña Nieto, de cuya "locura" ya
ni se quiere acordar.
"—Es un gran negociador, ama al pueblo de México y está
trabajando muy duro... Tiempo de enumerar cualidades.
Mientras tanto, quizá estimulado por los halagos de
Trump, quien lo declara un tipo formidable y amante de
su pueblo, el presidente Peña Nieto cae en la tentación de
ayudar a uno de los contendientes, y como si no se notara
el sentido de sus palabras, hace una larga lista de cualida
des, con las cuales traza un retrato bastante obvio:
"Creo que el México de hoy . demanda en quien habrá de
representarle: honradez, experiencia, honorabilidad, con
fianza y garantía de que llevar a México por un rumbo de
estabilidad y de orden, esto es lo que yo pienso de quien
debe llevar las riendas de esta nación...
El retrato hablado podría ser para cualquiera, pero...
".. .Lo veo en uno y sólo en uno..
Y sólo faltó Andrés Manuel para decir:
—Gracias, Enrique, you.are a terrific guy.

LAVADO
Si se confirma la falsificación de la firma del notario Sal
vador Cosío, quien ya ha iniciado querella por ese moti
vo, en los documentos sobre cuya fe pública se sustentan
las actividades financieras y de lavandería del binomio Ba
rreiroAnaya, como ha informado en su edición de ayer el
diario español El País, el candidato frentista se verá en pro
blemas cada vez mayores. Ya ni la acusación de acoso gu
bernamental le servirá de mucho. Excepto si ahora señala
al diario español de estar al servicio de la PGR.

CAMPECHE
Notable el reporte de la Universidad de las Américas so
bre los índices de impunidad en el país y en el cual Cam
peche sobresale por su cumplimento del Estado de Dere
cho. Vea usted:
"En el reporte denominado 'La impunidad subnacional en
México y sus dimensiones IGIMEX 2018', de la Univer
sidad de las Américas Puebla (UDLAP), presentado re
cientemente, se subraya que la baja tasa de incidencia de
lictiva y la suficiencia de recursos humanos, dan como re
sultado por segundo año consecutivo que Campeche ten
ga uno de los más bajos índices de impunidad.
"El documento compara los resultados de los índices de
2016 y 2018, y significa la sensible disminución que obtu
vo el estado entre ese período, de 2.16 puntos, ya que pasó
de 47.22 a 45.06, respectivamente.
"También informa: de las entidades del sureste, Quintana
Roo tiene muy alto grado de impunidad con 77.3 puntos,
así como Yucatán con 71.6; en tanto, Tabasco fue califi
cada con el peor nivel, con 69.8 puntos".

COMUNICACIÓN
Ayer fue presentado el libro Comunicación Política 2.1
Modelo para Armar, de Felipe Chao y Juan María Naveja,
personajes ambos del mundo de la información, con am
plia trayectoria en los medios y en instituciones guberna
mentales, quienes proponen, en esa obra, una nueva for
ma de comunicación institucional desde una perspectiva
de planeación, desarrollo y evaluación constante.
La presentación fue en la librería Rosario Castellanos y
ahí estuvieron en los comentarios y la mesa de análisis
Rubén Aguilar y, obviamente, el director del FCE, José
Carreño Carlón.
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ASÍ LO DICE
LA MONT

Tillerson y México
FEDERICO LA MONT

Adiós: "México es un país amigo con temas comunes"
respondió el secretario de Estado designado, Rex Tiller
son a la pregunta del senador demócrata Bob Menéndez
en su audiencia de confirmación ante el Comité de Rela

ciones Exteriores quien después preguntó "comparte las
declaraciones del presidente electo Trump quien en junio
de 2015 en precampaña llamó a los migrantes mexicanos
violadores, narcotraficantes y criminales".

Responde: El expresidente de Exxon Mobil reiteró que
"nunca pintaría a ningún grupo de personas con un solo
término" y aseguró estar dispuesto a trabajar con México
para contener la migración indocumentada de menores
desde el Triángulo Norte Centroamérica; El Salvador,
Honduras y Guatemala.

¡SOS!: Persuadido por su protector y jefe de Gabinete
de Trump, el general John Kelly, extitular del Comando
Sur "tenemos un problema con México, si la elección fue
ra mañana ganaría un antiestadounidense y eso no sería
bueno para los dos países; en su última visita a México
Tillerson advirtió que deben prestar atención a la posible
injerencia rusa en las elec
ciones presidenciales.
Testigos: De ese aviso

fueron sus homólogos Luis
Videgaray y la ministra de
Asuntos Exteriores de Ca

nadá Chrystia Freeland,
quienes conocen que EU no
observa un gobierno hostil
desde que los presidentes
Luis Echeverría y José Ló
pez Portillo, con sus canci
lleres Alfonso García y Jor
ge Castañeda, molestaron a
Washington por su apoyo a
las revoluciones cubana,
nicaragüense y
salvadoreña.

Fidel Castro: Recibió de

su jefe de despacho, Carlos
Valenciaga el libro La Mafia
que se adueñó de México y

el 2012, cuyo autor AMLO así fue descrito por el jefe de la
Revolución cubana "un mexicano que, no en balde es la
persona con mayor autoridad para hablar de la tragedia
de ese país quien como candidato presidencial 2006 con
la coalición Por el bien de todos ganó al PAN, más el im
perio no le permitió asumir el mando".

Aval AMLO: Al conocer el deceso de FCR, externó "Es
un gigantes que se encuentra a la altura de Nelson Man
dela" y desde ese momento la CIA David y la agente en
cubierta, Gina Haspel, autora del programa extrajudicial
desplegado después de los atentados del 11 de septiembre
2001 que implicó encarcelamiento y tortura a sospecho
sos de terrorismo vigilan cualquier vínculo de las iz
quierdas de México con el Departamento Central de Inte
ligencia Militar de Rusia (GRU).

Corredor mexiquense: Inicia Alfredo del Mazo el pro
grama Familias Fuertes con la entrega de canastas ali
mentarias para personas de la tercera edad, niños indí
genas y familias vulnerables. Además, servicios de salud
y asesoría jurídica... Azteca Documentales: 19S La Tierra
grita, un estudio a fondo sobre la zona sísmica en que
vivimos. Sábado 17 de marzo, 3pm, por Azteca Uno.

John Kelly, ex ti
tular del Comando

Sur, dijo "tenemos un
problema con Méxi
co, si la elección
fuera mañana gana
ría un antiestadouni

dense y eso no sería
bueno para los dos
países"; en su última
visita a México Ti

llerson advirtió que
deben prestar aten
ción a la posible
injerencia rusa en
las elecciones
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Anaya y la nave del olvido; notario
niega firma; la jauría en las redes

La venta de la nave industrial que Ricardo Anaya Cortés hizo en Querétaro
parece complicársele día a día.

Ahora no sólo hay sospechas en torno al amplio margen de ganancia
compró en diez millones de pesos y vendió en 54 a la ruta del dinero y su pre
sunto lavado, sino a un extraño movimiento de accionistas en la empresa que la
adquirió y a la autenticidad de los documentos utilizados en el millonario negocio.

Salvador Cosío Gaona, notario de Zapopan, Jalisco, municipio conurbado a
Guadañara, asegura que su firma fue falsificada y que los documentos presun
tamente certificados no presentan hologramas, sellos y rúbricas característi
cos de su notaría, por lo que, acusa, evidentemente son falsos.

Cosío Gaona, candidato del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) a
gobernador en ese estado no va en coalición con el PRI, e hijo del ex mandata
rio Guillermo Cosío Vidaurri, asegura que interpuso una denuncia penal.

El diario español El País publicó que la empresa Manhattan Master Plan,
en la que aparece como accionista principal Juan Carlos Reyes, arquitecto,
hizo un cambio accionarial para relevar a Luis Alberto López, chofer de Manuel
Barreiro, empresario y amigo de Anaya Cortés, quien le habría ayudado en la
operación, y a María Armada Ramírez Vega.

López y Ramírez fueron sustituidos por Juan Carlos Reyes, hermano de
Sergio Reyes, socio de Barreiro, dice el abogado Daniel Rodríguez, contratado
por éste junto al también litigante David Alberto Galindo, para aterrizar la trian
gulación, que llevó el dinero a Juni Sierra, empresa donde el administrador
único es... el suegro de Anaya Cortés, Donlno Angel Martínez.

Ruido

La Procuraduría General de la República (PGR) decidió no ejercer acción penal
contra César Horacio Duarte Jácquez, ex gobernador de Chihuahua, por los
delitos de lavado de dinero, enriquecimiento ilícito, delito bancario y defrauda
ción fiscal.

Haya o no elementos para actuar, lo cierto es que la decisión mete ruido
cuando los principales argumentos de la oposición rumbo a la elección presi
dencial del 1 de julio son la opacidad, la corrupción y la impunidad.

En las llamas redes sociales twltter, facebook, whatsapp y más cohabitan
diversos grupos que están a la espera del menor argumento, del menor pretex
to para descargar toda su furia, con causa o no, cuando aparece un tema que
parece sucu/ento.

Y aunque quedan pendientes otras indagatorias a nivel estatal y la ficha roja
emitida por Interpol está vigente, lo cierto es que la exoneración causa prurito.

Es acusado de peculado electoral y la Fiscalía Especializada para la atención
de Delitos Electorales (Fepade) lo tiene.

No es delito grave.

En una de esas soy yo: López
Andrés Manuel López Obrador no pierde una para llamar la atención.

Un día después de que Enrique Peña Nieto asegurara que, aunque el Instituto
Nacional Electoral (INE) le saque una tarjeta amarilla amonestación por abor
dar el tema electoral, el sólo ve a uno de los candidatos que cumple con las
características para sucederlo en Los Pinos, bromeó:

En una de esas está él pensando qué es lo que más le conviene al pueblo de
México.Pero no creo que se haya referido a los candidatos del PRIAN, porque
esos están acusados de corrupción.

Y revivió su dedito. Sí, aquel que utilizó en 2000, cuando llegó al gobierno
capitalino.

Lo que diga mi dedito, ironizó, cuestionado a si debatirá en intercampaña.

Firme, el NAICM
Emilio Gamboa, coordinador de los senadores del PRI, realizó un recorrido por
las obras del nuevo aeropuerto.

Ahí, aseguró que los trabajos no se suspenderán ni se reasignarán contra
tos, como amenaza Andrés Manuel López Obrador, "porque José Antonio Meade
será el próximo presidente de México".

Gamboa acudió junto a Gerardo Rulz Esparza y 29 senadores del PRI, PRD y PT.
Por cierto, anoche Rulz Esparza sonaba para candidato plurinominal a una

diputación federal.

Zona metropolitana
El gobierno federal reconoció a Ensenada como una zona metropolitana de
México, asegura el alcalde, Marco Novelo.

El municipio más grande del país podrá tener acceso a más fondos y recur
sos federales para obra pública.

Novelo dijo que Ensenada fue considerada como zona metropolitana dentro
del criterio 1d, ciudad con 200 mil o más habitantes a no más de 20 kilómetros
de las franjas fronterizas o ubicada en las costas.

Vámonos:

México es el segundo país más feliz de AL, sólo después de Costa Rica.
Debajo de Francia y arriba de Chile, a nivel mundial.

albermontmex(ajyahoo.es @albermontmex
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PRIMER
CUADRO

OCULTO, EL APOYO
INTERNACIONAL
PARA EL19S

Miguel Angel Mancera aseguró
que a la Ciudad de México no llegó
"absolutamente nada" de los recursos

ESPERANZA
BARAJAS

pesar de que hay una normatividad para
A que las autoridades sean transparentes

en el manejo de recursos, muy lejos se
está de esa realidad en el país. Cada día
surgen más dudas sobre el destino del
apoyo internacional después de los sis
mos y lo único que queda claro es que a

la Ciudad de México no le llegó ese apoyo.
El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, dijo li

teralmente que de la ayuda internacional "no tuvimos
absolutamente nada", hace unas semanas el Centro de
Investigación y Docencia Económicas (CIDE) presentó
un estudio, en el que asegura que es difícil saber cuánto
dinero se destina a la reconstrucción.
Resulta que los apoyos internacionales se reciben a

través de la Secretaría de Relaciones Exteriores y es la
Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el
Desarrollo (Amexcid), la que por normatividad se encarga
de coordinar las gestiones de recepción y envío de ayuda
humanitaria en casos de desastres.

La SRE tiene registradas en su apartado de transparen
cia localizada, 11 respuestas a solicitudes de información
respecto a los apoyos internacionales, en todas la turna

a la Amexcid y pone un docu
mento con datos generales que
no atienden los cuestionamien
tos concretos. Ahí se reportan
algunos recursos que llegaron
al país y a dónde se destinaron
Canadá500 mil dólares ca

nadienses, de los cuales 300
mil se fueron para la Cruz Roja
y 250 mil World Vision México; China, 100 mil dólares
que salieron para el Fideicomiso Fuerza México; Estados
Unidos, 100 mil dólares para la Cruz Roja; Corea y la
Ciudad de Seúl, un millón 50 mil dólares para el Fideico
miso Fuerza México; la Santa Sede, 150 mil dólares para
la Nunciatura; Taiwán, 100 mil dólares para la Cruz Roja;
Andorra, 10 mil euros para la Cruz Roja y la Plataforma
de ONG de Andorra.

A pesar de que la Amexcid es la responsable de canalizar
los recursos, en la plataforma de Fuerza México hay más
información sobre ingresos internacionales, aunque no
se dice a dónde enviaron el dinero. Está Francia, con 200
mil dólares; República de Botsuana, con 500 mil pesos
filipinos; un organismo internacional que no se especifica,
con 15 mil euros; Kuwait, con 200 mil dólares; Tailandia,
100 mil dólares.

En la contradicción de quien concentra la información
se pierde la certeza sobre los montos y el destino a donde
se canalizaron los recursos que vinieron del extranjero.
Éste es un terreno muy complicado cuando no hay un
interés de informar, los discursos de rendición de cuentas
y gobierno abierto quedan sólo en retórica.

En el tema del temblor hay todo un baile de números,
por ejemplo, en la plataforma federal de Fuerza México
se dice que los apoyos parciales inmediatos para la Ciu
dad de México son de 669.1 millones de pesos, después
mencionan que los recursos autorizados para esta entidad
son 2 mil 570 millones de pesos.
Ese dinero ya se etiquetó, de dónde salió o de dónde

va a salir.., estamos perdidos.
LA AMEXCID

DA DATOS

GENERALES NO

CONCRETOS
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CON EL TIGRE
SUELTO (I)

Hace 30 años, en la elección de 1988, la
posibilidad de que el tigre quedara suelto,
estuvo a punto de ocurrir

MARTHA
ANAYA

o habían pasado ni 15 días de las eleccio
t nesdejuliodel988elañoenquecallóy

se cayó el sistema y las protestas contra
| ^ el fraude electoral iban en aumento. Si

Manuel J. Clouthier asombraba con su
marcha, Cuauhtémoc Cárdenas no sólo
llenaba el zócalo, sino que lo desbordaba.

El secretario de la Defensa Nacional, Juan Arévalo Gar
doqui, ordenó redoblar la seguridad en torno al presidente
Miguel de la Madrid y del candidato del PRI, Carlos Salinas
de Gortari, así como de los edificios públicos emblemáticos:
el Palacio Nacional, en primer término. La preocupación
del gobierno crecía a la par de las protestas en las calles.
Percibían que la situación estaba cerca de salirse de con
trol, que el tigre estaba por abandonar su jaula. Manuel
Camacho Solís, entonces operador de Salinas, buscó a
Porfirio Muñoz Ledo, brazo derecho de Cárdenas en el
Frente Democrático Nacional y a José Luis Salas Cacho,
coordinador de la campaña de Maquío, candidato del
PAN, para buscar una salida a la situación y advertirles:
Oigan, tengan mucho cuidado en las manifestaciones
porque se les pueden salir de control. Hay muchos otros
intereses que a lo mejor ustedes no saben ni conocen. Tú
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sí, Porfirio, porque tú estuviste
por acá, pero son intereses que
se pueden infiltrar y esto puede
terminar en algo peor que el 68.
Salas Cacho según nos

contó él mismo para el libro
1988 El Año que Calló el Sis
tema le respondió al enviado
de Salinas: "No podíamos dejar

de convocar a las marchas porque estaba muy enojada la
gente, y si no le dejábamos manifestar ese enojo, se iría
por otro lado". Esa vez, Camacho no logró su cometido.
Pero siguió insistiendo. Volvió a buscar al coordinador
del sinaloense. El priista fue más explícito en el porqué
de su planteamiento. Una advertencia hacia lo que podría
ocurrir con otros tigres sueltos, los tigres del sistema:
Tú no conoces los poderes que están abajo del sistema
le dijo, tienes narcotráfico, guerrilla, el ejército, tienen
los propios grupos de poder del PRI, los gobernadores,
las centrales obreras, las Iglesias... Todos estos poderes
juegan y juegan presionando al sistema. Entonces, si no
hay quién los conduzca y conozca, no hay manera de
controlarlos. Yo lo que les quiero decir es que esto se
puede ir a un derramamiento de sangre, a un golpe de
Estado...; la guerrilla o el narcotráfico pueden salirse de
control. Después de esa conversación, Salas Cacho fue a
ver a Clouthier. El Maquío aceptó reunirse con Camacho
y escuchar lo que los salinistas, advertían, podría pasar.
Pero ni así quedó convencido el ex presidente del Consejo
Coordinador Empresarial y candidato presidencial del PAN.
"Nosotros vamos por la anulación de la elección", soltó con
su vozarrón Clouthier ante dos rostros que palidecieron
al oír su determinación: el propio Camacho Solís y Luis
H Álvarez, presidente de Acción Nacional. Impacientes,
los tigres de uno y otro lado daban vueltas en sus jaulas.

• • •

GEMAS: Obsequio de Porfirio Díaz al zarpar hacia su
exilio en Francia: Madero ha soltado al tigre, a ver si

puede domarlo."

IMPACIENTES,
LOS TIGRES

DABAN VUELTAS
EN SUS JAULAS
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Sacapuntas

Congelan a Barreiro
A pesar de que Ricardo Anaya y sus aliados frentistas
gritan a los cuatro vientos que no existen indicios de
lavado de dinero contra él y su socio Manuel Barreiro
las autoridades congelaron cuentas bancarlas de Este
último y dos de sus socios. Además, un juez les negó
una suspensión provisional. Con esto el candidato
frentista sigue acumulando puntos... en su contra.

¿Video mata noticia?
Justo cuando circuid la noticia de una presunta
falsificación de documentos en el caso de lavado en

el que está involucrado, el candidato presidencial
Ricardo Anaya fue "recibido" en el AICM por una
decena de manifestantes que, dice, lo agredieron.
Obvio lo grabó en video y se la pasó hablando de eso y
no de la noticia publicada por un rotativo español.

Sumas que restan
Mientras Mikel Arrióla se la juega para conseguir
el voto ciudadano, hay personajes que buscan
una nominación y, más que sumar, voluntaria o
involuntariamente podrían generar dificultades al PRI
y su candidato en la CDMX. Es el caso de los grupos
que comandan Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre y
Leonor Gómez, en el Distrito 12 local, que ya perdió
tres elecciones y buscan aparecer en las listas.

Pacto contra dealers
Trascendente convenio firmaron ayer la ANUIES y la
Segob, para combatir el narcomenudeo en los campus
universitarios. El secretario Alfonso Navarrete y el
secretario de la Asociación, Jaime Valls, encabezaron
el acto, en el que se reiteró que la policía no ingresará a
las instalaciones universitarias.

Renovación de la Fenamm
La Federación Nacional de Municipios de México
reunirá a más de 150 alcaldes, entre independientes,
indígenas, del PRI y PVEM, para renovar su presidencia
nacional, que esta vez recaerá en Edgar Castro, edil de
Guanajuato. Se trata, nos dicen, de un reconocimiento
a este funcionario que, por segundo año consecutivo,
logra que su ciudad sea el destino más seguro del país.
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TALENTO
ESCONDIDO

En los 20 meses que Germán Mart ínez se
desempeñó como presidente del PAN, lo
único que hizo fue el ridículo

LUIS
SOTO

os asesores políticos y económicos de
L Andrés Manuel López Obrador siguen

sin entender por qué el líder tuvo la ocu
rrencia de incorporar al toij room a Ger
mán Martínez Cazares, mejor conocido
como germancitoelhomhrecito.com, si
durante los 30 años que militó en el PAN

demostró que es inútil, inepto, oportunista, mal agradecido
y hasta corrupto mental.

Más aún, que le haya ofrecido una candidatura para se
nador a cambio de su defensorio del uoto en las elecciones
del 1 de julio. Sólo el Peje se atreve a confiarle tan importante
tarea a un panista que demostró ser un loser en las tres
décadas que perteneció al blanquiazul. Y documentan los
susodichos asesores. En los 20 meses que se desempeñó
como presidente del PAN, lo único que hizo fue el ridí
culo. La actuación de brciuucón de cantina, del soberbio,
prepotente  como lo calificaron sus detractores en aquel
entonces, fue desastrosa. En las elecciones federales
del 5 de julio de 2009, el PAN degermancitoelhombrecito.
com perdió más de 5 millones devotos; de 13 millones 845
mil 121 que había obtenido en2006, pasó a nueve millones
723 mil 537 sufragios. Perdió casi 60% de sus alcaldías. El
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corredor azul (Toluca, Tlalne
pantla, Atizapán y Naucalpan)
se convirtió en tricolor; perdió
decenas de diputaciones. Los
priistas le arrebataron Queréta
roy San Luis Potosí, estado que
había prometido defender hasta
con las uñas. En Nuevo León,
Campeche y Colima le dieron

hasta con la cubeta. Ése es Germán Martínez Cázares,
quien avergonzado de su partido renunció para integrarse
a Morena, y quien sentencia que López Obrador ganará
de calle la elección. "Vamos a defender el triunfo, y yo
defiendo votos, tengo algún talento que puedo aportar",
presumió. ¡Pues has de tener muy escondido ese talento!
Le reviran Fox, Martita, Calderón y otros panistas.

AGENDA PREVIA
El periódico El País publicó ayer que según documen
tos a ¡os que tuvo acceso, el notario que supuestamente
autorizó ¡a escritura para que se consumara la transa,
perdón, la operación de comprauenta de una propie

dad de Ricardo Anaya, se apersonó en la PGR para de
clarar que no reconocía su firma en unos documentos,
por lo que presentó una querella por falsificación. ¡Eso

sí está más cabrón! Exclaman los obseruadores.
Campeche es el estado que tiene el más bajo grado

de impunidad en el país, reveló el índice Global de Im
punidad México 2018. El reporte denominado La impu
nidad subnacional en México y sus dimensiones 2018.
de ta UDLAP. subraya que la baja tasa de incidencia
delictiva y la suficiencia de recursos humanos dan

como resultado por segundo año consecutiuo que la
entidad que gobierna Alejandro Moreno (Alito) tenga
uno de los más bajos índices de impunidad. El docu
mento compara los resultados de los índices de 2016
y 2015, en donde se observa una sensible disminución
de los delitos; subraya que la lucha contra la impuni

dad debería ser elemento clave de una estrategia para
combatir la violencia y la corrupción.

EN LA ELECCION
DE 2009 PERDIÓ

5 MILLONES

DE VOTOS
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Rozones
PGR ataja fake news
El titular de la Unidad Especializada en Análisis F inanciero,

Crisógono de Jesús Díaz, cortó de tajo la versión de que
la PGR dio carpetazo a la investigación de César Duarte

y aunque un ciudadano, que se dice activista, acusó que se está exo
nerando al exgobernador, lo cierto es que sigue en pie la Ficha Roja
de Interpol y aún enfrenta 11 causas penales de la Fiscalía estatal y
otra más, de la FEPADE. Así que: fake news

Mancera, padre del gobierno de coalición
Quien ya logró los consensos para ser el coordinador del

gobierno de coalición es Miguel Mancera. Ayer, los li
derazgos del Frente: Ricardo Anaya y Dante Delgado,

dijeron públicamente que el Jefe de Gobierno será el encargado del
armado y hasta difusión de ese proyecto. Y es que ésa era la condi
ción de Mancera para renunciar a su cargo e ir perfilando su llegada
al Senado.

En la mira, Notaría 31
quien las autoridades le siguen la pista es a la Notaría Pú>A'blica 31 de Querétaro, Estela de la Luz Gallegos, pues se' X.\.ssabe que acreditó casi todas las operaciones comerciales y

empresas fantasma en el entramado de lavado de dinero que tiene
a Manuel Barreiro autoexiliado en Canadá. La PGR sabe que des
de 2009 hasta 2017, Gallegos Barredo firmó y selló documentos
cuestionados.

Murat, en el Foro Económico Mundial
on importantes iniciativas llega hoy al Foro Económico>cMundial, en Sao Paulo, el gobernador de Oaxaca. Una, sobre
atención oportuna a desastres naturales, tal y como Alejan

dro Murat está llevando a cabo después del sismo más grave que ha
enfrentado México; y otra, para el Salario Sí, para capacitar a jóvenes
en su primer empleo. De Oaxaca para el mundo. ¡Enhorabuena!

IMSS, con más hospitales
Con más y mejor infraestructura, el IMSS satisface la de

manda de los derechohabientes en todo el país. Así será el
nuevo Hospital General Regional de León, que supervisó

ayer su director, Tuffic Miguel, y en el que se invierten casi mil
millones de pesos; tendrá capacidad para realizar 15 mil cirugías
y brindar 460 mil consultas al año, atendiendo 50 especialidades.
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Presentan candidata del PVEMGDMX
Como en otras entidades, el PVEM en la capital del país

también va en coalición parcial con el PRI y buscarán la
Jefatura de Gobierno cada uno por su lado. En las últimas

semanas han tenido pláticas con Patricia Olamendi y ayer sonaba el
nombre de Mariana Boy Tamborrel, exfuncionaria de la Semarnat.
Una de las dos, será presentada esta tarde con bombo y platillo por
los verdes.

Ven avance en NAICM

Ayer, 29 senadores del PRI y PVEM fueron a presenciar el
avance de las obras del Nuevo Aeropuerto de la CDMX, y
entre ellos repetían que es inviable la cancelación o rea

signación de contratos, como ha prometido AMLO. Pero fue el líder
de la bancada priista, Emilio Gamboa, quien entró al quite y envió
el mensaje a los inversionistas de que José Antonio Meade será el
Presidente y no eliminará el proyecto.
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Colombia, después de la pacificación

Javier
Solórzano
Zinser

ogotá. Colombia está superando uno de sus
momentos más complejos y riesgosos de su
historia moderna.

Han sido más de 50 años de una guerra cruenta y brutal entre di
ferentes gobiernos colombianos y la guerrilla de las FARC, estando en
medio los descarnados y violentos cárteles de la droga. Un largo infier
no que parecía que jamás tendría un final.

A la llegada a la presidencia de Colombia de Juan Manuel Santos, en
2010, se dio un nuevo intento por pacificar al país. Las intenciones va
lían pero todo se veía remoto y lejano. Todos los proyectos para pacifi
car Colombia habían sido infructuosos rallando en lo frustrante. Nadie

cedía y se fue creando una abierta división año tras año en donde la
vida cotidiana del país se resumía en unos contra otros.

Colombia no tenía capacidad de maniobra. La población civil fue la
más afectada; vivió secuestros, atentados y torturas. Los ciudadanos
no tenían equilibrio alguno en sus vidas y estaban entre la angustia y el
miedo; ellas y ellos sabían mejor que nadie que podría pasar cualquier
cosa en cualquier momento.

Todos en Colombia veían la paz como algo cercano a lo imposible.
Nadie se acostumbra a la violencia, nadie se acostumbra a la muerte
violenta, nadie podía seguir tolerando lo intolerante. A Colombia le
urgía un alto, una tregua o por lo menos que la vida adquiriera un sen
tido diferente.
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No todos los presidentes de Colombia han querido la paz, algu
nos de ellos más bien han querido aniquilar a quienes empuñaron las
armas para luchar por sus causas en favor de lo que ellos decían era una
causa justa.

No hay manera de pensar en las armas como mecanismo para solu
cionar los problemas. Sin embargo, Colombia vivió bajo este yugo 50
años. Todo se agudizó durante este tiempo debido a la presencia del
narcotráfico, el cual fue poco a poco cogobemando, intimidando y ate
morizando a todo el país.

Hubo momentos de una cercanía e incluso de una fustigable com
plicidad entre el narco y la guerrilla.

Juan Manuel Santos venía, antes de ser presidente, cuando ocupaba
otros cargos en el gobierno, de haber conversado con la guerrilla. Para
dialogar y entenderse en cualquier proceso de paz es fundamental la
comunicación y sobre todo generar confianzas mutuas.

El presidente Santos lo fiie logrando paso a paso. Hubo en Colombia
quien no quería el proceso de paz, la razón fue los muchos años de vio
lencia y sobre todo las huellas de la muerte que se habían enquistado
en la vida cotidiana de los colombianos.

Muchos que estaban en favor de la paz lo sabían perfectamente. A
pesar de ello y en muchos casos habiendo ellos mismos padecido en
sus familias y en sus amigos la violencia, optaron por la paz.

Colombia ha vivido en los últimos dos años toda una irrupción en
que ha logrado dos cosas sin duda importantes: una, logró llegar a un
acuerdo de paz, dos, tuvo elecciones el domingo pasado en un ambien
te pacífico y ya con la intervención como actor político de las FARC.

El presidente Santos es artífice de todo esto, pero paradójicamen
te sus niveles de popularidad son muy bajos. Es probable que sólo el
paso del tiempo le dé al presidente Santos una justa dimensión entre
los colombianos de lo que ha hecho junto con muchos que, como él,
lucharon por la paz.

Ayer, conversando con el presidente nos decía: "nunca pensé en la
popularidad, pensé y sigo pensando en que a Colombia le urgía una si
tuación diferente que le diera justicia y paz".

Colombia visto desde Bogotá está cambiando. Ahora vienen sus
elecciones para presidente en el mes de mayo. Sus disyuntivas son
asombrosamente parecidas a las nuestras. En la mesa está el pragma
tismo, las falsas noticias, una izquierda que ya no existe como tal, una
férrea batalla por el centro y ciudadanos por aquí y por allá inconfor
mes y hartos.

Eso le espera a Colombia, lo mismo, con matices, que nos espera a
nosotros.

RESQUICIOS. Así nos lo dijeron ayer.
Ernesto Samper. Expresidente de Colombia.
Yo fui el primero que dij o que México corría el gran riesgo en

"colombianizarse". Recuerdo que se me vino encima el procurador de
tu país y muchos más. Yo lo dije pensando en la experiencia colombia
na y pensando también en cómo el narcotráfico se iba metiendo como
la humedad. Nunca lo dije de mala fe, pero al paso del tiempo creo que
tuve razón.

TODOS en Co

lombia veían la paz
como algo cercano
a lo imposible. Na
die se acostumbra

a la violencia, nadie

se acostumbra a la

muerte violenta,

nadie podía seguir
tolerando lo
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El proceso de elección del nue
vo titular de la Auditoría Su

perior de la Federación por el
pleno de la Cámara de Dipu

tados, que sigue atorado como lo está
la transformación de la PGR en Fisca

lía General de la República, la del titu
lar de ésta y de la Fiscal Anticorrup
ción, volverá a provocar jalones en la
sesión de este día entre los integrantes
de las bancadas de los partidos de la
coalición Por México al Frente y la de
Todos por México.

La propuesta inicial de la terna, que incluye a
Salim Arturo Orcí Magaña, David Colmenares Pá
ramo y Ángel Trinidad Saldívar, fue rechazada por
los diputados del PAN, PRD y Movimiento Ciuda
dano por considerar que fue promovida e impul
sada por los priistas y exigen que la designación
se posponga hasta después de las elecciones del
l de julio.
DE ESO Y DE AQUELLO...

LA DETERMINACIÓN de la PGR, de no ejercer ac
ción penal contra el exgobernador priista de Chihua
hua, César Duarte Jáquez, por los delitos federales de
lavado de dinero, bancario y defraudación fiscal, no lo

libra de que se proceda en su contra por una decena de
ilícitos, ni de las órdenes de aprehensión que se le han
girado, ni de su localización por parte de la Interpol.
SIN embargo, la resolución fue aprovechada por el
actual gobernador panista de la entidad, Javier Co
rral Jurado, para declarar que eso demuestra que el
Presidente Enrique Peña "no ha podido superar el
compromiso político de protección" que tiene con
el prófugo exmandatario.
AGREGÓ que eso deja claro "el cinismo de un régi
men que utiliza a la PGR para perseguir a sus adver
sarios políticos, a sus opositores y para exonerar y
proteger a los miembros de su partido, a los allegados
al Presidente".

SIN DAR ningún nombre, ni los cargos que ocupan,
la Secretaría de la Función Pública abrió "procedi
mientos administrativos sancionatorios" contra
funcionarios de la Secretaría de Comunicaciones

y Transportes, por su presunta responsabilidad en
el caso del socavón del Paso Exprés de Cuernavaca.
HABRÁ que ver, y sobre to do esperar, que no se trate
solamente de una mera salida para responder a los
reclamos por ese accidente, que costó la vida a un
padre e hijo que circulaban de la capital morelense
a la CDMX, cuando el pavimento en ese tramo de la
flamante Autopista del Sol se hundió, a un mes de
haber sido puesto en servicio.
LA FUNCIÓN Pública, de la que es titular Arely
Gómez, envió en septiembre del año pasado diversas
observaciones a la SCT, que no fueron solventadas
por esta dependencia, por lo que ahora determinó
proceder para fincar responsabilidades, aun cuando
será sólo de carácter administrativo, no obstante la
gravedad de lo ocurrido.
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Bien hizo Pepe Meade en rec
tificar su desatino de recha
zar los debates en medios si

no participa AMLO. Ayer en
mendó la plana y aclaró que no rehui
rá ningún intercambio, porque tiene
las mejores propuestas y sabe cómo
defenderlas.

Cancelar el debate con adversarios es otra de

las influencias nocivas de AMLO en la política
nacional, desde que en 2006 se negó a partid
par en uno de los del IFE por ir adelante en las
encuestas, al igual que hoy se rehúsa a asistir a
debates en medios.

El político que se niega a debatir olvida que
en realidad está participando: una silla vacía du
rante una polémica habla de manera más negat i
va del ausente que todos los señalamientos que
sus rivales le puedan hacer en su cara: una silla
vacía es sinónimo de bajo nivel de instrucción.

Porque el candidato que más se beneficiaría

de debatir con quien sea sería Meade. ¿No que
él mismo se presenta como el más preparado de
todos los que estarán en la boleta el l de julio?
¿No que mientras más conocido sea más votarán
por él?

Además, debatir con cualquier contendiente
es una muestra de generosidad política, un/a;r
play que quizá no entiendan quienes viven de la
política, por aquello de "no se puede dejar cre
cer a los enanos", pero que sí aprecia la mayoría
silenciosa que decidirá las próximas elecciones.

Una mayoría silenciosa que todavía no define
su voto y que estaría satisfecha de conocer, en un
debate, las explicaciones de un profesional pre
parado como Meade, sus propuestas para hacer
de México una potencia y de impulsar un desa
rrollo con paz y certezas.
Y su idea de garantizar un gobierno a la me

dida de cada quien, para que quien tenga como
prioridad estudiar, cuente con una beca; poner
un negocio, respaldo financiero; moverse, apoyo
en transporte... en la idea de que todos somos
iguales, pero necesitamos cosas diferentes.

Es cierto que todos los candidatos y candi
datas en México plantean casi lo mismo. Por eso
es que los debates son básicos: hacen aflorar las
limitaciones y los talentos de los participantes, el
temple, la capacidad ante la crítica, la intoleran
cia, la habilidad profesional, la incultura.

Porque el futuro del país estará embargado
por la insuficiencia, mientras el posicionamien
to de los candidatos entre los electores dependa
de las ocurrencias que expresen a la prensa en
declaraciones de banqueta: es como un boxea
dor que gana el título haciendo sólo rounds de
sombra.

O como volver a las épocas del cacique
Gonzalo N. Santos y sus chistoretes de paco
tilla, como que "la moral es un árbol que da
moras" y "ladrón que roba a bandido, merece
ser ascendido".

Vamos: lo que diga el dedito.
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Meade se equivoca con la PGR yAnaya obligado a transparencia
Como declaración periodística es muy
buena, pero cualquier abogado sabe (y
José Antonio Meade estudió Derecho en
la UNAM) que el Ministerio Público, es
decir, la PGR en el caso federal, no está
obligada a explicar sus decisiones a la so
ciedad, aunque se lo exija alguien tan im
portante como el candidato presidencial
del PRI.

Caso concreto es el no ejercicio de la
acción penal que favorece a César Duar
te, el ex gobernador de Chihuahua, acu
sado de un sinfín de delitos.

Los únicos con derecho a ser infor

mados son el beneficiario (Duarte) y los
denunciantes para efecto, estos, de ejer
cer su derecho a inconformarse.

Todo lo demás que se alegue, como
diría el priísta clásico, es demagogia.

Imaginemos que, en aras de la trans
parencia, un término hoy en boca de to
do mundo, el Ministerio Público estuviera
obligado a informar a la sociedad sobre
las consignaciones y la solicitud de órde
nes de aprehensión.

Sería maravilloso y ios grupos socia
les elevarían coros al cielo, sólo que la se
crecía de la averiguación sería violada y
los presuntos dejarían plantados a la poli
cía, a los encargados de procurar justicia
ya los jueces.

A vía de ejemplo, recordemos cómo
se le vino el mundo encima al procura
dor general de la República, Alberto Elias
Beltrán, cuando se le ocurrió ser transpa
rente y ordenó ¡a difusión del video de la

visita a la SEIDO del candidato presiden
cial de! PAN, PRDyMC.

Según la versión oficial, Elias Beltrán
sólo quiso mostrar a la sociedad, como
dice Meade, que la PGR dio buen trato al
candidato, etcétera, pero su apego a la
transparencia dio oportunidad a Ricardo
Anaya de presentarse ante el pueblo de
México como perseguido político cuando
en realidad sólo se intenta probar si tiene
vínculo con lavado de dinero.

Creo que el procurador nunca más
será transparente.

Ignoro si Duarte el chihuahuense es
culpable o inocente de los delitos de que
se le acusa; de ¡a misma manera no sé
si el Ministerio Público que le concedió
el no ejercicio de la acción penal violó la
ley, es corrupto o simplemente se ajustó
a las pruebas de quienes presentaron la
denuncia.

De lo que ni tengo duda es que la
parte acusadora tiene derecho a incon
formarse si, según su opinión, el Minis
terio Público favoreció ¡legalmente al ex
gobernador.

Pero en materia de procuración de
justicia la transparencia tiene sus límites
y nada obliga al MP a explicar sus actos;
sólo procede ejercer el derecho del de
nunciante en un tribunal.

Por otra parte, Duarte, a quien un día
sí y otro también le confiscan un rancho
(imagino que por razones que tienen que
ver con sus presuntas corruptelas) ya ha
sido juzgado por la opinión pública.

Sin estar ante un juez es culpable de
todo lo que lo acusa el gobierno de su su
cesor, Javier Corral, como le ocurre a Ri
cardo Anaya al que, sin acusación penal
de por medio, se le considera culpable de
lavar unos 53 millones de pesos.

En aras de la mentada transparen
cia, quizá Anaya se vea obligado ahora
a explicar el extraño caso de la falsifica
ción de la firma del notario de Zapopan,
Salvador Cosío, quien negó, conforme a
la revelación del periódico El País, haber
firmado documentos de la empresa "fan
tasma" Manhattan Master Pian, la misma
que compró la bodega al candidato pa
nista y que se constituyó en 2016 para
realizar esta operación.

Supongo que el procurador nada dirá
porque aprendió la lección de que a ve
ces conviene no ser tan transparente.

Pero a Anaya si le conviene deslin
darse, por obvias razones, de la falsifi
cación de documentos notariales en la
creación de ¡a empresa que le compró la
nave industrial, aunque, tal vez oteando
el futuro, cuidara en el clausulado de la
operación dejar constancia de que la par
te vendedora se comprometió a "sacar
en paz y a salvo a la parte vendedora en
caso de cualquier infracción de su parte a
cualesquiera de los ordenamientos relati
vo a la procedencia de recursos y lavado
de dinero", es decir, a él.
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/f~~T\ Un plan de emergencia ¡mplementa el PRI en la promoción del voto
V IH / para Jos® Meat'e Kuribreña. Se trata de una organización pirami
>S' dal donde personas destacadas en células soclalestlpo clubes, gene

raciones de estudiantes, y grupos de amigos en Whatsapp, tratan de
convencer a sus pares sobre las virtudes del candidato.

La estrategia evangelizadora implementada por Enrique Ochoa Reza es una
analogía del convencimiento utilizado por los Testigos de Jehová: tocan puertas
virtuales en los distintos tipos de mensajeríay te dicen que si aún NO has decidi
do tu voto, te comuniques para platicar. Otros tratan de que cambies tu decisión.

El mensaje 'puerta por puerta' es un indicador de la poca efectividad de los
métodos planteados hasta el momento, y no está claro si es en consenso con
Aurelio Ñuño Mayer y Javier Lozano Alarcón. Lo cierto es que los "amigos
de Meade" pretenden multiplicarse.

©No cabe duda que la PGR de Alberto Elias Beltrán se convirtió en
una piedra molesta en e1 zapato de José Meade Kuribreña. Medios
de comunicación lo acosaron para pedirsu posición sobre el carpetazo
a las imputaciones de lavado de dinero, delito bancario y defrauda

ción fiscal del ex gober priísta César Duarte Jáquez. Por más que que inten
tó, no pudo zafarse.

Primero respondio: "Yo estoy limpio y yo estoy libre de corrupción, de eso no
tengo absolutamente ninguna duda", y ante la insistencia, dijo: "Es la PGR la que
debe explicar su decisión de no continuar con la investigación por delitos como
lavado de dinero, delito bancario y defraudación".

El comunicado de la Procuraduría parece una burla, a un día de que se diera a
conocer el aumento del índice de Impunidad en México al 69.85% y en el com
promiso de la Segob de Alfonso Navarrete, Luis Videgaray y Elias Beltrán
por extraditar al ex gobernador.

En voz de Javier Corral Jurado: "Se trata, con toda claridad, del cinismo de un
régimen que utiliza a la PGR para perseguir a sus adversarios políticos (Ricar
do Anaya Cortés) y para exonerar y proteger a los miembros de su partido".

®La ola de criticas que provocó ia Suprema Corte de Justicia de Luis
María Aguilar al avalar 'cacheos' de las policías a ciudadanos, obli
gó a una explicación de los ministros que hizo más bolas a ONGs,
organizaciones de derechos humanos y la opinión pública en general.

En una tarjeta explicativa se exponen ios escenarios: "Las inspecciones a perso
nas sólosonaceptablessi hay delito flagrantey sospecha razonabledel policía de
que la persona está involucrada". ¿Sospecha razonable de policías infiltradas..?

También se puede 'cachear' si al denunciar un delito, durante la investigación se
tienen datos de que alguna persona participó en los hechos.

En el casó de los vehículos: "Solamente quedará autorizada una inspección si
al multar al conductor el agente observa o aprecia hechos o circunstancias que
lo hagan suponer que en ese momento se está cometiendo un delito, esto es, a
criterio del policía". Lo dicho y ahora reiterado ¡A correr..!

Impresionantes las fotos difundidas por la Santa Sede con el científi
{ vJ j co con más convicción sobre el ateísmo fundado en la física teórica,
x5/ Stephen Hawking, miembro de la Academia de Ciencias del Vati

cano, nació el 8 de enero de 1942 exactamente el día de la muerte
de Galileo, 300 años atrás.

A las imágenes del Hawking joven, postrado en su silla de ruedas con el Papa
Pablo VI, le siguieron las de Juan Pablo II, Benedicto XVI y Francisco. Tiempos
diferentes a los vividos por el astrónomo Galilei, sometido por la Santa Inquisición.

La devastadora Esclerosis Lateral Amiotrófica (ELA) no destruyó el ánimo ni el
humor del científico inglés, heredero de la cátedra de Newton en Cambridge,
al afirmar: "La Humanidad es tan insignificante si la comparamos con el Univer
so, que el hecho de ser un minusválido no tiene mucha importancia cósmica".

Cierro con una frase demoledora: "En el pasado, antes de que entendiéramos la
ciencia, era lógico creer que Dios creó el Universo. Pero ahora ia ciencia ofrece
una explicación convincente, NO hay ningún Dios".

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ffw.ly/S7Ho30igRj7
Blog: http://losmalosos. blogspot. mx/
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Desapareció un rato después de la contienda
que armó el PRD para abanderar a Alejandra
Bárrales, pero Salomón Chertorivski ya se es
tá dejando ver nuevamente.

Esta semana cenó en la Condesa con las
salientes funcionarías Xóchitl Gálvez y Laura
Ballesteros, quienes le platicaron por dónde
ven los ejes de su campaña rumbo al Senado.

Según cuentan en el equipo del ex Se
cretario, empezaron a alinear esas propues
tas con el programa de gobierno que pro
pondrá el frentista Ricardo Anaya para bus
car la Presidencia.

Así es que quizá ya no escuche sus jingles
ni lo vea protagonizando spots tuiteros, pero
chí Cherto que Salomón anda en campaña.

Tremendo camionetón negro llegó al Ayun
tamiento y de ahí bajó el diputado Adrián
Rubalcava.

Seguido por un grupito, caminó rápida
mente hacia las escaleras cargando una gran
carpeta hasta el piso donde se ubican la Se
cretaría de Gobierno y la Oficialía Mayor.

No diremos qué es lo que estaba hacien
do el priista, pero sí cómo lo hizo: con cara de
pocos amigos.

demisfuentes 0reforma.com
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BINOCULARES
Quedan fuera
El Instituto Electoral de la
Ciudad de México (IECM) de
terminó que el ex panista Jo
sé Luis Luege Tamargo, no
alcanzó las 74 mil 546 firmas
necesarias para ser candidato
independiente al gobierno de
la Ciudad de México y sólo
acumuló 71 mil 674, de las
cuales sólo 23 mil 736 fueron
validadas en el listado nomi
nal. Otros aspirantes a can
didatos que se quedaron fue
ra son: Xavier González y
Pedro Pablo de Antuñano,
quienes adelantaron que im
pugnarán en tribunales la de
cisión del IECM, de dejarlos
fuera de la contienda, por no
alcanzar el apoyo necesario.
La única aspirante indepen
diente que alcanzó el mínimo
de firmas válidas fue Lorena
Osornio.

Cruzada de manos
La Comisión Estatal de De
rechos Humanos (CEDH) de
Veracruz descartó abrir un
expediente de queja por la
muerte de dos menores de
edad ocurridas durante un
enfrentamiento entre presun
tos delincuentes y elementos

de la Secretaría de Seguridad
Pública (SSP), en el municipio
de Río Blanco. La presidenta
del organismo, Namiko Mat
zumoto Benítez, dijo que si
bien tienen la facultad para
abrir uña investigación de ofi
cio, en esta ocasión no lo ha
rá porque la familia manifestó
no querer, pese a que en re
des sociales se dieron a co
nocer videos y fotografías
donde supuestamente se
aprecia que agentes estatales
pudieron haber cometido una
ejecución extrajudicial.

No quedó otra
La Procuraduría General de la
.República (PGR) retiró de sus
páginas oficiales de internet y
cuentas en redes sociales Los
comunicados de prensa y el
video relacionados con la vi
sita de Ricardo Ariaya a sus
instalaciones, esto en aten
ción al mandato del Instituto
Nacional Electoral. La depen
dencia acató la resolución
aunque insistió en que la di
fusión de los materiales fue
un compromiso por transpa
rentar la forma en la que ac
túa el Ministerio Público Fe
deral adscrito a la SEIDO.
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Red
Compartida
Pues la Suprema Corte de

Justicia de la Nación salió a

aclarar paradas sobre si la policía
puede inspeccionar personas y vehícu
los a su antojo: 1. Estas conductas
están prohibidas, se requiere una
denuncia de hechos formal ante el MP

o la Policía, o informal directamente
ante los agentes de seguridad.

Puede ser por un caso in fraganti o
cuando se denuncia un delito ya come
tido y la policía y el MP inician una
investigación. El vehículo la poli sólo
puede pararlo si se cometió alguna
falta y revisarlo si hay suficientes
indicios sobre un delito mayor.

La Corte aclara que para realizar el
cateo de domicilios sigue siendo un
requisito inexcusable contar con una
autorización judicial y que las reglas y
parámetros que se dan en la decisión de
la Corte son pautas generales y de nin
gún modo justifican o autorizan actua
ciones arbitrarias de la policía. Habrá
que revisar cada caso en concreto para
determinar que lo acontecido se haya
ajustado a dichos principios.
Recientemente la SSP de la

CDMX detectó el aumento de

la participación de personas de otros
países en delitos de alto impacto y
aunque se realizan trabajos de inteli
gencia en coordinación con el INM y
la SRE estas personas se han especia
lizado en falsificar documentos.

Especialistas en seguridad coinci
den que el problema se intensifica por
la impunidad que genera la mala
actuación de la Procuraduría General

de Justicia capitalina que ya detectó a

gran número de colombianos y vene
zolanos participando, por ejemplo, en
robo a casa habitación y no solo no los
detienen, sino cuando lo llegan a
hacer, jamás recuperan algo.
¿Cuántos ciudadanos han sido

objeto de robo a casa habitación? y
¿cuántos objetos de lo robado recupe
ra la Procuraduría y los regresa a sus
dueños? Esa impunidad es la que
alienta a la delincuencia, saber que en
la Procuraduría de Edmundo Garrido

no pasa nada.
Este miércoles, el presidente de

la Comisión de Medio

Ambiente de la ALDF y coordinador
parlamentario del PVEM, Xavier
López Adame presentó el estatus
actual de la prohibición de delfinarios
en la CDMX.

El legislador ecologista trabajó
en esta idea con Yolanda Alanís, pres
tigiada investigadora y Leonora
Esquivel, de Animal Naturalis,
La Feder4ción Nacional de

Municipios de México, reunirá
a más de 150 alcaldes del todo el país,
entre los que se encuentran alcaldes
independientes, de pueblos Indígenas,
del PRI y del PVEM para llevar a
cabo el cambio de su presidencia
nacional que en esta ocasión recaerá
en Édgar Castro quien actualmente es
alcalde de Guanajuato.
PD: a partir del 9 de abril, Carlos

Loret aparecerá en Radio
Centro, pero como no cabe en ningún
lado lo mandaron a Universal FM, así,
una buena estación de música se con
tamina de un noticiero mañanero más.

Fecha: 15/03/2018

Página: 7

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Sin Protocolo

Costo: 9,187

Página 64



Red
Compartida
Pues la Suprema Corte de

Justicia de la Nación salió a

aclarar paradas sobre si la policía
puede inspeccionar personas y vehícu
los a su antojo: 1. Estas conductas
están prohibidas, se requiere una
denuncia de hechos formal ante el MP

o la Policía, o informal directamente
ante los agentes de seguridad.

Puede ser por un caso in fraganti o
cuando se denuncia un delito ya come
tido y la policía y el MP inician una
investigación. El vehículo la poli sólo
puede pararlo si se cometió alguna
falta y revisarlo si hay suficientes
indicios sobre un delito mayor.

La Corte aclara que para realizar el
cateo de domicilios sigue siendo un
requisito inexcusable contar con una
autorización judicial y que las reglas y
parámetros que se dan en la decisión de
la Corte son pautas generales y de nin
gún modo justifican o autorizan actua
ciones arbitrarias de la policía. Habrá
que revisar cada caso en concreto para
determinar que lo acontecido se haya
ajustado a dichos principios.
Recientemente la SSP de la

CDMX detectó el aumento de

la participación de personas de otros
países en delitos de alto impacto y
aunque se realizan trabajos de inteli
gencia en coordinación con el INM y
la SRE estas personas se han especia
lizado en falsificar documentos.

Especialistas en seguridad coinci
den que el problema se intensifica por
la impunidad que genera la mala
actuación de la Procuraduría General

de Justicia capitalina que ya detectó a

gran número de colombianos y vene
zolanos participando, por ejemplo, en
robo a casa habitación y no solo no los
detienen, sino cuando lo llegan a
hacer, jamás recuperan algo.
¿Cuántos ciudadanos han sido

objeto de robo a casa habitación? y
¿cuántos objetos de lo robado recupe
ra la Procuraduría y los regresa a sus
dueños? Esa impunidad es la que
alienta a la delincuencia, saber que en
la Procuraduría de Edmundo Garrido

no pasa nada.
Este miércoles, el presidente de

la Comisión de Medio

Ambiente de la ALDF y coordinador
parlamentario del PVEM, Xavier
López Adame presentó el estatus
actual de la prohibición de delfinarios
en la CDMX.

El legislador ecologista trabajó
en esta idea con Yolanda Alanís, pres
tigiada investigadora y Leonora
Esquivel, de Animal Naturalis,
La Feder4ción Nacional de

Municipios de México, reunirá
a más de 150 alcaldes del todo el país,
entre los que se encuentran alcaldes
independientes, de pueblos Indígenas,
del PRI y del PVEM para llevar a
cabo el cambio de su presidencia
nacional que en esta ocasión recaerá
en Édgar Castro quien actualmente es
alcalde de Guanajuato.
PD: a partir del 9 de abril, Carlos

Loret aparecerá en Radio
Centro, pero como no cabe en ningún
lado lo mandaron a Universal FM, así,
una buena estación de música se con
tamina de un noticiero mañanero más.
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' 'a" ué chaqueteros
!¦ lson... Resulta que
¿CX dejaron solo y su

alma al Jef^WTOobierno de la Ciudad
de México, Miguel Angel Mancera,
aquellos que dijeron ser "sus amigos" y
que al ver que Mandatario capitalino,
le cerraban las puertas tanto en Se
nado como en Diputados, decidieron
irse por la libre y como si nada hubiese
pasado.
Hay que recordar que Mancera
Espinosa, le tendió la mano a muchos
de sus ex colaboradores y éstos "como
buenos chaqueteros" se han olvidado
de él... ¡Qué buenos amigos, verdad!

Fluyen 219 millones de
corrupción en Benito Juárez
a campañas de Anaya,
Taboada y Romero

Por otra parte, la delegación Benito
Juárez ha sido gobernada por Acción
Nacional desde hace algunos años,
siempre se mantuvo como un bastión
de derecha ante el Partido de la

Revolución Democrática y la izquierda
capitalina...
El más grande negocio de los dele

gados panistas en la Benito Juárez es
el ambulantaje que les aporta en efecti
vo más de 219 millones de pesos al
año, dinero que se ocupa para mante
ner el control en la delegación, así
como la diputación local y la diputa
ción federal plurinominal.
Dentro del discurso de Ricardo

Anaya contra la corrupción hace falta
hacer referencia a los dos últimos dele
gados panistas en Benito Juárez, los
responsables de una serie de problemas
inmobiliarios, construcciones irregula
res, falta de agua y la distribución de
los recursos de apoyo tras el sismo del
19 de septiembre.
Queda claro que la protección de

Anaya a Jorge Romero tiene de fondo la
complicidad. Que alguien me explique,
si en delegación existen más de 7 mil
500 ambulantes y el promedio diario de
pago es de 80 pesos, es decir 600 mil
peos por día, 219 millones de pesos al
año y a las arcas de la Delegación
ingresaron menos de 5 pesos diarios es
decir, alrededor 5 millones al año,
dónde quedaron los más de mil 200
millones de pesos de las administracio
nes de Jorge Romero Herrera y
Christian von Roehrich.

cholin49@gmail.com
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Bloqueo
Mujeres de algunas colonias de
Ecatepec bloquearon La Vía López
Portillo para exigir al gobernador
Alfredo del Mazo cumplir con la en
trega de la tarjeta Rosa. Como ayer
les comentábamos, este programa
ha despertado la molestia de los
morenistas que saben que durante
la campaña este programa pegó con
tubo al priista y consiguió muchos,
pero muchos votos.

El Plan Estatal de Desarrollo, aproba
do por unanimidad en la Cámara de
Diputados, que este día será presen
tado por el gobernador Alfredo del
Mazo, dejó muy bien parado al presi
dente de la Jucopo Miguel Sámano,
porque salió así, por unanimidad de
hecho el panista RaymundoGuz
mán Corroviñas nos comentó que
el plan del año pasado (de tiempos
de EruvielÁvila) no cumplió con sus
metas, como la reducción de la po
breza, por eso es importante que hoy
se sigan con indicadores muy claros
para medir alerta de género, pobreza
y atender temas de seguridad, pero
con este plan que está apoyado por
todas Las fuerzas políticas se Le da un
voto de confianza algobernadory se

le mediré con la vara que él puso.

Muchos diputados precandidatos y
aspirantes a cargos de elección po
pular andan misteriosos, no quieren
hablar, como Irazema González, se
esconden de la prensa o de plano
se ponen mal, como Víctor Gálvez,
quien pidió permiso para ausentarse
de su curul, para sustituir a Edgar
Olvera como presidente por Ministe
rio de Ley en Naucalpan.

La que sí habló fue la diputada local
del PRI Carolina Guevara, quien
dijo que su partido pese a todos los
obstáculos va a ganar en Coacalco.
La verdad en este municipio hay un
clima político verdaderamente difícil
pero qué bueno que los priistas no se
arredran.

EL Secretario de Desarrollo Económi

co del Edomex, Alberto Curi Naime,

señaló que debido a la importancia
que tiene el dinamismo económico
del sector automotriz en el Estado

de México, altomar protesta a los
integrantes de la Mesa Directiva
20182019, de la Asociación Mexicana
de Distribuidores de Automóviles,
Estado de México.
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¿SERÁ?
El avance del NAICM
Encabezados por Emilio Gamboa Patrón, 29 senadores
del PRI, del PVEM, uno del PT y otro del PRI) realizaron un
recorrido por las obras del Nuevo Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México. Gerardo Ruiz Esparza, en su calidad de
anfitrión, dio las explicaciones y ambos atendieron las pre
guntas de la prensa sobre las advertencias de Andrés Manuel
López Obrador, de suspender esta magna obra. Gamboa fue
contundente y claro al decirles que no habrá cancelación o rea
signación de contratos como lo ha reiterado el candidato de Mo
rena, por una sencilla razón: porque la elección la ganará José
Antonio Meade... Es que, ante las declaraciones de AMLO, en
el sentido de que las inversiones del NAICM están garantizadas
en Santa Lucía, hay quienes se preguntan si Andrés ya se tomó la
molestia de visitar la obra o sólo habla por hablar. Por cierto, nos
dicen que enlas próximas horas habrá cambios enla SCT ¿Será?

Se lo deberemos a Murat
Militantes de la red de Jóvenes X México en Oaxaca amenazan
con venir a manifestarse alas oficinas de la Fundación Colosio
en Polanco, donde despacha José Murat, pues es a él a quien
responsabilizan de las malas decisiones en la repartición de
candid aturas en aquella entidad. Así que a la hora del tráfico en
esta zona de la ciudad, combinado con el intenso calor, no olvi
de en recordar a este político oaxaqueño, si es que quiere dirigir
algunas tonadas de su claxon cuando los bloqueos lo retrasen
en su trayecto al trabajo. ¿Será?

Un políticocamaleón
En León, Guanajuato, quien acumula críticas día con día es
Ricardo Sheffield, personaje que, dicen, no se sabe en qué

partido amanecerá, porque como está en uno, fácilmente
aparece en otro, de manera inesperada. Yes que aunque se
decía panista, le operaba al PRI, y ahora está buscando un
espacio enMorena. No obstante, nos comentan que elliderazgo
morenista de la zona que se halla mejor posicionado es el del ex
priista Aurelio Martínez Velázquez, con el apoyo del grupo de
operadores de Morena en la entidad, entre los que se encuentra
Leonel Godoy, Antares Vázquez, precandidata a goberna
dora, y Tomás Pliego, quien se ha inclinado hacia este político
multicolor. ¿Será?

Y eso que todavía no inician
Oficialmente aún no empiezan las campañas, pero se ha hilvana
do una historia con todos los elementos de una novela de realismo

mágico, en donde se ha visto de todo: metidas de pie, acusacio
nes, omisionesy hasta contradicciones, por enumerar algunas
características. Yvan algunos ejemplos: López Obrador se des
marca de Trump, pero cuando el Presidente de EU dice que ve un
candidato bueno, se pregunta si se refiere a él... Mario Delgado
viaj a a Atlanta a tratar de exhibir a Ricardo Anaya con un video
de donde vivió su familia. Muestra enrealidad unbarrio de clase

media, aunque él habla de un exclusivo fraccionamiento, pero se
le olvida su estilo de vida, con su hijo inscrito en uno de los princi
pales colegios de EU... Por cierto, es probable que se encuentren
este jueves a Margarita Zavalay al Joven Maravilla en la 13o
edición del Sumrnit de Capital Privado de la Asociación Mexicana
de Capital Privado. Aver si aunque sea se saludan. ¿Será?

Loret, en Radio Centro
Enhorabuena y mucho éxito a Carlos Loret de Mola en su
nuevo proyecto radiofónico.
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Campañas:
vienen los peores
escándalos
Esta historia nace en el INE.

De sus accionesy de sus omisiones.
A la primera de ella corresponden dos

decisiones: el retiro de dos spots, uno en
contra de Ricardo Anaya por su historial de sos
pecha y otro contra José Antonio Meade por el
gasolinazo.
El PRI ha acatado la orden de baj ar el promocional

donde repasa las supuestas anomalías del panista:
lavado de dinero, enriquecimiento ilegal y demás.
Pero tanto el equipo de campaña dirigido por

Aurelio Ñuño como la directiva de Enrique Ochoa
han tomado una determinación: pronto lo volverán
a subir a radio, televisióny redes sociales.
El INE de Lorenzo Córdova y el Tribunal Electo

ral de Janine Otálora han dado la pauta: ataques
y promociones deben suspenderse únicamente en
tiempos de intercampañas.
Es decir, y más vale estar preparados para esa

lluvia de acusaciones y escándalos, partidos y can
didatos estarán en libertad de hacer señalamientos

sin fin ni prueba desde el mes próximo.
Los habrá de todos contra todos y, ante la estri

dencia previsible porque todos se preparan par a ello,
los mexicanos vamos a soñar las precampañas y las
intercampañas como tiempos de paz.
¡Pobre México!

ACUSACIONES DE FARMACÉUTICOS
También habrá escándalos en el sector farmacéutico.

O ya los hay.
Mientras los legisladores del PRI impulsan dispo

siciones para evitar el incremento de medicinas, los
empresarios del ramo preparan quejas.
Una de ellas apunta hacia Juan Carlos Gallaga,

de la Dirección de Autorización Sanitaria de la Co

fepris.
Se ha enfrentado al gigante suizo Roche, acúsala

firma, porque a través del Subcomité de Moléculas
Nuevas pretende aplazar la aprobación de un pro
ducto denominado MabThera.

Es una fórmula usada para combatir la leucemia
linfocítica y linfomas, de relevancia para los institu
tos de salud pública del país.
Habrá escándalo si no hay intervención urgente

del comisionado Julio Sánchez yTépozohastadel
secretario de Salud, José Narro Robles.

AY, MANCERA, ¿DÓNDE TE PONDRÉ?
1. Ricardo Anaya lanzó una promesa para escribir
se en el mar:

Miguel Mancera será el coordinador de gobierno,
un cargo inexistente hasta ahora, ante un eventual
triunfo de su alianza el 1 de julio.
AlláMancera si acepta, pues estaba predestinado

a candidato presidencial y Anaya ni siquiera lo dejó
participar en una contienda abierta.
2. Hoy al mediodía se registrará Alejandra Bá

rrales como candidata a jefa de Gobierno con una
ventaja sobre Claudia Sheinbaum.
La personera de Andrés Manuel López no acudi

rá a ningún debate en intercampañas porque así se
lo ordenó el patrón cuando la llamó para la capital.
3. A propósito de F3arrales, un ex funcionario de

fama poco recomendable presume de cercanía con
ella.
Es Simón Newman, el ex secretario de Desarrollo

Urbano y Vivienda de la capital, a quien los empresa
rios ligan como protector de negocios particulares, y
en especial de Fausto Galván.
4. En Tabasco, Adán Augusto López reparte

sonrisas.

Ve las encuestas, se solaza con su 35.8 de inten
ción del voto, muy arriba de la priista Georgina
Trujillo y del panista Gerardo Gaudiano.
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DESBALANCE

Dame!

Haii

A Slim Domit. casi se lo "lleva" el
tren
Mientras Carlos Slim Domit, presidente
del Consejo de Administración de América
Móvil, y Daniel Hajj, CEO de la misma
empresa, presumían el lanzamiento de una
red de telefonía móvil súper veloz, la coti
dianeidad les hizo una broma. Al dar a co

nocer la Gigared de tecnología 4.5 G, tam
bién pasaba por ahí el tren que recorre
Nuevo Polanco y que pasa al lado del Cor
porativo Telcel en Plaza Carso, sin que am
bos directivos pudieran hacer nada mien
tras sonaba el silbato del ferrocarril. Aun

que el audio y video de la campaña de pu
blicidad, así como la sesión de preguntas y

respuestas estaban bajo control, el sonido que generó el tren du
rante su paso hizo que los comentarios de los directivos, en cier
tos momentos, no se escucharan muy bien. Pero, el mensaje cla
ve, así como las declaraciones de Slim Domit y Hajj, pudieron
transmitirse pese al recorrido diario del tren, que hizo sonar su
alerta en más de un par de ocasiones.

Robert

Lighthizer

Hay fecha para ronda TLCAN
Nos contaron que es de "dominio público"
que del 8 al 16 de abril se realizará la octa
va ronda de la renegociación del Tratado
de Libre Comercio de América del Norte
(TLCAN), la cual se realizará en Washin
gton, DC. Según nos dijeron la fecha es
"tentativa", pero muy probablemente asi se
quedará en el calendario, ya que son días
en que los jefes negociadores tienen mayor
espacio en sus agendas, al igual que los
ministros encargados del tema. Se espera
que el 16 de abril se lleve a cabo la confe
rencia de prensa de la canciller canadiense,
Chrystia Freeland; el representante co
mercial estadounidense, Robert Lighthi

zer, y el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo. Cuentan
que en esta ronda se espera que, ahora sí, avance el tema de re
gías de origen del sector automotriz, porque ya dijo. Guajardo
aseguró que va a aumentar el porcentaje y "punto", no hay mar
cha atrás, a pesar de lo que pueda pensar o decir el sector auto
motor mexicano.
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Fernando
González

mentera. Nos anticipan que habra dudas sobre la investigación
que la Comisión de Valores de los Estados Unidos de América
(SEC, por sus siglas en inglés) para saber si Cemex incurrió o no
en violaciones a la Ley de Prácticas Coniiptas en el Extranjero de
Estados Unidos. Es un tema viejo, pero la empresa despidió a
dos directivos y al director general de Cemex Latam por hacer
pagos al apoderado legal de los terrenos donde actualmente
construye una planta en Maceo, Colombia, y deberá convencer a
accionistas de que cualquier posible sanción no afectará sus re
sultados financieros. La firma buscaría que en la próxima asam
blea de accionistas se plantee la venta de 3 mil 750 millones de
acciones para obtener más recursos. Además, nos cuentan que
los analistas esperan que Cemex consiga nuevamente su grado
de inversión en los próximos meses.

Manuel
Ramírez

Cemex, a inspirar conñanza
Hoy se lleva a cabo el Cemex Day, en el
cual el director de la empresa, Fernando
González, presentará a inversionistas la si 
tuación actual y planes a futuro de la ce

E1 negocio, vivito y coleando
El negocio de las funerarias está más vivo
que nunca. Nos comentan que la firma J.
García López, que dirige Manuel Ramí
rez, lanzó el servicio de Asistencia Funera
ria Corporativa, el cual está dirigido a em
presas, trabajadores y familias para ofrecer
servicios funerarios completos, nos dicen.
J. García López, quiere ganarle mercado a
los intermediarios y aprovechar su expe
riencia e infraestructura en el negocio para
tener mayores ganancias, además de dar
una opción adicional frente a los seguros
funerarios y asistencias que hay en el mer
cado. Nos dicen que se ya se trabaja con 15

empresas como el banco Santander, VRIM, BASF y Comision Fe
deral de Electricidad (CFE), sumando más de 3.5 millones de afi
liados. El producto representa a la fecha 3% de los ingresos de la
empresa, y para este año se prevé que crezca 15%, para llegar a
un universo de 5.5 millones de afiliados.
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Incierto aún si la explosión consumada y la fallida en sendas
embarcaciones de Barcos Caribe apuntan a un auto atentado o acto
de sabotaje, lo cierto es que la operación de las llamados ferries la
zona del Caribe mexicano se ha vuelto caótica
La autoridad portuaria ha sido rebasa

da si por omisión o indiferencia, en un
marco donde por años se privilegió la

operación de la empresa en investigación.
Barcos Caribe tiene en el papel como so

cios aFranco González, tío del ex gobernador
de Quintana Roo, Félix González Canto: al
abogado del también ex gobernador Roberto
Borge Martín, Cesar González Hermosillo, y
a la asistente personal de éste, Lourdes tí
ñelo Nieto.

La firma está impedida de su venta a ter
cero o de disolver la sociedad en un marco

en que se investiga el origen de los recursos
para la adquisición en astilleros australianos
de dos barcos más, que duplicarían la flota,
"Caribe 4" y "Caribe 5".
La entrega está vetada por el Servicio de

Administración Tributaria

En medio del escándalo, que obligó al re
tiro momentáneo del consulado de Estados

Unidos, hete aquí que el fin de semana pa
sado la Terminal Marítima de Punta Venado,
operada por Calizas Industriales del Car
men, subsidiaria de Vulcano Materiales
Company de J Thoner Hill, decidió interca
lar los horarios de las navieras que operan de
Cozumel a Punta Venado, es decir Ultramar
y TransCaribe.
De hecho, esta última, encabezada por

Enrique Molina, prepara una denuncia ante
la Comisión Federal de Competencia Eco
nómica por presuntas prácticas anticompe
titivas. A la compañía se le obligó a retirar
uno de sus ferries.
De acuerdo con la ley, una medida de esa

naturaleza debía ser valorada por la Direc
ción de Puertos, acargoaAlejandro Hernán
dez, quien representa al coordinador de
Puertos y Marina Mercante de la SCT, Gui
llermo Ruíz de Teresa.
En el escenario de caos, la empresa esta

dounidense Lumen Cosmetic presentó una
inconformidad ante la propia Unidad de
Investigación de la instancia antimonopo
lios por favoritismo de la Administración

Portuaria Integral de Quintana Roo hacia
Barcos Caribe. Mentras a ésta se le asigna
ban rutas; a la quejosa se le negaban.
La denuncia a Cofece, firmada por Sam

Mahjoub, habla también de que la API de
Quintana Roo, encabezada por Alicia Rical
de, mantiene exclusiva la concesión de fe

rries para traslado a Isla Mujeres y Puerto
Juárez a la Naviera Ultramar. En el mismo

marco están las empresas de Juan Pablo Ve
ga Arroyo, a quien se ha rechazado una y otra
vez entrar a Quintana Roo.
La posibilidad estaba abierta ante la crisis

de los barcos offshore al servicio de Pemex,
al acotarse la posibilidad de los traslados de
sus trabajadores de plataformas... y ni así.
Desde hace años se ha solicitado a la Se

cretaria de Economía y a la propia Cofece la
imposición de reglas claras en un escenario
donde cada año se realizan alrededor de 5
millones de traslados marítimos.
Hace unos días el senador por Quintana

Roo, Gabriel Avila, colocó un punto de acuer
do para que la SCT meta la mano para equi
librar el mercado.

En la página negra, la Administración Por
tuaria Integral de Quintana Roo se manejó
durante dos sexenios como autócrata. Du
rante el de Félix González Cantú, el admi
nistrador era Javier Zetina; durante el de Ro
berto Borge Angulo, lo que Ercé Barrón.
Este último está sujeto a proceso por co

rrupción.
Naturalmente, la alfombra para Barcos

Caribe se tendió sin pudor.
Caos en el Caribe.

Balance general. Tras el 10 a favor de la
Secretaria de Comunicaciones y Transpor

tes por el recule de la Comisión Federal de
Competencia Económica en un procedi
miento sancionatorio por prácticas anti
competitivas en la operación de los ferroca
rriles de carga, la instancia empató el mar
cador al solicitar eliminar la exclusividad de
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Aeropuertos y Servicios Auxiliares en la ven
ta de turbosina.

La exposición de motivos habla de incom
patibilidad con la reforma energética, que
obliga a la competencia. Naturalmente en la
imposibilidad que los aviones pudieran car
gar fuera de las terminales, la exigencia ha
blaría de concesionar a particulares a la ma
yor parte de los sitios de abasto.
La otra razón es que bajo ASA el combus

tible se ha encarecido dadas las condiciones
pactadas con Pemex. Los desencuentros en
tre Cofece y SCT se iniciaron en la exigencia
de ésta de equilibrar la asignación de slots,
es decir rutas de las aeronaves.

Pensionissste sí y y no. En afán de mini
mizar la pérdida de 400 millones de pesos
a menoscabo del ahorro de los trabajadores
públicos, el Pensionissste intenta salirse por
la tangente aduciendo el clásico qué tanto es
tantito, dadas las ganancias por inversiones
acumuladas en 10 años.

Lo cierto, a contrapelo de la opinión de la
Consar, es que en 2015 cuando se compraron
las acciones bajo el marco de una apuesta
mas que temeraria, el status jundico de la
instancia le impedía realizar operaciones de
renta variable.

Tampoco se puede aducir que las apuestas
las avaló el Comité de Consejo de Adminis
tración de la afore, dado que no existía al mo
mento de realizarlas. Naturalmente, tampo
co hubo rescate de ICA, dado que las ope
raciones las hicieron particulares vía el piso
de remates de la Bolsa. Alguien, pues, le jugó
al vivo en la peregrina idea de que la cons
tructora saldría del bache.

¿Tu también Cemex? En su condicion de
empresa pública, Cementos Mexicanos está
informando al público inversionista que el
Departamento de Justicia de Estados Uni
dos la está investigando por una supuesta
violación a la Ley de Prácticas Corruptas en
el Extranjero, en el marco de un contrato pú
blico en Colombia.
En el escenario danzan 20 millones de dó

lares. Las flechas apuntan a Cemex Latam
América Latina al involucrarse a dos em
pleados que fueron despedidos, y cuyo di
rector general renunció.

¿Tú también? En la coyuntura de la deci
sión de la Casa Blanca de imponer aranceles
de 25% al ingreso de exportaciones de acero,
y de 10% al aluminio, laindustriasiderúrgica
nacional está exigiendo una medida similar
en el país.
Aunque México y Canadá se salvaron mo

netariamente de la medida global, el temól
es que el país se utilice como puente para
introducir acero al país del norte.
La Cámara Nacional de la Industria del

Hierro y el Acero ha pugnado por castigos
más drásticos del país para reducir las prác
ticas desleales de comercio de China y Brasil
en apoyo a sus exportaciones de acero.

Grita la tierra. En la coyuntura de los tem
blores de septiembre del año pasado, el ho
rror duplicado en 12 días, Azteca Documen
tales estápreparando un trabajo sobre la vul
nerabilidad de la Ciudad de México.
En el marco participan los más prestigia

dos técnicos en la materia.

El video está por estrenarse. •
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Corren Apuestas

Mientras el Nuevo Aeropuerto Internacional de Mé
xico (NAIM) sube a la escena de la contienda elec

toral, las licitaciones siguen su curso.
Hoy se entregan las propuestas técnicas y económi

cas de la segunda licitación del Centro Intermodal de
Transporte Terrestre (CITT).

Recuerde que el fallo de la primera licitación se de
claró desierto porque las ofertas rebasaron el monto pre
supuesta! destinado a la obra, lo que detonó que Mo
taEngil, de Joao Parreira, se inconformara porque el
Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM),
que lleva Federica Patifio, no dio a conocer el techo
económico estimado.

La acción no tuvo impacto y la licitación sigue su
curso para esta obra, cuyo atractivo está en monto: 10
mil 410 millones de pesos con IVA. El dato se reveló tras
la impugnación de MotaEngil.

En la reposición del proceso pueden repetir las em
presas que concursaron antes, entre las que se encuen
tran OHL México, que encabeza Sergio Hidalgo y
CICSA, de Carlos Slim, entre otras.

Hoy mismo se podrá conocer el monto ofrecido por
cada participante para la obra que contempla un edificio
de 85 mil metros cuadrados en cuatro niveles que tendrá
cajones de estacionamiento, operaciones de autobús, es
tación de Metrobús, estación de Metro, alquiler de autos
y áreas comerciales.
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Avanzan

Amparos
Fue el 19 de mayo de 2017
cuando la Jueza Trigésimo
Octava Civil de la CDMX,
Alejandra Beltrán, se sacó
de la manga una "medida
precautoria" para prohibir
la venta en México de los
dispositivos de Roku, que
comanda Anthony Wood.

Fue Izzi, a cargo de Sal
vi Foch, la que presentó una
demanda contra "un grupo
de hackers coreanos" que
supuestamente aprovechan
las vulnerabilidades de Rokula
para robar contenidos, y de
inmediato la jueza frenó la
venta de un producto que
ninguna autoridad mexicana
ha declarado ilegal.

La novedad es que una
vez tramitados los juicios
para cuestionar la medida
de Beltrán, al menos 10 am
paros ya fueron concedidos
desde principios de marzo,
nueve por la Jueza Federal
María Luisa Cervantes, y

uno por su colega Gabriela
López de los Santos.

Todos son a favor de em
presas como Liveipool, Ra
dio Shack, Office Depot, Best
Buy, Coppel, El Palacio de
Hierro y Amazon.

Ambas juezas conside
ran que la "medida cautelar"
de Beltrán fue ilegal y violó
derechos de libre comercio,
aunque está pendiente co
nocer las sentencias, que no
han sido publicadas.

Sin embargo, los ampa
ros no implican que se per

mita la venta de Roku, pues
primero deben ser confirma
dos por un Tribunal Colegia
do de Circuito que revisará
los fallos de primera instan
cia una vez que Izzi, previ
siblemente, los impugne me
diante recursos de revisión.

Subastas
a la CRE

El plazo se cumplió y aho
ra la Comisión Reguladora

de Energía (CRE), presidi
da por Guillermo García
Alcocer, deberá poner en
práctica lo aprendido en
las primeras tres subastas
eléctricas.

Hoy, por primera vez, la
CRE lanzará una subasta
eléctrica, la cuarta, y deberá
encargarse de la A a la Z de
todo el proceso, tal y como
se establece en la regulación
para el sector eléctrico.

Anteriormente, los pro
cesos estuvieron a cargo de
la Secretaría de Energía y
el Centro Nacional de Con
trol de Energía (Cenace),
operador del mercado eléc
trico y que en esta ocasión
también apoya en el proce
dimiento.

Recuerde que las tres
subastas anteriores arroja
ron compromisos de inver
sión cercanos a los 7 mil mi
llones de dólares y aunque
la cifra suene alta no nece
sariamente se materializa
rán todos los proyectos
ganadores.

La subasta será presen
tada por el Secretario de

Energía, Pedro Joaquín
Coldwell; el director del
Cenace, Eduardo Meraz y
el propio García Alcocer.

Por cierto, algo debe su
ceder en la CRE, pues has
ta ayer las tarifas de sumi
nistro básico no se habían

publicado... Aparentemente
andan en busca de un ex
perto en modelos tarifarios,
por si le sirve el dato.
Plazo Vencido

Como ya se hizo costumbre
en los últimos fres años, los
reguladores de telecomu
nicaciones y competencia
arrancaron el mes de mar
zo sin un integrante de su
Pleno.

El Ejecutivo no envió al
Senado antes del 28 de fe
brero, como debía hacerlo,
la propuesta de candidatos
para ocupar el lugar de un
comisionado en el IFT, que
lleva Gabriel Contreras, y
en la Cofece, que preside
Alejandra Palacios.

En el caso del IFT, para
ocupar el lugar de Adriana
Labardini figuran Fernan
do Butler Silva, Ramiro
Camacho Castillo, Geor
gina Kary Santiago Gatica,
Sostenes Díaz González y
Luis Raúl Rey Jiménez.

Para sustituir a Benja
mín Contreras Astiazarán
en la Cofece, se inscribieron
también Butler Silva Cama
cho Castillo y Santiago Gati
ca, así como José Eduardo
Mendoza Contreras y Jo
sé Luis Anibriz Villalpa.
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La conectividad ya no depende
de las libertades aéreas
Ia Cámara Nacional de Aero

transportes (Canaero), cuyo
presidente es Sergio Allard,
está por presentar un estudio
que promete dar luz sobre lo

A que se requiere para que este
Jm sector se siga desarrollando.

Al inicio de este mes, Alejandro Zozaya.
tras asumir una de las vicepresidencias del
Consejo Nacional Empresarial Turístico, dijo
que una de las prioridades para que el turis
mo en México siga creciendo es que también
aumente la conectividad aérea.

En realidad, las cifras son extraordinarias y
prácticamente en ningún otro periodo de go
bierno ha habido incrementos como los que
se registran en estos años.

Con cifras de la Unidad de Política Migra
toria de la Secretaría de Gobernación, resulta
que de 2012 a 2017, el crecimiento de turistas
por la vía aérea desde Estados Unidos aumen
tó 74.3 por ciento.

Desde Canadá 26.5%; de Colombia 234%;
mientras que de los tres países asiáticos a
donde hay vuelos directos los aumentos fue
ron de 78% desde japón; de 233% desde Chi
na y de 138% desde Corea.

El gran cambio fue el Bilateral Aéreo con
Estados Unidos, a lo que hay que sumar la
apertura hacia Sudamérica, Asia y Canadá.

Ahora, el gran reto para mantener el cre
cimiento no tiene ya tanto que ver con las li
bertades aéreas, sino con la infraestructura, el
régimen impositivo y la eficiencia en las ter
minales aéreas.

Asuntos que de concretarse, pueden tener
un fuerte impacto, no sólo en el turismo sino
en la generación de nuevos empleos.

DIVISADERO
Resistencia. Seguramente por la rapidez con
que la Embajada de Estados Unidos en Méxi
co reabrió su consulado en la Riviera Maya,
las reservaciones hoteleras en Quintana Roo
se mantuvieron sin cambios.

Fueron sólo cuatro días durante los cuales

el consulado estuvo cerrado y además la aler
ta de viajes nunca hizo referencia al artefacto
explosivo que estalló en uno de los ferrys de
barcos de El Caribe.

Hasta donde se sabe, las cuatro colonias de
Playa del Carmen mencionadas en la alerta
de viaje subsecuente, a donde se recomienda
no entrar los estadunidenses, fue una mane
ra de abrir un espacio para analizar el tema
del explosivo.

La Procuraduría General de la República,
cuyo titular interino es Alberto Elias Beltrán,
sólo difundió la versión de que según sus inves
tigaciones no fue ni un acto terrorista ni tampo
co perpetrado por el crimen organizado.
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Sus argumentos refieren que ninguna or
ganización terrorista asumió la autoría de este
delito y que, además, el crimen organizado no
pudo haber buscado una situación que au
mentó de manera muy importante la vigilan
cia en esaplaza.

Una vez más en turismo mostró una gran
resistencia y los altos niveles de ocupación ho
telera se mantendrán en Semana Santa, ade
más de que las reservaciones para el verano
no han sido notoriamente afectadas.
La única problemática que se mantiene

es la de los cruceros, pues estos hoteles flo
tantes no han cambiado su decisión de evitar
los paseos en el continente que impliquen el
uso de los ferrys.

Para darle vuelta a la página en lo que
se refiere este asunto, sigue siendo funda
mental que las autoridades identifiquen a
los responsables.
Una vez más en turismo

mostró una gran
resistencia y los altos
niveles de ocupación
hotelera se mantendrán
en Semana Santa.
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CTPP11 tiene todo
para pasar el Senado

1

a resistencia que enfrenta entre algunos sec;
tores déla industria la esperada y pronta ráí
tificación del CTPPP11 en el Senado de la
República, que preside Ernesto Cordero, ha
tomado una dirección precisa.

jé Si bien el CCE y la Concamin respetan el
JHI . «Sk acuerdo cupular que se alcanzó con el secre
tario de Economía, Ildefonso Guajardo, se ha dejado en
libertad el que cada Cámara se manifieste contra él.

Ayer, la Cámara Nacional de la Industria Textil (Canain
tex), que preside José Cohén, y sin dudar lo hizo a nom
bre de la Canaive, que encabeza Víctor Rayek, presentó su
caso en contra de la firma del acuerdo, dada la dificultad
que efrentan para competir contra Vietnam y Malasia.
Lo hicieron frente a Osvaldo Santín, del SAT, para

subrayar que aun cuando se había actuado —en tiempos
de Aristóteles Núñez— para frenar el contrabando técnico,
éste se ha disparado o no ha dado los resultados esperados,
de manera que la gestión fiscal no es lo que está en juego.

Lo interesante es que mostraron un estudio realizado por
la empresa de Herminio Blanco; desaparecerían en cuatro
años. Creo que tendrían 16 años para la desgravación con
el acuerdo, pero si tienen un tema. No puede ser que un
año se detenga a toda una red de contrabando y cuatro años
después haya vuelto a levantarse, porque justo cualquier in
dustria puede competir con el mundo, pero no cuando el
enemigo lo tiene en casa, y justo de la debilidad del Estado
es de lo que se aprovechan los países cuyas empresas han
violado la ley tiro por año. Quedan pocos días para terminar
el periodo legislativo.
DE FONDOSA FONDO

#BancoDeProyectos.. El recién ungido como presidente

del Consejo Directivo del Colegio de Ingenieros Civiles de
México (CICM), Ascensión Medina Nieves, le dará conti
nuidad a la creación del Sistema de Planeación de la In
fraestructura Nacional (SP1N) y al banco de proyectos, que
avanza a la silenciosa en Banobras, que dirige Alfredo Vara.

Él asume la presidencia del XXXVil Consejo Directivo por
el bienio 20182020 e insistirá en la urgencia de restituir
cuadros con capacidad técnica y decisión en los tres niveles
de gobierno, a fin de coadyuvar a la ejecución correcta de
los proyectos de infraestructura y que cumplan con el códi
go de ética del gremio, pues ya ve que uno de los grandes
problemas de la ausencia de solución a los damnificados
del sismo del 19S en la CDMX, que gobierna Miguel Ángel
Mancera, es que abundaron ingenieros patito, responsables
de obra patito y todavía no tiene los dictámenes como para
que los inmuebles asegurados puedan recibir la liquidación
del siniestro.

Medina Nieves es egresado de la Escuela Superior de
Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional
(IPN), Unidad Zacatenco, generación 19721976. Toda su
trayectoria profesional la ha ejercido en ICA Fluor, donde
ocupa actualmente la dirección de proyectos de Pemex.
#Innovación4.5G LTE en Telcel, que dirige Daniel Hajj
Ayer inauguró en diez ciudades (se espera que al finalizar
el año sean 76) la red 4.5G LTE, con la que Telcel espera
resolver uno de los problemas que más tiene su red: velo
cidad para alta definición, voz sobre IP y envío y recepción
de datos en altos volúmenes. Lo que sí es recomendable es
que revise su terminal, porque si son gama alta, no dude que
notará la velocidad, de lo contrario, todas las capacidades
de la red serán las mismas que ofrece el 3G.
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En esta red invirtieron ocho millones de dólares en los
últimos cuatro años, lo que le permitirá a Telcel ofrecer muy
rápido la tecnología 5G (un par de años), la que se anticipa
será crítica para responder a la demanda (que con creces se
duplica cada año) en el manejo y uso de datos. Y se los dice
una usuaria intensiva.
#CRE... La Comisión Reguladora de Energía dará a conocer
este viernes los detalles de la 4a Subasta de Largo Plazo de
Renovables, la primera que le toca a la CRE organizar y no a
la Sener. Recordemos que hoy hay 70 plantas en construc
ción a lo largo y ancho del país que ofrecen energía reno
vable. justo coincide con el anuncio que realizó de que el
próximo 20 de marzo dará a conocer el índice de referen
cias regionales del precio del gas natural, el tercero con el
que un consumidor empresario o persona puede ver qué
tanto le está cobrando su suministrador del energético.
#ZEE's Si las primeras cinco Zonas Económicas Especiales
recibieron compromisos de inversión por siete mil millones
de dólares, las que ayer fueron aprobadas por la Comisión
lntersecretarial (Dos Bocas, Tabasco y Ceiba Playa, Cam
peche), esperan inversiones por tres mil 200 millones de
dólares adicionales, porque evidentemente se están desa

rrollando en la zona de exploración petrolera.
Y vaya que ha sido cuesta arriba para su equipo y para el

titular de la Autoridad Federal para el Desarrollo de las Zo
nas Económicas Especiales, Gerardo Gutiérrez Candiani,
el lograr alinear a todos los participantes para alcanzar la
aprobación. A estas dos les falta el decreto que emite el Pre
sidente y se espera que se emita en abril.

En torno a las cinco primeras, ya están concluyendo las
definiciones para los permisos de los administradores in
tegrales y la forma en que se realizarán los concursos para
seleccionar a los administradores integrales de tierra fe
deral que son los que se encargarán del desarrollo de los
parques industriales.

En todos los casos, se está incluyendo una cláusula so
cial, porque, independiente de obra, tendrán que asumir un
compromiso de desarrollo regional y social, incentivando la
proveeduría local a su proceso productivo.
Finalmente, le adelanto que las Zonas Económicas

pendientes son la de Puebla y la de Hidalgo y, en el pri
mer caso, se firmó la carta de intención y están en es
tudios de prefactibilidad con el equipo del gobernador
Gali, y en el caso de Hidalgo van, pero aún no hay ni carta
de intención suscrita.
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Descongelan ley
e avecina en Yucatán nuevamente un conflic
to, pues la iniciativa de reforma a la Ley de Sa
lud del estado, en la cual se propone eliminar
las distancias mínimas entre establecimieijíps
i de venta de cerveza, llámese OXXO, Walmáít,
¦ Slx. o los mismos Modeloramas, amenaza din
regresar para ser aprobada.

Esta reforma podría ser revivida pasando las eleccio
nes en que se elegirá gobernador, pues se va Rolando
Zapata, quien desde su gobierno la impulsó en el Con
greso local, respaldado por el dirigente de la Canacome.
Juan José Abraham Daguer, pues tras de ella hay intereses
puramente comerciales.

Esta iniciativa presentada en diciembre de 2017, cuya
justificación alude a obtener una mayor competencia en el
mercado para generar más empleo, no prosperó y se que
dó congelada en el Congreso, pues el rechazo fue enorme,
principalmente entre la sociedad civil yucateca.

A decir del presidente del Consejo Coordinador Empre
sarial de Yucatán y de la Canirac, Carlos Campos, al no ha 
ber consenso respecto de esta propuesta, y debido a que
no obtuvo el respaldo social requerido, el sector considera
necesario que transcurra el proceso electoral para volver a
abordar el tema.

Mientras tanto, asociaciones civiles como la Asociación
Estatal de Padres de Familia, la Arquidiócesis de Mérida y
los Centros de Integración juvenil, se preparan para hacerle
frente a esta legislación, pues se oponen rotundamente a
que haya mayor disponibilidad de alcohol.

Y es que hay que tomar en cuenta que Yucatán ocupa el
nada honroso primer lugar en intoxicaciones severas por
consumo de alcohol, con 437 casos por cada 100 mil habi
tantes, según la Secretaría de Salud, de José Narro.
CONFIRMA GEO

Resulta que Tercer Tribunal Colegiado de Circuito de la
CDMX acaba de ratificar la validez de la capitalización de
Geo, proceso que quedó en el limbo jurídico por una tesis
que hizo bueno el Segundo Tribunal Unitario de Circuito en
Materia Administrativa y Civil.

Según esta reciente resolución, fue legal la inyección de
recursos que hicieran en su momento Banorte, de Carlos
Hank González; Promecap. de Fernando Chico Pardo, y

Capital Inmobiliario, de Juan Carlos Braniff. Lo curioso es
que confirmó el mismo tribunal donde una de las magis
tradas es Paola García Villegas Sánchez Cordero, aque
lla que dio entrada a la demanda de Fians Capital, que no
lo reconocían como
acreedor. El recurso de
María Eugenia Sidaoui
dio pie a que el concur
so mercantil se desca
rrilara. No cabe duda:
patético el expediente
de Geo.

PENSIONISSSTE
Mañana vence el plazo
legal para impugnar la
resolución judicial que
ordenó la salida de ICA
del concurso mercantil.

No se descarta que Pensionissste, comandado por
Rodolfo Campos, promueva otro recurso. Sería ya el quin
to. Le decíamos que el juez Francisco Peñaloza Heras ha
rechazado todos y cada uno de ellos, La afore exige una
mayor recuperación que el establecido en el convenio de
acreedores aduciendo que la constructora no fue transpa
rente en la información financiera que divulgaba.

Durante la gestión de José María de la Torre, el fondo de
pensiones de los trabajadores del Estado fue comprando
acciones hasta llegar al 10% de los títulos del grupo presidi
do por Bernardo Quintana. Perdió todo.

SCT: RELEVOS

Mucho movimiento en la SCT. Se asegura que habrá cam
bios de cara a la publicación de las listas de candidatos a
diputados y senadores por la vía plurinominal.

Se habla de Guillermo Ruiz de Teresa que iría a una cu
rul por el PRI. Ayer trascendió que su posición en la Coordi
nación de Puertos y Marina Mercante la tomaría Fernando
Gamboa, director de Fomento y Administración Portua
ria. Pero el bocado principal sería el muy posible salto de
Gerardo Ruiz Esparza a un escaño. De confirmarse, se
da por hecho la llegada de la subsecretaría de Transporte,
Yuriria Mascott, a la cabeza del sector.
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DE ENROQUES
También movido el gremio de los abogados corporativos.
Iker Arrióla e Ignacio Segura salieron de White & Case,
que lidera Manuel Groeñewold, y acaban de incorporar
se a Creel, GarcíaCuéllar, Aiza y Enríquez, que capitanea
Carlos Aiza.
A su vez, Diego Martínez Rueda Chapital de Cervan

tesSainz y pasó a DLA Piper, que comandan al alimón
Eduardo Gallástegui y Gerardo Lozano Por su parte,
Everardo Espino se unió al bufete Mijares, Angoitia, Cor
tés y Fuentes, que lidera Pablo Mijares, mientras que Boris
Otto recién dejó Holland Knight, la firma que encabeza
Luis Rubio.
TIERRA GRITA

¿Qué lecciones nuevas nos dejaron los terremotos de
septiembre pasado? Azteca Documentales va al centro de
este cuestionamiento, fundamental para la cultura no sólo
de los habitantes de la CDMX, sino tambieii práctica.nentf
de todo el país.

Estamos hablando de la * leva producción de1 gn.ro co
mandado por Benjamín Salinas que llama a la reflexión
de la población mexicana sobre un tema de supervivencia.
"19S La Tierra Grita", se transmitirá el sábado 17 de marzo
a las tres de la tarde por Azteca Uno.
Y es que hay que
tomar en cuenta

que Yucatán ocupa
el nada honroso

primer lugar en
intoxicaciones

severas por
consumo de alcohol,
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AMLO y su obsesión
contra el NAIM
Es evidente que no ha realizado un recorrido,
no conoce los avances, ni el elevado costo

que tendría dar marcha atrás.
aya en verdad en lo patológico Ta necedad
de Andrés Manuel López Obrador de dar
marcha atrás a la construcción del Nue
vo Aeropuerto Internacional de México, el
NAIM, con el argumento de que tiene un es
tudio de la UNAM que alerta sobre el riesgo
de hundimientos en las nuevas pistas.

Ayer muy al estilo de Donald Trump con quien tiene
más en común de lo que él quisiera— publicó tres tuits sobre
el tema del nuevo aeropuerto en el que reiteró que preten
de construir dos pistas en el aeropuerto de Santa Lucia, hoy
una base militar, y que se mantendrá abierto el actual AICM
porque según López Obrador no habría interferencia aérea.
Pero desde luego no ha presentado nunca ni el estudio que
demuestre que es un error la construcción del NAIM, ni en
qué sustenta su creencia de que no habrá interferencia aérea
cuando la SCT sostiene lo contrario, avalada por varios estu
dios, entre ellos de la consultora Mitre.

Como a López Obrador le gusta hacer cuentas alegres,
que desde luego no desglosa, aseguró en su cuenta de Twit
ter que con las dos pistas en Santa Lucía se ahorrarán 140 mil
millones de pesos. Habría que preguntarle si en este monto
Incluye no sólo el costo de los litigios legales por el cierre del
NAIM, y del despido de 45 mil trabajadores, sino la construc
ción de las nuevas vialidades para Santa Lucía.

Dijo también en sus tuits que no debe existir ninguna pre
ocupación por parte de "las instituciones" ¿se referirá a las
empresas que participan en las distintas obras en el NAIM?
ni de los inversionistas porque los bonos de deuda tienen el
respaldo del gobierno federal y los ingresos del impuesto del
uso de aeropuerto.

Es difícil, en verdad, entender a qué se debe la fobia de
López Obrador hacia el NAIM. Es evidente que no ha rea
lizado un recorrido, no conoce los avances, ni el elevado
costo que tendría dar
marcha atrás.

Evidentemente tam
poco se ha reunido con
los directores de las
aerolíneas tanto mexi
canas como extranje
ras que apoyan toda la
construcción del nuevo
Aeropuerto y que lo que
menos quisieran aun
que fuera técnicamente
viable es operar en dos
aeropuertos porque se
duplicarían sus costos.

Como no confía ni en la SCT ni en empresas interna
cionales como Mitre, lo ideal sería que López Obrador
se reuniera con el Consejo directivo de la Cámara Nacional
de Aerotransportes, Canaero que preside Sergio Alfonso
Allard. A lo mejor logran convencerlo del absurdo que
sería cerrar el NAIM.
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INVERSIÓN CONTRATADA
POR 150 MIL MILLONES DE PESOS
El más interesado en defender al NAIM, la principal obra de
Infraestructura de este sexenio es Gerardo Ruiz Esparza,
titular de la SCT, quien realizó un recorrido con legisladores
pero sólo de sus partidos afines: PRI y PVEM. Informó que
cancelar el NAIM, tendría "efectos catastróficos para el cré
dito y la confianza en el país".

Informó que participan 321 empresas; se han emitido bo
nos verdes por 6 mil millones de dólares y mil 500 millones
de dólares en Fibra E, por lo que es una obra auto susten
table. Además, la inversión contratada asciende a 150 mil
millones de dólares.

Resaltó el impacto social que tiene el NAIM en las po
blaciones aledañas: Ateneo; Texcoco; Ecatepec y Neza
hualcóyotl tanto por la generación de empleos directos
como indirectos.

¿Pensará López Obrador que los trabajadores que hoy
participan en el NAIM podrán de la noche a la mañana irse
a Santa Lucía?

COFECE VS. MONOPOLIO
DE ASA EN TURBOSINA

La Cofece que preside Jana Palacios, emitió una opinión
pidiendo a la SCT, que elimine la exclusividad que tiene Ae
ropuertos y Servicios Auxiliares. ASA, en los servicios de al

macenamiento. comercialización y expendio de turbosina.
En efecto, ASA es la única comercializadora y con la Re

forma Energética es ya necesaria una mayor competencia
que baje los costos para las aerolíneas porque la turbosina,
representa 30% de sus gastos operativos. Precisa que en los
últimos cinco años el precio promedio de la turbosina es dos
pesos por litro más caro que en Estados Unidos.

Cofece alerta también porque en el NAIM se pretende
conservar el régimen de exclusividad de ASA y pide a la SCT
que acelere la entrada de nuevos jugadores en este mercado,
modificando los títulos de concesión de todos los aeropuer
tos para eliminar el régimen de exclusividad.

Como a López
Obrador íe gusta
hacer cuentas

alegres, aseguró que
con las dos pistas
en Santa Lucía se
ahorrarán 140 mil
millones de pesos
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¿Dónde está la crisis?
Iesde hace tres años he retado, a través

de las diferentes plataformas de Grupo
Imagen (Esta columna de Excélsior,
Excélsior Televisión, Imagen Radio e
Imagen Televisión), a que responda con
datos duros, no con impresiones, creen

 cias o traumas la siguiente pregunta:
¿Dónde está la crisis?

A lo largo de estos años he recibido insultos, descalifica
ciones, intentos por derivar la discusión hacia otros temas y
una gran cantidad de repeticiones de mitos y mentiras sobre
la economía mexicana.

Esas que dicen que la economía mexicana está en crisis,
que es el peor momento en la historia del país; que indica
dores como la inflación, la deuda como porcentaje del P1B,
crecen de manera descontrolada o intentos, producto de la
incultura financiera, como creer que en un mercado libre el
nivel de tipo de cambio habla del éxito o no de un gobierno
o mantener el mito de que el gobierno tiene la obligación de
mantener artificialmente bajo el precio de los combustibles.

Sé que saber cuál es el problema, generalmente es 80%
de la solución; que en la medicina o en cualquier otra cien
cia cuando se tiene un diagnóstico correcto es mucho más
sencillo tomar las medidas correctas.
No han faltado aquellos ignorantes quienes inten

tan descalificar instituciones autónomas como Banco de
México, Inegi, Coneval, IMSS y prefieren creer las versiones
sin fundamento que presentan algunos que se venden como
, analistas o que se propalan en las redes sociales a través de
anónimos en la mayoría de los casos.
RESPONDA
Así, a partir de hoy lanzo una nueva temporada más del reto.
Trate de desvirtuar, con hechos económicos tangibles, algu
nas de estas afirmaciones.

Durante este sexenio, el salario mínimo ha tenido su
mayor alza en medio siglo al pasar de 60.5 a 88.36 pesos
diarios. En este periodo, 3.5 millones de mexicanos han
conseguido empleo en la economía formal, la cual tiene ac
ceso no sólo a prestaciones sociales, sino a las ventajas del
sistema financiero. Las familias de estos trabajadores, que
suman 9.5 millones de personas, tienen acceso al Instituto
Mexicano del Seguro Social.

12.7 millones de personas más tienen acceso al sistema
financiero. Se ha pasado de 20 a 37% de la población con
acceso a los servicios financieros. La meta de la administra

ción es llegar a 40 por
ciento.

La economía ha cre
cido consecutivamente
durante todos los años
del sexenio, lo que no
ha ocurrido desde 1970.
Las cifras comparables
son de los últimos tres
sexenios. Todas las esti
maciones privadas ha
blan de que este año el P1B crecerá 2.5 por ciento.
Durante la administración de Enrique Peña Nieto, la

inversión extranjera directa ha sido de 171 mil millones de
dólares, 50% por encima de lo que se registró en el mismo
lapso de la administración previa.

Por primera vez en un cuarto de siglo, las exportaciones
de alimentos son mayores a las importaciones.

Más de 2.1 millones de personas salgan de la pobreza ex
trema. La pobreza extrema en México es definida por el Co
neval por seis carencias sociales (rezago educativo, acceso
a servicios de salud, acceso a la seguridad social, calidad
y espacios de la vivienda, servicios básicos en la vivienda y
acceso a la alimentación).
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REFORMAS ESTRUCTURALES
La Reforma a las Telecomunicaciones ha disminuido en
más de 113 mil millones de pesos el precio que pagan los
mexicanos por estos servicios, al tiempo que han crecido
exponencialmente la calidad y variedad de los servicios.

El 71% de la población se conecta a internet, es decir,
30 millones más que al inicio de esta administración.

Desapareció el cobro de la larga distancia nacional y dis
minuyó 50% el precio que se paga por la internacional. Bajó
40% el costo de hablar o navegar desde un teléfono móvil.

Durante los últimos 39 meses no se ha incrementado la
tarifa del servicio de energía eléctrica doméstica de bajo
consumo, que cubre más de 98% de la población.
CRITICONES

Seguramente faltarán los que traten de desvirtuar esta plé
ya de datos duros y verificables en el bolsillo de las perso
nas bajo dos argumentos tan aparentemente contundentes
como falsos. El nivel de tipo de cambio y la liberación del
precio de la gasolina, que algunos sandios llaman gasolina
zo, cualquier cosa que eso sea.

Desde mediados de la década de los noventa, México
optó por un nivel de tipo de cambio móvil el cual es un
amortiguador de los choques en la economía. Antes era la
variable a través de la cual se ajustaban todas las demás en
la economía. Quienes siguen viendo esa relación es que, en
el fondo, extrañan a José López Portillo y sus promesas de
defender el peso como perro.

Antes de cuestionar la liberación del precio de la gasolina
responda la siguiente pregunta ¿por qué el gobierno debe
garantizar un precio artificialmente bajo (por la vía del sub
sidio generalizado) de la gasolina?

Por primera vez en
un cuarto de siglo,
las exportaciones
de alimentos

son mayores a las
importaciones.
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Pensionissste
en 2015, inversión
riesgosa, pero no
por encargo

| n la pésima compra realizada por la afore
Pensionissste de acciones de ICA, en agos
to de 2015, nos informan que la compra fue
una adquisición sumamente riesgosa, in'
cluso bastante mala, pero no por encargo
¡gubernamental.

Para confirmarlo habría que ver la opera
ción, donde la compra de acciones de ICA fue en el mercado
secundario, es decir, el dinero jamás llegó a la constructora
que en ese momento encabezaba Bernardo Quintana.

Las acciones se compraron en el mercado secundario.
No en emisión primaria. Por lo tanto, los 406 millones de
pesos que pagó Pensionissste por acciones de ICA no llega
ron a la constructora. No fueron para ayudar a la atribulada
constructora en ese complicado 2015.

OPERACIÓN MALA Y RIESGOSA,
PERO ANTES DE QUE INCUMPLIERA
La sospecha era clara: habían utilizado a una afore para apo
yar a una constructora emblemática y con contratos públicos.
Por la naturaleza de la operación, no fue así.

Pero aún en este contexto, fue una pésima inversión y tam
poco se puede entender cómo pasó los filtros de los comités de
inversión de Pensionissste. Esto fue en 2015, con la adminis
tración pasada, donde utilizaron los fondos de los trabajadores
para una inversión totalmente riesgosa, que si bien no superó
los límites de inversiones de riesgo y sólo representó 0.2% del
total de cartera de Pen
sionissste, aun así fue una
inversión sin entenderse.

La operación de com
pra de acciones de ICA
fue por 406 millones de
pesos de acciones de la
constructora en el merca
do secundario. Se realizó

en agosto de 2015. Nos In
forman que Pensionissste
no se pudo haber entera
do de que la constructora
terminaría sin pagar bonos, sin cumplir pagos, y menos en con
curso mercantil, pues el primer incumplimiento de un bono en
dólares fue hasta tres meses después, en diciembre de 2015.
WHITE & CASE, INVESTIGA INFORMACIÓN
E INCONSISTENCIAS
Para resumir, la anterior administración de Pensionissste, la de
José María de la Torre, tuvo una pésima decisión de inversión,
sumamente riesgosa para quien debe cuidar los fondos de los
trabajadores.

Pero todavía no se sabía que la constaictora había incumpli
do pagos, ni se hizo de forma directa, sino en el mercado secun
dario, por lo que no fue una operación para darle liquidez a ICA.

Aun así, la operación fue extraña. Y sí. Tres años después, ya
en 2018, Pensionissste contrató al despacho White & Case para
analizar la información que les brindó ICA en 2015. Pero no sólo
para ver si ocultaron información, sino por inconsistencias que
encontraron en la información financiera de ICA en ese 2015.

PENSIONISSSTE CAMBIÓ... ICA TAMBIÉN
Es importante decir. Ahora existe una dirección nueva en Pen
sionissste, que ha buscado equilibrar las inversiones. La direc
ción nueva es de Rodolfo Campos en Pensionissste. e. incluso,
está logrando que en estos dos primeros meses de 2018 los
rendimientos de esta afore sean los mejores del mercado.

Y lo mismo para ICA. Ahora es dirigida por Guadalupe
Phillips, quien ha logrado sacar adelante a la compañía cons
tructora, sacándola de concurso mercantil, y en cualquier mo
mento podrá volver a cotizar en Bolsa.

Sin embargo, tanto Pensionissste como ICA están pagando
por decisiones de administraciones pasadas, con todo que Pen
sionissste esté presentando los mejores rendimientos, e ICA haya
transparentado sus procesos y salido de concurso mercantil.
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COFECE, ADIÓS MONOPOLIO DE ASA
La opinión de la Comisión Federal de Competencia Económi
ca es contundente: ASA ya no puede mantener el monopolio
en el negocio de la turbosina en los aeropuertos.

La Cofece le pide a la SCT que elimine la exclusividad de Ae
ropuertos y Servicios Auxiliares, ASA, en los aeropuertos, donde
sólo esta empresa puede almancenar, comercializary venderla
turbosina a las aerolíneas. Y, claro, tener un negocio redondo.

Incluso la opinión de la Cofece va de la mano con lo que
ha solicitado la Comisión Reguladora de Energía, la CRE, para
poder abrir el mercado de turbosina.

Los monopolios no son buenos para el consumidor final.
La Cofece recuerda que el precio del litro de turbosina en
los últimos cinco años ha sido dos dólares más caro que en
Estados Unidos.

Fue una pésima
inversión y tampoco
se puede entender
cómo pasó los filtros
de los comités
de inversión
de Pensionissste.
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Le apuestan a un TLCAN 2.0 antes de julio
Ayer por la noche, en una entrevista con

Bloomberg, el primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau, ofreció acelerar el ritmo

de las negociaciones para la modernización del
TLCAN con el objeto de ajustarse a los tiempos elec
torales de México y Estados Unidos.
Trudeau dijo: "estoy muy optimista respecto a que

podamos tener un acuerdo en el TLCAN con el que
ganemos todos, minimizando el impacto que las ne
gociaciones pudieran tener sobre la inversión".
Pero el optimismo no sólo está de lado de los

canadienses. En México también se respira ese
ambiente.

El viernes pasado, durante su participación en
la Convención Bancaria, Ildefonso Guajardo, se
ñaló que, si tuviera que dar una cifra respecto a las
probabilidades de que la negociación del TLCAN
concluya positivamente y en un plazo razonable,
consideraba que éstas serían de 60 por ciento.
Ayer, en un panel realizado en el marco del "13

Summit de Capital Privado" que me correspondió
moderar, Kenneth Smith, jefe técnico del equipo
negociador mexicano y Moisés Kalach, director
del Consejo Estratégico de Negociaciones Interna
cionales del CCE, expresaron su optimismo sobre
la base de la conveniencia política para el go
bierno de Trump y el Partido Republicano, de lle
gar a las elecciones de noviembre, con un acuerdo
renovado.

Todos coinciden en la necesidad política que
tiene Trump de decir a sus electores que se consi
guió un acuerdo que satisface los intereses de Esta
dos Unidos, y que, por lo mismo, está cumpliendo
sus promesas de campaña, aunque, como dijo Tru
deau, el acuerdo sea de ganar para los tres.
Pero al mismo tiempo, reconocen que en EU hay

una amplia coalición de intereses entre empresa

rios, gobernadores, legisladores, alcaldes, y grupos
civiles, que están defendiendo intensivamente el
TLCAN.

Kalach contó a la audiencia su experiencia con
la gobernadora republicana de Iowa, Kim Rey
nolds. En una reunión que tuvieron con ella, des
cubrieron que no sabía que México es el principal
cliente de los agricultores de su estado.
Y se alarmó de la posibilidad de que EU saliera

del TLCAN por el impacto que podría tener en la
principal actividad económica de su estado.
El consenso fue que el trabajo de cabildeo que

han hecho el gobierno y el sector privado de Mé
xico ha elevado significativamente el costo polí
tico que tendría para Trump la decisión de salir
del TLCAN.

Sin embargo, en ese panel, en el que estuvieron
también Narciso Campos, coordinador de asesores
del secretario de Relaciones Exteriores, y Luis de la
Calle, también se puso énfasis en no olvidar que el
riesgo de una salida abrupta de EU del TLC AN se
ha reducido, pero no se ha eliminado.
Y tampoco se puede cantar victoria respecto a la

posibilidad de tener una negociación concluida an
tes de julio. Hoy existe más optimismo que antes,
pero nada hay seguro.

EL TLCAN NO ESTÁ EN LA BOLETA

Una muy relevante acotación de Luis de la Calle
nos recordó algo que a veces se olvida: el TLCAN
no estará en la boleta electoral, pues ninguno de
los candidatos ha ofrecido salir del acuerdo. Eso no
está en discusión.

Y otra observación aguda: para Estados Unidos,
contar con un TLCAN tendrá aún más valor en el
contexto de un resultado electoral que implicara
un cambio de partido en el gobierno.
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Narrativas y públicos
Comentamos hace unos

días acerca de la im

portancia que tiene la
narración en las elecciones. No

se trata, en realidad, de tener
programas de políticas públicas
muy detallados (aunque eso es
importante), sino de provocar
en los votantes un sentimiento

de pertenencia y empatia con
el candidato. Al respecto, todo
indica que las tres narraciones
que tenemos están definidas
más por un horizonte temporal
que ideológico. No existen pro
puestas de izquierda o derecha,
sino más bien de pasado, pre
sente y futuro.
López Obrador ha sostenido

siempre que el pasado fue me
jor. En su narración, hubo un
tiempo en el que México funcio
naba bien, pero todo se descom
puso porque un grupo de malos
se hizo del poder (la mafia del
poder) para dañar al pueblo.
El será capaz de acabar con los
malos, y regresar a ese pasado
glorioso. José Antonio Meade,
como candidato del partido en
el gobierno, no puede sino ofre
cer el presente, es decir, las co
sas que él considera buenas de
la actual administración, como
las reformas estructurales, pero

eliminando lo malo, es decir
la corrupción. Finalmente, Ri
cardo Anaya ha optado por ofre
cer futuro: desde una alianza

novedosa de partidos políti
cos que prometen un gobierno
de coalición que construirá un
nuevo régimen, hasta discursos
concentrados en el avance tec

nológico global
El éxito potencial de los dis

cursos tiene que ver mucho con
la opinión previa de los votan
tes. Aquellos que han visto cre
cimiento y mejoría en tiempos
recientes, pueden creer que el
futuro será mejor. Los que han
presenciado deterioro y caos,
sin duda creerán más en un

pasado glorioso. Sólo quienes
evalúan bien al gobierno actual
pueden aceptar una versión me
jorada del presente, pero el muy
bajo nivel de aprobación del
Presidente, apunta a que esta
narración es difícil que prenda.
En términos geográficos,

quienes viven al sur del paralelo
20 llevan décadas sin avances,
mientras que quienes se ubican
al norte han visto años de creci
miento estilo asiático. Ahí han

llegado empresas internaciona
les, que producen las mercan
cías del futuro; paneles solares,
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autos autónomos, equipos
sofisticados.

Las encuestas que tenemos
(que ya hemos dicho, no son
muy exactas, por ser telefóni
cas, provienen de Massive Ca
11er) parecen confirmar lo que
le comento. Hay 17 entidades
al norte del paralelo 20, que
tienen 43% de la población. En
ellas, el Frente por México es
líder, con 27% de intención de

voto, contra 22% de Morena y
aliados. En las 15 entidades que
están al sur, con 57% de la po
blación, el voto se invierte: 27%
para Morena y aliados, 21%
para el Frente. El PR1 no mues
tra gran diferencia en esas dos
mitades: 15% al norte, 17% al
sur. Para facilitar a quien guste
replicar las cuentas, el corte lo
hago con Colima, Guanajuato y
Querétaro, y de ahí al norte. Hi
dalgo lo dejé en la parte sur. Yu
catán está claramente al norte,
pero los otros dos estados de la
península quedaron en el sur
La división geográfica no es la

única importante en términos
de las narraciones que pueden
ser atractivas para los votan
tes, pero sirve como referencia.
De hecho, también lo hemos
platicado ya, todo indica que
la política, en todo el mundo,
debe hacerse con una orien

tación mucho más local, más
dirigida a cada una de las islas
que el mundo de las redes so
ciales ha permitido construir.
Eso puede ser particularmente
importante para el discurso de
Anaya, puesto que si se habla
de futuro, hay más margen para
incorporar grupos que tradicio
nalmente no han tenido cobijo
político. Pero para todos será
importante. En un par de se
manas podremos evaluar cómo
arrancan.
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¿Fisuras entre mexicanos
en la renegociación
del TLCAN?
Con Donald Trump todo es un misterio. Es imposi

ble saber cuál es su proceso de razonamiento para
escribir un tuit que provoque el caos y más tarde

en su discurso decir exactamente lo contrario.

Pero es posible imaginar que el cambio de tono que
tuvo respecto a México en un par de días tiene que ver
con la labor de cabildeo que hizo México con su yerno,
Jared Kushner.

Apenas el fin de semana pasado revelaba sus insultos
al presidente Enrique Peña Meto ante la contundencia del
mandatario mexicano de no pagar por el muro. Pero este
martes pasó del "areyou crazy?" al discurso de estar cerca
de un arreglo con México en materia comercial y de enal
tecimiento al papel del presidente Peña Nieto.
Imposible entender los procesos de toma de decisio

nes del presidente de Estados Unidos y de su gobierno.
Pero esta volátil actitud nos ha hecho pensar que el

único obstáculo que tiene México para la ratificación del
Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TL
CAN), con sus respectivos cambios de modernización,
viene de Estados Unidos.

Y si bien hay un buen ánimo de la parte mexicana, no
hay unanimidad.
Con toda la experiencia que tienen negociando trata

dos comerciales, los funcionarios mexicanos saben muy
bien mantener en sigilo las pláticas con sus contrapar
tes extranjeras, pero también con los sectores mexicanos
involucrados.

Es obvio que para poder llegar a una conclusión posi
tiva de la renegociación del TLCAN habrá sectores donde
se tendrá que ceder. Eso es inevitable.
Y uno de los más sensibles, más visibles y donde ne

cesariamente se tendrá que dejar algún triunfo presumi

ble para Donald Trump es el sector automotriz.
Esto ya dejó ver una fisura en la parte mexicana entre

las autoridades de la Secretaría de Comercio y los repre
sentantes de la industria automotriz en México.

Esta discrepancia interna fue una de las razones para
postergar la renegociación de este sector durante la sép
tima ronda en la Ciudad de México. Las delegaciones de
Canadá y Estados Unidos optaron por dar tiempo a go
bierno e industria mexicanos para que se pusieran de
acuerdo respecto a una contrapropuesta en materia de
reglas de origen para este sector.
Y hasta el momento no hay una postura común, con

el agravante de que ambas partes ya empiezan a ventilar
sus diferencias.

Eduardo Solís, presidente de la Asociación Mexica
na de la Industria Automotriz, ha negado que exista una
contrapropuesta en materia de reglas de origen, ante el
planteamiento estadounidense de elevar a 85% el conte
nido regional.
Insiste en que no hace falta meterse con este tema y

que en todo caso se pondrían nuevas reglas para la si
guiente generación de vehículos eléctricos y autónomos.
Pero el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo,

le paró los carros al representante industrial y le dijo li
teral que, con todo respeto y aprecio a su amigo Eduardo
Solís, van a trabajar en una nueva regla de origen regio
nal para ese sector, punta

"De que la regla de origen regional va a cambiar, va a
cambiar". ¿Así o más claro el desencuentro hacia dentro?
El costo de oportunidad de las autoridades mexicanas

de ser intransigentes en el sector automotriz es perder todo
el acuerdo, y es un hecho que no van a asumir ese costo.
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Ciberocupación para vender falsificaciones
Durante 2017 México presentó 43

demandas por ciberocupación de
dominios en internet, como el caso

de la CFE que le comenté ayer, y fue deman
dado a su vez en 51 ocasiones. Respecto a
2016 los aumentos fueron de 43.3 y 27.5 por
ciento, respectivamente.
La Organización Mundial de la Propiedad

Intelectual (OMPI), dependiente de Naciones
Unidas, dijo que en ambos casos México
ocupa el lugar 14. El primero como deman
dante y demandado es Estados Unidos, con
920 y 758 casos; Francia y Reino Unido,
con 462 y 276 tienen el segundo y tercer
lugares como demandantes, y China y Reino
Unido, con 492 y 184 casos, ocupan como
demandados el segundo y tercer sitios.
Un tercio de las controversias en nombres

de dominio correspondió a banca y finan
zas, con 12 por ciento; moda, 11 por ciento,
e Internet y tecnología de información, 9
por ciento. En el primer caso se denunció
principalmente fraude, phishing o estafa;
en el segundo, falsificaciones.
El director general de la OMPI, Francis

Gurry, dijo que "la ciberocupación socava
el comercio legítimo y perjudica a los
consumidores. Esto es especialmente cierto
cuando los ocupantes ilegales utilizan
nombres de dominio para ofrecer artículos
falsificados o para enviar mensajes electró
nicos fraudulentos (phishing)".
Philip Morris encabezó la lista de deman

dantes (91 casos), seguido de Michehn, AB
Electrolux, Andrey Ternovskiy (Chatroulei
te), Sanofi, Zions Bank, Carrefour, Virgin,
Accor, Basf y Lego.

Cuarto de junto
El empresario mochitense de la pesca de
portiva Guillermo BfV/yChapman Moreno
avanza en la consolidación de la candida
tura municipal de Ahorne por Morena
Ascensión Medina, presidente del Colegio

de Ingenieros Civiles de México (CICM),
mantendrá como prioridad en su gestión
de dos años continuar con el Sistema de
Planeación de la Infraestructura Nacional
(SPIN), crear el banco de proyectos y re
posicionar el papel de la ingeniería civil ai
promover que los cargos públicos donde se
requieran conocimientos de la especialidad
sean ocupados por ingenieros civiles ínte
gros, con prestigio y experiencia... Gerardo
Ruiz Esparza, titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes, y Emilio
Gamboa, coordinador del PRI en el Senado,
explicaron por qué no se puede suspender
el nuevo aeropuerto y trasladarlo a Santa
Lucía, como propone Andrés Manuel
López Obrador: la inversión es de casi 150
mil millones de pesos con 300 empresas;
no es compatible el espacio aéreo; no se
puede retirar la base aérea de seguridad
nacional más importante del país, y porque
va a ganar José Antonio Meade. M
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IN
VERSIONES

:: visionaria
A una semana de que el pre
sidente Enrique Peña Nieto
promulgó la ley fintech, Visor,
una plataforma de tecnología
financiera que facilita a las
Pyme el acceso al crédito,
anunció que junto con un
grupo de fondos de capital
emprendedor, que tiene como
principal inversionista a Ignia
y como escuderos a American
Express Ventures y a Allvp,
lleva a cabo una ronda de

financiamiento, lo que la
ayudará a expandir su pla
taforma. Aunque aún faltan
las normas secundarias de la

ley fintech, seguramente más
empresas buscarán aprove
char el auge de esa industria.

:: videovigilancia
Porque la inseguridad es un
tema que atañe a todos, y en
particular a las empresas les
representa pérdidas signifi
cativas, Walmart de México
firmó un convenio de cola
boración con el C5 de Ciudad
de México, para ser incluido
el sistema de cámaras de

seguridad que tiene la cadena
de tiendas minoristas en la

capital del país. Se prevé que
en los próximos seis meses
todas las sucursales estén

completamente conectadas.

:: Lucha conjunta
Porque la unión hace la
fuerza, la Comisión Nacional
de Hidrocarburos y el Sistema
Nacional Anticorrupción
cerraron un acuerdo con el fin
de establecer mecanismos de
coordinación e intercambio de

información, con el propósito
de que ambas instituciones
cumplan con sus atribuciones
constitucionales, legales y
reglamentarias en materia de
combate a la corrupción, en
sus respectivas competencias.
Veremos qué tan buena resul
ta esta alianza.

:: Aplicada
Quien sigue bien aplicadita
es Corporación Interamerica
na de Entretenimiento, pues
la calificadora de riesgo cre
diticio Fitch Ratings ratificó
que la empresa mantiene su
perspectiva positiva gracias
a que cuenta con una liquidez
fuerte, apalancamiento bajo,
desempeño sólido, estrategia
enfocada en sinergias y una
posición fuerte de negocios.
Al parecer la casa matriz de
Ocesa tiene todo bajo control
y sin ningún impedimento
para seguir creciendo.
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México SA
Pensionissste: "una bicoca" I Pensiones: ¿sistema justo?

Arely, con I de impunidad
Carlos FernándezVega

En la Consar y en Pensionissste de
fienden la tesis por llamarla de al
gún modo de que la "inyección"

de 400 millones de pesos del ahorro de
los trabajadores al servicio del Estado al
consorcio privado Ingenieros Civiles
Asociados (ICA) "cumplió con la norma
tividad vigente", y que al final de cuentas
fue una bicoca si se compara con el saldo
de dicho ahorro "administrado" por la ci
tada Afore.

Como bien lo detalla La Jornada (Israel
Rodríguez), "esa inversión por alrededor
de 20 millones de dólares (cerca de 400
millones de pesos) derivó en un quebran
to para los trabajadores, debido a que ICA
fue suspendida en el mercado bursátil me
xicano y sus acciones carecen de valor".

Sin embargo, tanto la Consar como
Pensionissste justifican que el uso de ta
les dineros representan una mínima parte
(0.2 por ciento "del portafolio" de la Afo
re del Estado)» "y en términos del ahorra
dor significó un costo de 0.1 por ciento
del rendimiento" (Carlos Ramírez dixit).

Para dichas instituciones el punto cen
tral no es si los ahorros de los trabajado
res se fueron al caño, sino que la pérdida
fue "pequeña", mínima, casi un suspiro.

Pensionissste y la Consar presumen que
la Afore del Estado cuenta con 200 mil

millones de pesos de "portafolio de in
versión" , de tal suerte que la pérdida de
400 millones resulta una bicoca, porque
"Siempre hay riesgo" (otra vez el brillan
te Carlos Ramírez dixit). Sí, desde luego,
y más si se "invierte" en una empresa
quebrada.

Si se considera el saldo del citado "por
tafolio" y el número de "aforados" en
Pensionissste (alrededor de 2 millones de
trabajadores), entonces cada uno de ellos,
en promedio, tendría 100 mil pesos, que
distribuidos en 12 meses les significaría
algo así como 8 mil 333 pesos.

Con esa base, el "rescate" de ICA casi
un suspiro se llevó a varios trabajadores
entre las patas, pero no a los funcionarios
que tomaron la sesuda decisión de "sal
var" al consorcio privado (el cual, por
cierto, se mantiene en el suelo), porque el
dinero "sacrificado" no es de la Afore ni
de la Consar, mucho menos de sus cabe
zas visibles, sino de los ahorradores.

Lo anterior, en el mejor de los casos,
porque la "pensión mínima garantizada"
por el Issste es de alrededor de 4 mil pe
sos mensuales (en el IMSS de 2 mil pe
sos, aproximadamente), de tal suerte que
el "rescate" de ICA se "comió" el equiva
lente a 100 mil pensiones mensuales, lo
que ni de lejos resulta ser una bicoca ni
un suspiro.

La situación descrita apenas si es una
muestra del desbarajuste pensionario en
el país, sin olvidar que en 1997, cuando
dio el banderazo de salida al negocio pri
vado de las pensiones, Ernesto Zedillo
presumió que el régimen de las Afore "es
la gran solución social al México moder
no de hoy, (pues) se trata de un sistema
para el futuro, moderno, ágil, transparen
te y, sobre todo, justo, mediante el cual los
trabajadores (...) tienen la seguridad de
que a su retiro tendrán una pensión justa".
Dos décadas después de tan atinado co
mentario, la realidad indica que la "justi
cia" pensionaría en México se tasa en 2 mil
pesos mensuales en el IMSS y 4 mil en el
Issste, aunque en otros casos como el de
la burocracia dorada se pagan pensiones
cercanas a 300 mil pesos cada 30 días.

Ante este tétrico panorama es necesario
recordar que seis de cada 10 trabajadores
mexicanos en edad y condición de laborar
no tienen ninguna posibilidad futura de
pensionarse; han quedado fuera de la juga
da, porque sobreviven en la informalidad.

Cómo estará el ambiente, que en 2015
(año en el que Pensionissste "invirtió" en
acciones del consorcios quebrado ICA) la
OCDE, el Banco Mundial y el Banco

Interamericano de Desarrollo divulgaron
su estudio Un vistazo a las pensiones en
América Latina f el Caribe, en el que de
tallaban que entre los 26 países de la región
considerados en el estudio "México se ubi
ca en el lugar 25" , es decir que el resultado
de nuestra nación en este renglón resultaba
peor que el de Haití. El último lugar co
rrespondió a República Dominicana.
Por su parte, la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) analizó el sistema pen
sionario mexicano (con información al 31
de diciembre de 2013) y entre sus conclu
siones destaca que el promedio ponderado
de la tasa de remplazo (monto de la pen
sión a recibir con respecto al último sala
rio) que obtendrán los trabajadores al mo
mento de su retiro mediante el régimen de
pensiones de contribución definida (Afo
re) será de 22.2 por ciento, situación que
ubicará a México en el último lugar de los
34 países que integran la OCDE.

Por otro lado, la tasa de remplazo de los
trabajadores de los regímenes de benefi
cio definido (Ley del IMSS de 1973) será
de al menos 60 por ciento de su sueldo
como trabajador activo.
De acuerdo con el análisis de la ASF, la
proyección es terrorífica: conforme al
cálculo realizado y utilizando el saldo re
gistrado en las Afores al cierre de 2013,
el grupo de trabajadores que actualmente
tiene 36 años o menos alcanzará una pen
sión que cubrirá 30.7 por ciento de su
sueldo; para las personas de 37 a 45 años
el promedio será de 19.9 por ciento; para
las personas de entre 46 y 55 años será de
13.8 por ciento y para las mayores de 55
años de 5.2 por ciento.

Peor aún, apunta la ASF, respecto de los
ingresos que los trabajadores perciben al
momento de su retiro se identificó que en
69.2 por ciento de los regímenes pensio
narios de beneficio definido no se logra
rá cubrir la cuantía de la pensión garanti
zada establecida en la Ley del Seguro
Social, y en 16.9 por ciento no se alcan
zará la señalada en la Ley del Issste.
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Sólo para dar una idea de qué tamaño es
el agujero mexicano, la tasa de remplazo
en los Países Bajos es de 90.7 por ciento,
en Canadá de 45.4 por ciento y en Esta
dos Unidos de 38.3 por ciento.

Entonces, si quiere aumentar el monto
de su pensión, siga la infalible fórmula de
la Consar y Pensionissste: robe dinero,
^inviértalo" en acciones de empresas
quebradas (como ICA) y cárguele el
muerto a quien se deje.

Las rebanadas del pastel

Más lenta que una tortuga; dice la se
cretaria de la Función Pública, Arely
Gómez, que a ocho meses de iniciada la
"investigación" por el socavón en el
Paso Exprés de Cuernavaca (obra a car
go de la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes, con Gerardo Ruiz Espar
za a la cabeza) "aún no hay resultados
sobre los responsables de las irregulari
dades". Bien, entonces se propone mo
dificar el nombre de la institución para
que quede en Secretaría de la Impuni
dad Pública.
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Dinero
En busca de un auditor (muy) cuatachón Acusan de fraude a socia de Slim

I Caso OdebrechtLozoya: "Intentaron comprarme", dice el ex fiscal
Enrique Galván Ochoa
En cinco años el Tren Interurbano

MéxicoToluca ya se encareció
55 por ciento, aparte de que se ha
desarrollado sin respetar están

dares de transparencia y rendición de
cuentas, de acuerdo con un reporte del
Instituto Mexicano para la Competitivi
dad (IMCO) publicado ayer. El contro
vertido secretario de Comunicaciones y
Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, pre
supuestó 38 mil millones de pesos para
todo el proyecto. Para este año el gasto
se había disparado a 59 mil millones. El
incremento hace inviable el tren, porque
son mayores los costos que los benefi
cios. Este caso cobra relevancia porque
hoy la Cámara de Diputados tiene en
su agenda la designación del auditor
superior, el que revisa los gastos del go
bierno. Previamente fueron palomeados
tres candidatos, Ángel Trinidad Zaldívar,
Arturo Orci Magaña y David Colmena
res Páramo, pero son "cuatachones" di
cen grupos de legisladores de Manlio
Fabio Beltrones y de Emilio Gamboa
Patrón, o de otros jerarcas priístas. Se
requiere un auditor que ponga lupa en
los números y que exija que se devuelva
al patrimonio público lo mal habido por
funcionarios inmorales y, en su caso,
promover su consignación penal. Dipu
tados de PAN, PRD y Morena exigen
que se reponga el procedimiento com
pleto, lo que incluye nuevos candidatos.
Sin embargo, la aritmética de los votos
parece que se inclinará en favor del PRI
y aliados. Lo que significaría que en los
próximos años (¡hasta 2025!) las cuen
tas del gobierno serían revisadas por un
auditor (muy) cuatachón. En cuyo caso
nunca conoceríamos la verdad sobre el
Tren Interurbano. Ni otras.

La socia de Slim

La Comisión Nacional del Mercado
de Valores de Estados Unidos (SEC)
acusó de fraude a la compañía Theranos
y a su fundadora, Elizabeth Holmes,
quien fuera conocida como "la socia
más joven de Carlos Slim", por recau
dar más de 700 millones de dólares de
inversionistas mediante un elaborado

fraude de varios años, de acuerdo con
un reporte de la revista ForbeS. La
mujer y el ex presidente de la firma,
Ramesh Sunny Balwani, exageraron o
hicieron declaraciones falsas sobre la

tecnología, el negocio y el desempeño
financiero de la compañía. Theranos y
Holmes han acordado resolver los car

gos en su contra, dijo la SEC en Miami,
donde se interpuso la demanda. "Las
denuncias alegan que Holmes y Ba
lwani hicieron numerosas declaraciones

falsas y engañosas en presentaciones
de inversionistas, demostraciones de
productos y artículos de medios por
los cuales engañaron a los inversores
haciéndoles creer en su producto clave,
un analizador de sangre portátil", indica
el documento de la comisión citado
por Fortes. Theranos creó una alianza
estratégica con la Fundación Carlos
Slim para la implementación de dicha
tecnología, para realizar con una gota
de sangre extraída sin agujas y sin do
lor, un amplio número de pruebas de
laboratorio a un costo muy bajo. Dicen
por ahí: lo barato cuesta caro.

Las revelaciones del ex fiscal

"Intentaron comprarme para que
guardara silencio", dijo Santiago Nieto
al periodista Juan Montes, de The Wall
Street Journal. "Lo siento, pero no
puedo recibir dinero de Peña Nieto", ha
bría dicho también. El destituido titular

de la Fepade llevaba el expediente de la
compañía brasileña Odebrecht y el su
puesto cohecho que pagó al ex director
de Pemex Emilio Lozoya.

Ombudsman social

Asunto: el agujero
EN EL PENSIONISSSTE
¡Otra raya más al tigre (dinero de Pertsio
nissste)! Pero aún existen personas que re
sultando afectadas no cambian de opinión,
ni les importa... Hace tiempo, cuando
Banamex dejó de administrar los fondos
del SAR de los trabajadores de la Federa
ción, entregó estados de cuenta en ceros y
la gran mayoría ni siquiera se percató de
ello. Quienes preguntamos, no obtuvimos
ninguna respuesta ni de instituciones, ni
del sindicuento, pero como ya dijo el lí
der de la FSTSE que no habrá "pérdidas",
todo está asegurado al ciento por ciento.
¿Alguien le cree? Seguramente se refiere a
sus ganancias personales, porque lo que es
a los trabajadores ya nos cargó el payaso.

Leticia García/ vía Facebook

Rj ¿Sigue siendo Joel Ayala líder de la
FSTSE? Está ahí desde que lo impuso su
amigo Ernesto Zedillo. Muy próspero, dicen.

Twiteratti

¿Buenas tardes! ¿No se supone que la
cuenta @DIF_SLP es gubernamental?
¿Por qué retuitean los tuits del candidato
del PRI @JoseAMeadeK? Es una intro
misión indebida en el procesó electoral.

#EpicFail ©oswaldoriosm

Pues sí. señoras y señores. Según la @
PGR_mx César Duarte es una blanca
paloma. Ahora tendremos que buscarlo
para pedirle encarecidamente que per
done nuestros agravios.
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Los niños de Nuevo León deben mucho
al nacer; los de Tlaxcala, nada
Las deudas de los estados se reflejan en
lo que sus habitantes deben desde que
nacen. Nuevo León ocupa el primer lugar
con 13 mil 621 pesos (per cápita)]
Quintana Roo el segundo con un saldo
de 13 mil 374 pesos, y el tercero
Chihuahua, con 13 mil 163. Ciudad de
México se ubica en el sexto, con un saldo
de S mil 800 pesos. En cambio,
Tlaxcala prácticamente no debe nada, y
relativamente deben poco Querétaro,
Guanajuato, Puebla y San Luis Potosí.
*Las cifras representan el saldo de la
deuda subnacional per cápita por entidad
federativa, al cuarto trimestre de 2017
(miles de pesos).
Fjente: Centro de Estudios de las
Finanzas Públicas da la Cámara de
Diputados.
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Dinero
En busca de un auditor (muy) cuatachón Acusan de fraude a socia de Slim

I Caso OdebrechtLozoya: "Intentaron comprarme", dice el ex fiscal
Enrique Galván Ochoa
En cinco años el Tren Interurbano

MéxicoToluca ya se encareció
55 por ciento, aparte de que se ha
desarrollado sin respetar están

dares de transparencia y rendición de
cuentas, de acuerdo con un reporte del
Instituto Mexicano para la Competitivi
dad (IMCO) publicado ayer. El contro
vertido secretario de Comunicaciones y
Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, pre
supuestó 38 mil millones de pesos para
todo el proyecto. Para este año el gasto
se había disparado a 59 mil millones. El
incremento hace inviable el tren, porque
son mayores los costos que los benefi
cios. Este caso cobra relevancia porque
hoy la Cámara de Diputados tiene en
su agenda la designación del auditor
superior, el que revisa los gastos del go
bierno. Previamente fueron palomeados
tres candidatos, Ángel Trinidad Zaldívar,
Arturo Orci Magaña y David Colmena
res Páramo, pero son "cuatachones" di
cen grupos de legisladores de Manlio
Fabio Beltrones y de Emilio Gamboa
Patrón, o de otros jerarcas priístas. Se
requiere un auditor que ponga lupa en
los números y que exija que se devuelva
al patrimonio público lo mal habido por

funcionarios inmorales y, en su caso,
promover su consignación penal. Dipu
tados de PAN, PRD y Morena exigen
que se reponga el procedimiento com
pleto, lo que incluye nuevos candidatos.
Sin embargo, la aritmética de los votos
parece que se inclinará en favor del PRI
y aliados. Lo que significaría que en los
próximos años (¡hasta 2025!) las cuen
tas del gobierno serían revisadas por un
auditor (muy) cuatachón. En cuyo caso
nunca conoceríamos la verdad sobre el
Tren Interurbano. Ni otras.

La socia de Slim

La Comisión Nacional del Mercado
de Valores de Estados Unidos (SEC)
acusó de fraude a la compañía Theranos
y a su fundadora, Elizabeth Holmes,
quien fuera conocida como "la socia
más joven de Carlos Slim", por recau

dar más de 700 millones de dólares de
inversionistas mediante un elaborado

fraude de varios años, de acuerdo con
un reporte de la revista ForbeS. La
mujer y el ex presidente de la firma,
Ramesh Sunny Balwani, exageraron o
hicieron declaraciones falsas sobre la

tecnología, el negocio y el desempeño
financiero de la compañía. Theranos y
Holmes han acordado resolver los car

gos en su contra, dijo la SEC en Miami,
donde se interpuso la demanda. "Las
denuncias alegan que Holmes y Ba
lwani hicieron numerosas declaraciones

falsas y engañosas en presentaciones
de inversionistas, demostraciones de
productos y artículos de medios por
los cuales engañaron a los inversores
haciéndoles creer en su producto clave,
un analizador de sangre portátil", indica
el documento de la comisión citado
por Fortes. Theranos creó una alianza
estratégica con la Fundación Carlos
Slim para la implementación de dicha
tecnología, para realizar con una gota
de sangre extraída sin agujas y sin do
lor, un amplio número de pruebas de
laboratorio a un costo muy bajo. Dicen
por ahí: lo barato cuesta caro.

Las revelaciones del ex fiscal

"Intentaron comprarme para que
guardara silencio", dijo Santiago Nieto
al periodista Juan Montes, de The Wall
Street Journal. "Lo siento, pero no
puedo recibir dinero de Peña Nieto", ha
bría dicho también. El destituido titular

de la Fepade llevaba el expediente de la
compañía brasileña Odebrecht y el su
puesto cohecho que pagó al ex director
de Pemex Emilio Lozoya.

Ombudsman social

Asunto: el agujero
EN EL PENSIONISSSTE
¡Otra raya más al tigre (dinero de Pertsio
nissste)! Pero aún existen personas que re
sultando afectadas no cambian de opinión,
ni les importa... Hace tiempo, cuando
Banamex dejó de administrar los fondos

del SAR de los trabajadores de la Federa
ción, entregó estados de cuenta en ceros y
la gran mayoría ni siquiera se percató de
ello. Quienes preguntamos, no obtuvimos
ninguna respuesta ni de instituciones, ni
del sindicuento, pero como ya dijo el lí
der de la FSTSE que no habrá "pérdidas",
todo está asegurado al ciento por ciento.
¿Alguien le cree? Seguramente se refiere a
sus ganancias personales, porque lo que es
a los trabajadores ya nos cargó el payaso.

Leticia García/ vía Facebook

Rj ¿Sigue siendo Joel Ayala líder de la
FSTSE? Está ahí desde que lo impuso su
amigo Ernesto Zedillo. Muy próspero, dicen.

Twiteratti

¿Buenas tardes! ¿No se supone que la
cuenta @DIF_SLP es gubernamental?
¿Por qué retuitean los tuits del candidato
del PRI @JoseAMeadeK? Es una intro
misión indebida en el procesó electoral.

#EpicFail ©oswaldoriosm

Pues sí. señoras y señores. Según la @
PGR_mx César Duarte es una blanca
paloma. Ahora tendremos que buscarlo
para pedirle encarecidamente que per
done nuestros agravios.

<®arturogaram

Se me hace increíble la cantidad de di

nero que no tengo.
@nadamassofia

Los niños de Nuevo León deben mucho
al nacer; los de Tlaxcala, nada
Las deudas de los estados se reflejan en
lo que sus habitantes deben desde que
nacen. Nuevo León ocupa el primer lugar
con 13 mil 621 pesos (per cápita)]
Quintana Roo el segundo con un saldo
de 13 mil 374 pesos, y el tercero
Chihuahua, con 13 mil 163. Ciudad de
México se ubica en el sexto, con un saldo
de S mil 800 pesos. En cambio,
Tlaxcala prácticamente no debe nada, y
relativamente deben poco Querétaro,
Guanajuato, Puebla y San Luis Potosí.
*Las cifras representan el saldo de la
deuda subnacional per cápita por entidad
federativa, al cuarto trimestre de 2017
(miles de pesos).
Fjente: Centro de Estudios de las
Finanzas Públicas da la Cámara de
Diputados.
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NQUIETA A INDUSTRIA SUMA
DE CUPOS A LECHE EN POLVO
POR TRATADOS COMERCIALES
Y TPP ARMA DE DOS FILOS

*Casas de bolsa por prórroga para iniciar con BIVA en
agosto; Martínez López nuevo en CONMEXICO; CANAERO
cierra filas; mineras con Tello; Visor recibe capital

N MÁS DE un foro de
CONCAMIN que preside
Manuel Herrera Vega,
algunos industriales y hasta
expertos han externado su
preocupación por la cantidad
de frentes que México

tiene abiertos con el mundo en materia de
flexibilización comercial.

Obvio el mayor reto es el TLCAN, cuyas
negociaciones se retomarán el 8 de abril en
Washington.
Hasta ahora esas gestiones no

han resultado fáciles por la posición
proteccionista de Donald Trump también
está el TLC con la UE que el mes que viene
volverá a tener conversaciones en su décimo

capítulo.
Economía de Ildefonso Guajardo ha

abierto otros flancos en el continente vía

Alianza Pacífico y los esfuerzos para ampliar

los acuerdos con Argentina y Brasil.
Tras de que la semana pasada se rubricó

el CPTPP con 11 países de la
Cuenca del Pacífico, le platicaba
de las amenazas que se ciernen
para el rubro textilvestido por
las concesiones otorgadas a
Vietnam y Malasia.

La CANAINTEX de José

Cohén y CANAIVE que lleva
Víctor Rayek han tenido ya
contactos con el Senado para
que ese esfuerzo no se firme
tal y como está. Se proponen
cartas paralelas para normar la excesiva
apertura.
Otro rubro que igual se ha mencionado

como posible víctima del CPTPP es el de la
leche. En ese caso si bien hay una amenaza
marginal en lo que se refiere a quesos, el
principal problema es el producto en polvo.
Las empresas lácteas del país sólo cubren
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70% de las necesidades y el resto se importa
o sea unas 300 mil toneladas de leche en

polvo.
Un 80% de esas compras provienen

de EU y el resto de
Uruguay, Chile y Nueva
Zelanda.
Con el TPP renovado

ese último país accederá
ya un cupo arriba de las
20 mil toneladas para
llegar al doble en una
década.

Dicho acceso significa
una buena garantía de
abastecimiento en caso

de que se tropezara en
el TLCAN.

El problema es que
también para EU y Canadá se tiene una
cuota de 80 mil toneladas de leche en polvo
y para el TLCIJE se habla de otras 40 mil
toneladas.

La suma genera nerviosismo a las
empresas agrupadas en la Cámara Nacional
de Industriales de la Leche (CANILEC)
que preside Miguel Ángel García Paredes

ante una posible erosión del

mercado, máxime que en su
caso no se exporta.
La situación del rubro de la

leche ilustra la problemática
que podría extenderse a otras
ramas del rubro manufacturero

por los diversos frentes
comerciales que se buscan
abrir de forma simultánea.

En el caso del TPP 12 que
incluía a EU, la motivación de

obtener preferencias en ese gran mercado
justificaba la apertura a otras economías
asiáticas, lo que al final de cuentas se diluyó.
Como quiera se encienden algunas luces

de alerta.

AUNQUE LA NUEVA bolsa de valores
(BIVA) de Santiago Urquiza busca iniciar
operaciones a fines de este mes, parece
que todavía habrá que dejar atrás algunas

dificultades. Resulta que varias casas de
bolsa ya solicitaron a la CNBV de Bernardo
González Rojas una prórroga. Y es que una
buena cantidad de éstas no han terminado

la conexión. Aparentemente la tregua que
solicitó el gremio es para el 10 de agosto. Hay
molestia con las autoridades financieras por
la premura. De por sí, desde el año pasado,
incluso al interior de la AMIB que lleva José
Méndez Fabre, se ha cuestionado el aumento
que habrá en los costos operativos.

FÍJESE QUE HAY nuevo presidente del
consejo directivo en CONMEXICO. Se trata
de Manuel Martínez López, timón operativo
de Jumex, Sustituyó a Andrés Garza Herrera
director general de Qualtia Alimentos. Con
Martínez López CONMEXICO va a mantener
el pie en el acelerador en pro del rubro de
alimentos y bebidas, de la mano con Jaime
Zabludovsky que es su presidente ejecutivo
Con 45 empresas líderes de ese rubro
hay muchos temas en el tintero: comercio
electrónico, consumidor digital, huella
ecológica, innovación, inversión continua,
por citar algunos.
MIEMBROS DE LA CANAERO que
comanda Sergio Allard visitarán hoy la
megaconstrucción de lo que será el Nuevo
Aeropuerto de la CDMX. La idea es respaldar
el proyecto a cargo de Federico Patiño y
claro de SCT que lleva Gerardo Ruiz Esparza,
esto en el contexto de los ataques de Andrés
Manuel López Obrador, a esa que es la obra
más importante del sexenio. En el absurdo,
habla de construir una terminal en Santa

Lucía que trabaje en conjunto con el vetusto
AICM, lo que echaría por tierra el papel de
"thub" que tiene el aeropuerto capitalino para
la aviación nacional que este año llegará a
100 millones de pasajeros transportados.

Y AYER REUNIÓN de la plana mayor de
CAMIMEX que preside Daniel Chávez con
el gobernador Alejandro Tello de Zacatecas.
El encuentro es parte de las negociaciones
para eliminar el polémico impuesto
ecológico que se aplicó este año. También
este rubro trabajará con CONAGO. Tello es
ahí coordinador de la comisión de minería.
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VISOR, PLATAFORMA FINTECH orientada a
facilitar el financiamiento para Pymes, acaba
de recibir una inyección de capital de un
grupo de fondos para reforzar su expansión.
Participaron IGNIA de Álvaro Rodríguez
Arregui, ALLVP y American EXpress Venture
que dirige Harshul Sanghi, en su primera
operación aquí. Visor de Rubén Sánchez
Souza surgió en noviembre del 2015. Opera
en México y Brasil y vía su tecnología ofrece

a bancos y otras instituciones información
confiable de la salud financiera de las Pymes
para mejorar la toma de decisiones.
OTRO RUBRO

QUE IGUAL SE HA
MENCIONADO
COMO POSIBLE
VÍCTIMA DEL

CPTPP ES EL DE
LA LECHE
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De manera inusual y ojalá vati
cinio de mejores tiempos políti
cos un grupo multipartidista
de diputados impulsó este lunes

cinco iniciativas de ley, para blindar el alio
no de las familias del constante impacto
inflacionario, presentadas por el senador
panista Héctor Flores y por el diputado de
Panal, Francisco Javier Pinto, a fin de en
frentar la pérdida de valor superior al 50%
en sólo una década.

Los diputados Susana Corella, Claudia Corichi, Fe
derico Dóring, Lucía Arzaluz, Minerva Hernández, Jo
nadab Martínez, Fernando Rubio, Vidal Llerenas; y los
senadores Héctor Flores, Jorge Lavalle y Jesús Casi
llas, presentaron ese paquete que consta de cinco ejes:
a) que las cuentas de ahorro con rendimientos reales
negativos no estén sujetas a retención de impuestos;
b) permitir sin límite de monto el ahorro voluntario y
complementario en Afores y planes personales de reti
ro; c) deducción al 100% de las aportaciones patronales
a fondos de ahorros de los trabajadores; d) ampliar el
plazo para mantener inactivas cuentas de ahorro y que
en caso de abandono el dinero se canalice a infraes
tructura y no a la beneficencia pública; e) promover el
ahorro en moneda de plata como medio físico de valor.

Ojalá fragüen tales iniciativas que, sin distingo po
lítico, estimulan la formación del patrimonio personal
y familiar.

Anaya, regresar el dinero. En el territorio de
la política dura, resulta perturbadora la nota del
periódico El País, sobre la denuncia ante la PGR

del notario jalisciense Salvador Cosío Corona, por la falsi
ficación de su firma en la escritura de venta que Ricardo
Anaya hizo de una nave industrial a Manhattan Master
Plan de Manuel Barreiro. El contrato, por tanto, resulta
ría ilegal de cabo a rabo. El candidato aliancista, como
vendedor de única vez, no estaba obligado a comprobar
el origen de recursos o la personalidad del notario... pero
sin dudaes parte actora del hecho. Si actuó debuena fe, tal
vez Anaya tendría que demandar aBarreiro por engañarlo
y buscar revertir la operación, para devolver los 54 millo
nes de pesosy recuperar su propiedad más cobro de daños.

Santiago y la gastronomía. En abril inicia la 38o
Muestra Gastronómicade Santiago de Anaya, una
de las más antiguas del país que, dada su herencia

prehispánica, se espera capte 10 mil visitantes y derrama
de 11 millones de pesos. Para ello se afanan 1,400 cocine
ras de la región del Mezquital, que cuentan con el apoyo
del gobierno de Ornar Fayad, de la secretaría de cultura de
Hidalgo a cargo de José Hernández, del munícipe Jorge
Aldana y de Cementos Fortaleza, que dirige Jaime Rocha.

Vuelta a la tortilla Pasar de un déficit comercial
de 4 mil millones de dólares a un superávit de
5,400 millones de dólares en 2017 en la balanza

agroalimentaria, es resultado tanto de buenas tempo
radas de lluvia, precios internacionales y, en especial, a
políticas públicas consistentes desde Sagarpa, a cargo de
José Calzada, que apoyan la conversión de cultivos, uso
de tecnología y promueven la comercialización. A mover
el bigote.
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1 / 1

Cartones

Chepito

Costo: 8,712
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Fecha: 15/03/2018

Página: 11

Area cm2: 157

1 / 1

Cartones

Paco Baca

Costo: 14,444
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Fecha: 15/03/2018

Página: 7

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Fabio

Costo: 8,104
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Fecha: 15/03/2018

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,018
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Fecha: 15/03/2018

Página: 2

Area cm2: 226

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 34,148
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